
Заморозки 
требуют 
разморозки
АЗС готовятся к росту цен 
на дизтопливо

Независимые продавцы топли-
ва просят правительство отме-
нить действующую с июня замо-
розку цен на АЗС. В частности, 
они отмечают рост оптовых цен 
на зимнее дизтопливо, что мо-
жет сделать его продажу в роз-
нице невыгодной. По оценкам 
Российского топливного союза 
(РТС), клиенты уже уходят с неза-
висимых АЗС на заправки круп-
ных нефтяников, держащих ста-
рые цены. Эксперты отмечают, 
что рост цен обычен при сезон-
ном переходе НПЗ с летнего на 
зимнее дизтопливо.

Президент РТС Евгений Арку-
ша в письме профильному вице-
премьеру Дмитрию Козаку обра-
тил внимание курирующего ТЭК 
чиновника на возобновившийся 
рост биржевых цен на нефтепро-
дукты (копия письма от 1 октября 
есть у 

”
Ъ“). Господин Аркуша также 

отдельно отметил проблему с зим-
ним дизтопливом, розничные це-
ны на которое, по его мнению, на-
до поднимать.

Правительство решило стабили-
зировать оптовые цены, снизив ак-
цизы на топливо и увеличив по-
ставки на внутренний рынок, в кон-
це мая после резкого скачка цен на 
ГСМ. Нефтекомпаниям было пред-
писано заморозить цены на АЗС.

Летом оптовые цены снижались, 
что улучшало маржу независимых 
АЗС. Но уже сейчас тонна летнего 
дизтоплива стоит 50,6 тыс. руб. на 
СПбМТСБ, что примерно на 3% вы-
ше, чем в начале июня. Биржевая 
цена на зимнее дизтопливо дороже 
еще на 5 тыс. руб. за тонну, отмечает-
ся в письме главы РТС.

Евгений Аркуша ожидает, что се-
зонный переход на зимнее топливо 
может повысить оптовые цены из-за 
роста себестоимости производства и 
«хронического условно дефицитно-
го» рынка. Он уточняет, что НПЗ вы-
нужденно «балансируют объемами 
производства дизтоплива и кероси-
на» (последний — добавка для зим-
него дизтоплива). Глава РТС также 
сетует, что с июля по сентябрь неф-
текомпании не исполняли майское 
поручение Дмитрия Козака об уве-
личении продаж на внутреннем 
рынке на 3%, что стало одной из при-
чин роста цен в опте.
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Пристегните ваши рубли
Программе МС-21 потребуется подкинуть еще миллиардов

Как выяснил ”Ъ“, резуль-
таты комплексной про-
верки Счетной палатой 
самой громкой на сегод-
няшний день программы 
создания нового россий-
ского среднемагистраль-
ного самолета МС-21 
оказались неутешитель-
ными. Аудиторы отме-
чают неоднократные из-
менения технической 
концепции и срывы сро-
ков, а также резкий рост 
стоимости проекта, ко-
торая сейчас оценивает-
ся в рекордные 438 млрд 
руб. Причем для запуска 
серийного производст-
ва могут потребоваться 
дополнительные время 
и финансирование, а до-
полнительные риски со-
здают западные санкции.

В сентябре Счетная па-
лата провела проверку ра-
боты Объединенной авиа-
строительной корпорации 
(ОАК) по созданию семейст-
ва среднемагистральных са-
молетов МС-21, рассказали 
несколько источников 

”
Ъ“ 

в авиапроме и подтвердил 
сотрудник аппарата прави-
тельства. Ведомство оцени-
вало эффективность и ре-
зультат использования бюд-
жетных средств, вложен-
ных в программу, пояснил 
один из собеседников 

”
Ъ“.

В своем акте, по дан-
ным 

”
Ъ“, аудиторы отмеча-

ют регулярные корректи-
ровки программы: неодно-
кратно менялась техниче-
ская концепция самолета, 
смещались сроки выполне-
ния работ. В конце 2017 года 
продолжительность созда-
ния самолета увеличилась 

на семь лет (до 2025 года), 
сроки продаж сократились 
на два года, а их начало пе-
ренесено на три года впе-
ред — на 2019 год. Кроме то-
го, проект серьезно подоро-
жал. Если в 2008 году (про-
грамма МС-21 официаль-
но запущена распоряжени-
ем правительства от 17 ноя-
бря 2008 года) общие затра-
ты составляли около 125 мл-
рд руб., то к 2017 году они 
увеличились в 2,3 раза до 

284 млрд руб. (речь идет об 
общих затратах 2008–2025 
годов), из них дефицит фи-
нансирования достигает 
107 млрд руб. Кроме того, 
сложился дефицит по опе-
рационной деятельности 
ПАО «Корпорация 

”
Иркут“» 

(производитель самолета), 
которому на весь срок про-
граммы необходимо еще 
почти 197 млрд руб.

Общий бюджет проек-
та МС-21 по состоянию на 

1 сентября в Счетной пала-
те оценили в 438 млрд руб., 
из которых 158,3 млрд руб. 
уже потрачено, а 279,1 мл-
рд руб. предстоит вложить 
в 2018–2025 годах. Пробле-
мы «Иркута», отмечает один 
из источников 

”
Ъ“, связаны 

с убытками от продаж само-
летов, финансовыми рас-
ходами, субсидированием 
лизинговых компаний, по-
гашением кредитов и зай-
мов. Кроме того, потребо-

валось увеличить затраты 
по всем направлениям ин-
вестиций: почти вдвое, до 
77 млрд руб.— на переобо-
рудование предприятий, 
вдвое, до 181 млрд руб.— 
на опытно-конструктор-
ские работы (ОКР). Общая 
стоимость проекта выро-
сла, в том числе, из-за вклю-
чения в него затрат на сис-
тему послепродажного об-
служивания МС-21 (около 
25 млрд руб.). При этом до-

ля бюджетного финансиро-
вания в проекте неуклонно 
растет: с 60% в 2008 году до 
73% на текущий момент.

Из выводов Счетной па-
латы, основанных на по-
яснениях «Иркута», следу-
ет, что исходная стоимость 
проекта МС-21 из-за отсут-
ствия разработчиков и по-
ставщиков систем и агрега-
тов рассчитывалась «пара-
метрическим методом». За 
основу были взяты истори-
ческие данные, советские 
и российские разработки 
самолетов, не учитывалось 
электронное проектирова-
ние, требования сертифика-
ционных органов, в том чи-
сле иностранных. Кроме то-
го, на стоимость ОКР повли-
яли рост курсов валют, ин-
фляция, конструктивные 
изменения систем и агре-
гатов и сертификационные 
испытания, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли.

Техническое перевоору-
жение подорожало, так как 
в проекте исходно не бы-
ло схемы производствен-
ной кооперации. Предпо-
лагалось, что к 2016–2017 
годам на Иркутском авиа-
заводе планомерно сокра-
тится выпуск военной тех-
ники, мощности переда-
дут программе МС-21. Но 
в 2012 году в рамках обо-
ронного заказа завод во-
шел в состав мобилизаци-
онных мощностей, поэто-
му пришлось вкладывать 
дополнительные средства 
в технологические поме-
щения и оборудование для 
выпуска самолета.
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Круговорот  
нефти в бюджете
Компенсации для НПЗ  
оплатят за счет роста налогов для нефтяников

Нефтекомпаниям придется частично 
самим финансировать субсидии, кото-
рые правительство решило дать НПЗ 
для сдерживания цен на топливо. Со-
гласно протоколу по итогам совеща-
ния у премьера Дмитрия Медведева, 
демпфирующая надбавка для нефтяни-
ков, как и ожидалось, будет увеличена. 
Но половина связанных с этим расходов 
бюджета — около 110 млрд руб. в год — 
должна быть обеспечена ростом НДПИ 
на нефть. Однако, подчеркивают источ-
ники ”Ъ“, таким подходом недовольна 
«Роснефть» и решение еще может быть 
скорректировано в течение следующей 
недели.

Премьер Дмитрий Медведев подписал 
протокол по итогам совещания по про-
блемам нефтяной отрасли, состоявшего-
ся 18 сентября, рассказали 

”
Ъ“ источники 

в отрасли. Это подтвердили в пресс-служ-
бе Белого дома, отказавшись от коммента-
риев по содержанию. Ключевой темой со-
вещания было изменение параметров на-

логового маневра, направленное на сдер-
живание цен на топливо в 2019 году.

Как писал 
”
Ъ“ 7 и 17 сентября, нефтяни-

ки и Минэнерго предлагали снизить услов-
ную базовую цену при расчете демпфирую-
щей компоненты. Она в условиях высоких 
цен на нефть является фактически субсиди-
ей для нефтепереработки из нефтегазовых 
доходов (по бюджетному правилу они не 
идут в бюджет, а зачисляются в ФНБ). Сни-
жение базовой цены до 50,4 тыс. руб. на 
тонну бензина и 45 тыс. руб. на тонну для 
дизельного топлива должно было, по оцен-
ке Минфина, увеличить субсидию НПЗ на 
230 млрд руб. в год, и именно такие уров-
ни зафиксированы в протоколе совещания 
у премьера (копия есть у 

”
Ъ“).

Но главные споры в правительстве и от-
расли касались того, кто должен оплатить 
субсидию. Нефтяники и Минэнерго предла-
гали сделать это из дополнительных нефте-
газовых доходов бюджета.
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Куда ни кинь — всюду ГРУ
Страны Запада нашли причину  
для новых санкций против России

Противостояние между РФ и Западом 
вновь резко обострилось — на сей раз 
из-за обнародованной Нидерланда-
ми информации о кибератаке на штаб-
квартиру Организации по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) в Гааге. 
Ответственность за попытку взлома ра-
ботающей в здании сети Wi-Fi возложи-
ли на спецслужбы РФ. Конфликт сразу 
же вышел на межгосударственный уро-
вень. НАТО и ЕС, комментируя «акт аг-
рессии со стороны Москвы», пообещали 
усилить свои возможности в сфере кибе-
робороны. Британские власти обвинили 
Москву в атаке на МИД страны и анонси-
ровали новые санкции. А США выдви-
нули новые обвинения в  кибервзломах 
против семерых «хакеров из России» — 
в том числе и всей «гаагской четверки». 
В МИД РФ утверждают:  «Мракобесная 
политика некоторых государств Запада 
дошла до предела».

Постучались в штаб-квартиру
Заявление о том, что четверо сотрудников 
российских спецслужб 13 апреля попы-

тались проникнуть в беспроводную сеть 
штаб-квартиры Организации по запреще-
нию химического оружия (ОЗХО) в Гааге, 
вызвало на Западе молниеносную реак-
цию. «Попытка получить доступ к защи-
щенным системам международной ор-
ганизации, работающей над избавлени-
ем мира от химического оружия, демон-
стрирует пренебрежение ГРУ (ныне Глав-
ное управление Генштаба ВС РФ.— 

”
Ъ“) 

глобальными ценностями и правилами, 
которые обеспечивают нашу безопас-
ность»,— отметили в совместном заявле-
нии премьер Великобритании Тереза Мэй 
и ее коллега из Нидерландов Марк Рютте. 
Руководство ЕС единогласно согласилось 
с тем, что «подобные действия подрывают 
международное право и международные 
институты». А генсек НАТО Йенс Столтен-
берг успокоил собравшихся в Брюсселе 
министров обороны стран альянса (см. 
материал на стр. 5), пообещав и дальше 
развивать единую систему киберсил.

мировая  
политика — с5

07  Программа 
замедленного развития 
ОАО РЖД снижает прогнозы  
до 2025 года

07  Электронику 
зовут на сбор 
Российским производителям 
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Вопрос введения в Бюджет-
ный кодекс нового вида транс-
фертов — горизонтальной суб-
сидии, позволяющей одному 
региону выделять из своего бюд-
жета средства другому на сов-
местные проекты,— вчера был 
рассмотрен правительством. 
Также Белый дом на волне ны-
нешнего относительного улучше-
ния финансового положения тер-
риторий намерен снизить планку 
предельного дефицита регио-
нальных бюджетов с 15% до 10%. 
Ранее власти, подводя черту под 
кризисом, объявили о сворачи-
вании практики выдачи регионам 
бюджетных кредитов.

Вчера на заседании правительст-
ва рассматривалось два законопро-
екта об изменениях в Бюджетный 

кодекс, затрагивающих тему меж-
бюджетных отношений. Как пояс-
нили в пресс-службе Белого дома, по 
итогам обсуждения документы бу-
дут доработаны и примерно через 
неделю внесены в Госдуму. 

Первый законопроект предус-
матривает сокращение предельно-
го размера дефицита региональных 
бюджетов с 15% до 10% — «в целях 
обеспечения бюджетной устойчи-
вости субъектов РФ и поддержания 
стабильного уровня их долговой на-
грузки». По оценкам Минфина, к 1 
сентября госдолг регионов составил 
2,117 трлн руб. (против 2,2 трлн руб. 
годом ранее) — за год он сократил-
ся на 83 млрд руб. С начала года объ-
ем этой задолженности сократился 
еще сильнее — на 198 млрд руб. (с 
2,315 трлн руб.).

Рост поступлений от налогов на 
доходы граждан и на прибыль ком-
паний (два основных источника на-
полнения региональных бюджетов) 
сейчас меняет межбюджетную по-
литику центра. В Минфине сейчас 
уверенно заявляют, что ситуация в 
регионах нормализовалась — поэ-
тому правительство больше не будет 
предоставлять территориям бюд-
жетные кредиты, которыми влас-
ти активно замещали дорогие ком-
мерческие займы, набранные в пе-
риод высоких ставок. Уверенности в 
устойчивости региональных бюдже-
тов добавляют прогнозы: ожидает-
ся, что 2018 год региональные бюд-
жеты закроют с консолидирован-
ным профицитом (за январь—июль 
его общий объем составил 862 мл-
рд руб.). Впрочем, уже в 2019 году 

Минфин ждет возвращения обще-
го дефицита региональных бюдже-
тов — в размере 150–160 млрд руб., 
который, как планируется, будет по-
крыт за счет переходящих остатков 
средств этого года.

Другая рассмотренная вчера ини-
циатива — введение так называе-
мых горизонтальных субсидий. У 
регионов появится возможность 
предоставлять из своего бюджета 
субсидии друг другу для софинан-
сирования расходных обязательств. 
Эта идея обсуждается еще с 2015 го-
да, когда начала разрабатывать-
ся новая редакция Бюджетного ко-
декса. Сейчас бюджетное законода-
тельство допускает получение реги-
онами трансфертов только из феде-
рального центра. На практике, впро-
чем, межрегиональное субсидиро-

вание существует — на уровне согла-
шений между субъектами. Как ра-
нее пояснял первый замглавы Мин-
фина Леонид Горнин, такое взаимо-
действие регионов может быть ак-
туальным при совместном финан-
сировании проектов (например, со-
здание объектов дорожной инфра-
структуры или при проектах межре-
гионального значения). Идею таких 
субсидий поддержало Минэкономи-
ки, рассматривая ее как инструмент 
возможного сокращения расходов. 
Губернаторы просили Минфин пой-
ти еще дальше — и разрешить гори-
зонтальные трансферты между му-
ниципальными бюджетами. Рассмо-
тренная вчера версия законопроекта 
такую возможность для местных вла-
стей предусматривает.

Евгения Крючкова

Регионы помогут друг другу деньгами
Правительство одобрило механизм горизонтальных субсидий

Социологи ВШЭ обсуждают из-
менения ценностных предпоч-
тений жителей России по дан-
ным обследований новой волны 
Всемирного исследования цен-
ностей (WSV) — проекта, позво-
ляющего оценить эволюцию цен-
ностных ориентиров населения 
около 100 стран. Пока основные 
данные, полученные исследо-
вателями,— значимый рост тер-
пимости населения РФ к проти-
воправному поведению: число 
осуждающих неуплату налогов, 
взятки и мошенническое получе-
ние госпособий с 1990 года со-
кратилось на треть. При этом 
авторы ВШЭ не считают это из-
менение прямо связанным с раз-
витием институциональной сфе-
ры. Кроме этого, для РФ важны 
будут данные WSV об уровнях до-
верия в обществе.

Проект WSV фактически осно-
ван в 1981 году как исследование 
европейских ценностей в разви-
тых странах под руководством ни-
дерландских социологов Яна Кек-
форма и Рууд де Мор, впоследствии 

он стал сотрудничеством социоло-
гов более 100 стран мира, сейчас его 
возглавляет американский социо-
лог Рональд Инглхарт из универси-
тета Мичигана. Первые российские 
(советские) данные WSV получены 
в ходе второй волны исследований 
в 1990–1991 годах. Очередная, седь-
мая волна опросов запущена в янва-
ре 2017 года, когда опросы WSV про-
изводились в 10 странах мира, в том 
числе в России. Полностью эти дан-
ные будут опубликованы в 2019 году 
для не менее 70 стран мира. Социо-
логи из ВШЭ Анна Алмакаева и Оле-
ся Волченко, принимавшие участие 
в работе, опубликовали в серии пу-
бликаций ВШЭ «Мониторинг обще-
ственного мнения: экономические и 
социальные перемены» статью «Ди-
намика социального капитала в Рос-
сии», в которой приводятся первые 
данные WSV по опросам последней 
волны,— они демонстрируют в том 
числе эволюцию отношения населе-
ния к противоправным действиям.

Как констатируют Алмакаева и 
Волченко, по крайней мере по ряду 
параметров, характеризующих соци-

альный капитал представителей об-
щества в РФ, с 1990 года отмечены су-
щественные изменения — в частно-
сти, в оценках терпимости к проти-
воправному поведению. По крайней 
мере по двум «общеэкономическим» 
антиценностям — неуплате налогов 
и коррупции — население РФ в 2017 
году значительно толерантнее, чем 
тридцать лет назад, то же касается и 
лояльности в РФ к «персональным» 
нарушениям закона по материаль-
ным мотивам — безбилетному про-
езду в общественном транспорте и 
противоправному получению госу-
дарственных пособий. Число осужда-
ющих все эти правонарушения сокра-
тилось на треть. В серии WSV 1990 го-
да в России «использование служеб-
ного положения для получения взят-
ки» осуждали 85% населения, в 2017 
году — 58%. Неуплату налогов осужда-
ли 53% опрошенных в 1990 году и 36% 
в 2017 году, мошенничества с пособи-
ями — 65% и 36%, безбилетный про-
езд — 52% и 24% соответственно.

Если по последнему показателю 
толерантность в РФ — в нижней ча-
сти рейтинга (толерантнее жителей 

России к зайцам относятся лишь в 
Индии), то по трем остальным по-
казателям показатели РФ «середин-
ные», они схожи с украинскими и 
белорусскими, на остальном пост-
советском пространстве толерант-
ность к правонарушениям этого ро-
да, как правило, выше. При этом тер-
пимость по крайней мере с 1995 года 
росла одновременно с ростом дове-
рия к судам, полиции, парламентам, 
политикам и правительству. «Рост то-
лерантности свидетельствует о том, 
что рассматриваемые антиобщест-
венные действия становятся нор-
мой поведения и к оценке деятель-
ности институтов имеют опосредо-
ванное отношение»,— комментиру-
ют авторы работы. То есть речь идет 
о довольно глубоких изменениях в 
собственно ценностях населения, на 
которые социальные институты вли-
яют скорее долгосрочно, на протяже-
нии поколений.

Часть других сведений WSV по 
РФ 2017 года говорит об определен-
ном повышении для населения цен-
ностей социальной активности, в 
том числе околополитической. Так, 

с 1990 к 2006 году в России «сокра-
тилось число граждан, подписывав-
ших петиции и готовых это делать. 
Дальнейшие опросы WSV показали 
положительную динамику: в 2006-м 
подписывали/могли бы подписать 
8% и 23% населения, в 2017-м — 13% 
и 31%»,—полагают в ВШЭ. Такая ак-
тивность в бывшем СССР превосхо-
дит социальную активность лишь в 
Эстонии (для развитых стран одобре-
ние института петиций характерно 
на уровне 70% и выше). Выросло так-
же членство жителей РФ в НКО — по 
состоянию на 2011 год оно составля-
ло 10% (не росло с 1990 года), в 2017 
году — 16%.

Часть приведенных (пока отры-
вочных) сведений WSV свидетель-
ствует о более высоких в РФ в срав-
нении с постсоветским миром уров-
нях доверия. В последние годы сре-
ди экономистов (активно исполь-
зующих базы WSV) было принято 
предполагать крайне низкие уров-
ни доверия в российском обществе 
с динамикой в сторону его ослабле-
ния в 2000-х годах.

Дмитрий Бутрин

Безбилетный проезд и другие национальные ценности
Граждане постепенно приходят к тому, что государство надо обманывать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 129,5

миллиарда долларов составило положительное сальдо внешней торговли РФ в январе—авгу-
сте 2018 года, сообщила Федеральная таможенная служба. Это на $49,2 млрд (на 61,3%) больше, чем за тот 
же период 2017 года. Внешнеторговый оборот России за январь—август 2018 года вырос на 20,8%, до 
$445,4 млрд. Экспорт при этом увеличился на 28% (до $287,5 млрд), импорт — на 9,5% (до $157,9 млрд). Удель-
ный вес топливно-энергетических товаров в экспорте вырос по сравнению с тем же периодом 2017 года с 
61,7% до 64,4% (стоимостный объем — на 33,9%, физический — на 4,3%). Основным торговым партнером 
России в январе—августе 2018 года был Китай, товарооборот с которым составил $68,9 млрд (рост на 26,8%).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Готовый бизнес  
потерял в цене

Количество предложений о прода-
же готового бизнеса на вторичном 
рынке за третий квартал 2018 года 
выросло на 10% по отношению 
к третьему кварталу 2017-го, при 
этом купить работающее пред-
приятие можно было в среднем 
на 10% дешевле, чем в прошлом 
году, подсчитали эксперты «Авито», 
проанализировав более 170 тыс. 
объявлений с этого сайта.

По этим данным, средняя 
цена готового бизнеса в июле—
сентябре составила 3,3 млн руб. 
Самый высокий средний ценник 
— в Москве (4,2 млн руб.), самый 
низкий — в Ульяновске (1,62 млн 
руб.). В разбивке по отраслям 
самыми дорогими были компании 
из сферы сельского хозяйства со 
средней стоимостью 9,5 млн руб. 
(на 7% дешевле, чем годом ранее), 
производственные — 7,5 млн руб. 
(минус 15%) и строительные — 
5,5 млн руб.

Последние продемонстри-
ровали самый большой прирост 
стоимости за год — 34%. Самое 
же значительное падение цены 
за прошедший год — на 40% — 
показали интернет-магазины: 
их средняя стоимость в третьем 
квартале составила 515 тыс. руб. 
В наиболее популярной (по числу 
запросов контактов объявлений 
о продаже) сфере услуг стоимость 
бизнеса за год снизилась на 21% 
(до 3 млн). В торговле бизнес 
подорожал на 5% (до 2,1 млн), 
а в сфере общепита подешевел 
на 8% (до 2,7 млн). Готовый биз-
нес в сфере развлечений, исходя 
из запрошенных продавцами цен, 
стоил 2,7 млн руб. (на 3% меньше, 
чем годом ранее).

Больше всего покупателей 
интересовали компании из сферы 
услуг, торговые предприятия и 
общепит — на них пришлось 31%, 
23% и 17% запросов контактов 
(переход по ссылке «показать 
телефон» или «написать сооб-
щение», см. диаграмму). Как 
отмечают в «Авито», эта тройка 
лидеров не меняется уже два года. 
Это  объясняется низким порогом 
входа, большим объемом предло-
жений и относительной простотой 
ведения дела. «Для того чтобы 
открыть магазин или запустить биз-
нес в сфере обслуживания, напри-
мер салон красоты или ремонтную 
мастерскую, предпринимателю 
не требуется тот объем специа-
лизированных знаний и навыков, 
который необходим для успешной 
работы в сегментах производства 
или сельского хозяйства. К тому же 
бизнес в сфере услуг и торговли 
быстрее выходит на окупае-
мость»,— сказали ”Ъ“ в «Авито». 
Востребованность же компаний 
общепита обусловлена растущим 
потребительским спросом.

Дарья Николаева
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Закупки препаратов для льготных катего-
рий граждан, входящие в программу «Семь 
нозологий», за первое полугодие 2018 го-
да сократились почти на треть в упаков-
ках. Объем закупок препаратов для других 
категорий льготников также упал на 6–7% 
из-за стагнации расходов бюджета. На не-
хватку лекарств для пациентов жалуются 
врачи, однако правительство не планирует 
увеличивать бюджет на лекарственные за-
купки для льготников до 2020 года.

С начала 2018 года объем лекарств, которые 
правительство закупает для льготных катего-
рий граждан, существенно сократился как в сто-
имостном, так и в натуральном выражении. Та-
кие данные в своем отчете приводит маркетин-
говая компания DSM-Group. Напомним, сейчас 
в России льготными лекарствами обеспечены 
ветераны, инвалиды, неработающие пенсионе-
ры, дети до трех лет, многодетные матери и па-
циенты с рядом редких заболеваний: 4,7 млн 
человек обеспечивает бесплатными препарата-
ми (или софинансирует, позволяя приобрести 
их со скидкой) федеральный бюджет, еще для 
8,9 млн человек лекарства покупают или софи-
нансируют региональные бюджеты.

Так, бюджет РФ потратил на программы 
льготного лекарственного обеспечения в пер-
вом полугодии 2018 года 55,1 млрд руб., что на 
20,9% меньше в стоимостном выражении, чем 
за тот же период 2017 года. На эти деньги для 
льготников приобрели 43,6 млн упаковок ле-
карств, что на 7,8% меньше, чем в первом по-
лугодии 2017 года (то есть в среднем эта кате-

гория лекарств несколько дешевела.— 
”
Ъ“). В 

основном сокращение финансирования при-
шлось на лекарства для лечения редких забо-
леваний из списка «Семь нозологий». На них 
было затрачено 25,1 млрд руб., что на 36,2% 
меньше, чем в январе—июне 2017 года. Объ-
ем приобретенных препаратов за первые 
шесть месяцев 2018 года составил 2,5 млн упа-

ковок (в сравнении с аналогичным периодом 
2017 года закупки сократились на 22,9%).

Объем госзакупок по программе ОНЛС (все 
остальные категории получателей) в январе—
июне 2018 года составил 30 млрд руб., что также 
на 1% меньше, чем в аналогичном периоде 2017 
года. В натуральном выражении объем препа-
ратов сократился на 6,7% (то есть в этом сегмен-

те в среднем препараты дорожали.— 
”
Ъ“). В ито-

ге в аптеки для льготных категорий граждан за-
везли 41,1 млн упаковок лекарств.

Как отмечают аналитики агентства, сокра-
щение расходов бюджетов не сделало более 
дешевые препараты российского происхож-
дения популярнее у закупающих их учрежде-
ний. Так, за год доля отечественных препара-
тов из перечня высокозатратных нозологий 
сократилась на 11,0%, до 26,8%, в рублях и на 
3,7%, до 24,3%, в упаковках (что также свиде-
тельствует о среднем удорожании таких ле-
карств и может частично объяснять отказ от 
них медучреждений.— 

”
Ъ“). В структуре ОНЛС 

российские препараты за год увеличили свое 
присутствие на рынке только на 0,7% в рублях 
(до 27,5%) и на 4,1% в упаковках (до 67,7%).

Ранее Минздрав признал необходимость 
мониторить наличие льготных лекарств в ре-
гионах, отвечая на критику со стороны «Об-
щероссийского народного фронта». 70% опро-
шенных им врачей в различных регионах за-
явили о недостаче препаратов для пациентов. 
Как заявил вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев, правительство выделит для закуп-
ки льготных препаратов дополнительно по-
чти 750 млн руб., однако, как подчеркнул гла-
ва правительства, это связано с ростом числа 
их получателей на 130 тыс. человек за второй 
квартал этого года. При этом бюджет програм-
мы лечения редких заболеваний, несмотря на 
ежегодный рост числа пациентов на 8–15%, не 
вырастет до 2020 года.

Анастасия Мануйлова

Бюджету не хватает на таблетки
С начала 2018 года закупки льготных лекарств упали на 20%

Сальдо внешней торговли РФ ($ млрд)
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Государство, ранее воспринимавшее вложения в льготные лекарства  
как сокращение будущих медицинских трат, сократило закупки «бесплатных»  
препаратов из-за бюджетных ограничений  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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«Я могу себе позволить  
работать за эти деньги честно»
Как новых врио губернаторов представили в регионах

Вчера назначенных  президентом 
врио глав Липецкой, Курганской 
областей и Республики Хакасия 
Игоря Артамонова, Вадима Шум-
кова и Михаила Развожаева ре-
гиональным чиновникам пред-
ставили полпреды президента. 
Представлять врио г убернатора 
Санкт-Петербурга Александра 
Беглова, по словам источников 

”Ъ“, приедет кто–то из админис-
трации президента: пост полпре-
да президента по Северо-Западу 
стал вакантным после освобо-
ждения этой должности господи-
ном Бегловым.

Полпред президента в Централь-
ном федеральном округе (ЦФО) 
Игорь Щеголев представил назна-
ченного 2 октября врио губернато-
ра Липецкой области вице-прези-
дента Сбербанка Игоря Артамоно-
ва. Число чиновников и руководи-
телей местных компаний, желаю-
щих послушать его первое высту-
пление, перевалило за 300 и оказа-
лось неожиданным для организа-
торов: некоторым из пришедших в 
зал обладминистрации пришлось 
стоять. Зато не стал вставать из-за 
стола во время своего выступления 
господин Щеголев. Он отметил, что 
Игорь Артамонов «прошел испыта-
ние Северным Кавказом, Дальним 
Востоком, Сибирью и Москвой», ви-
димо, имея в виду его работу в ре-
гиональных структурах Сбербанка. 
Господин Щеголев подчеркнул, что 
экс-губернатор Олег Королев «про-
должит трудиться на благо страны и 
области». Сам господин Королев на 
звонки 

”
Ъ“ вчера не ответил.

Игорь Артамонов сказал, что «мо-
жет показаться странным, что чужо-
го назначили руководить процвета-
ющим регионом»: «Я посмотрел все 
показатели региона — такие резуль-
таты заслуживают большого уваже-
ния. На самом деле мой управлен-
ческий опыт достаточно большой 
— почти 27 лет на руководящих 
должностях. Я работал на Ставро-
полье — это почти такой же реги-
он, как Липецкая область». По мне-
нию господина Артамонова, основ-
ные отрасли липецкой экономики 
— агропромышленный комплекс 
и промышленность: «Я достаточно 
неплохо во всем этом разбираюсь, 
а пробелы, которые у меня есть,— 
политика. В этом я надеюсь на вашу 
помощь». Господин Артамонов заве-
рил, что «не видит смысла перево-
зить команду из Москвы», так как у 
местных кадров и его предшествен-
ника Олега Королева «хорошие ре-
зультаты», и «революционных изме-
нений» в руководстве области не бу-
дет, а господина Королева он готов 
пригласить «работать на благо реги-
она». «Олег Петрович должен опре-
делиться, чем он хочет заниматься. 
Были мысли, мы обсуждали и ему 
сказали»,— сказал господин Арта-

монов. Журналистам он рассказал, 
что в Липецке снял квартиру, но 
размер своей зарплаты назвать не 
смог. «Я еще не знаю, сколько я по-
лучаю в области, я эти вопросы не 
задавал»,— сказал он. Один из жур-
налистов сообщил врио главы, что 
зарплата губернатора составляет 
2,5 млн руб. в год. «Ну, прекрасно. Я 
могу себе позволить работать за эти 
деньги честно, много, долго, пото-
му что я здесь не за деньги»,— заве-
рил господин Артамонов. Врио гла-
вы заверил, что бизнес-интересов 
и конфликтов в регионе у него нет.

Врио губернатора Курганской 
области Вадима Шумкова предста-
вил полпред президента в Ураль-
ском федеральном округе Нико-
лай Цуканов. Он подчеркнул, что 
для врио главы Курганская область 
родная — «где родился, там и при-
годился» (господин Шумков в под-
ростковом возрасте переехал в Том-
скую область). В 1990-е его карьера 
была связана с Ханты-Мансийским 
автономным округом, где он рабо-
тал в структурах ЮКОСа. В 2004 го-
ду он по приглашению тогдашнего 
губернатора Сергея Собянина пе-
решел на работу в администрацию 
Тюменской области, с 2012 года за-
нимал должность вице-губернато-
ра. Вадим Шумков сообщил, что 
первую рабочую поездку совершит 
в свой родной Варгашинский рай-
он. Он выразил надежду на помощь 
региональной элиты, «ибо на Руси 
издавна говорят, что один в поле 
не воин». Он рассказал, что уважа-
ет «искренность и прямоту», не лю-
бит «интриги и тягу к политиканст-
ву, особенно когда этим подменяет-
ся реальная работа и настоящая по-
литика». Когда экс-губернатор Алек-
сей Кокорин поблагодарил чинов-
ников за сотрудничество, зал апло-
дировал ему стоя. «Это тоже опре-
деленная оценка работы»,— заме-
тил полпред, отметив, что дости-
жения губернатора и его команды 
«очевидны»: есть результаты в сель-
ском хозяйстве, строились социаль-
ные объекты, развивалось местное 
самоуправление.

Полпред президента в Сибир-
ском федеральном округе Сергей 
Меняйло представил членам пра-
вительства Хакасии врио главы ре-
спублики Михаила Развожаева. 3 ок-
тября Владимир Путин предложил 
ему возглавить республику до вто-
рого тура выборов (должен прой-
ти 21 октября), в котором должны 
участвовать победивший в первом 
туре коммунист Валентин Конова-
лов и занявший последнее, четвер-
тое место выдвиженец Партии ро-
ста Александр Мяхар. Ранее от уча-
стия во втором туре выборов отказа-
лись занявший второе место губер-
натор Виктор Зимин и шедший за 
ним справоросс Андрей Филягин. 
Господин Мяхар вчера тоже выразил 

готовность сняться с выборов, если 
жители будут довольны работой Ми-
хаила Развожаева. «Если республи-
ке будет выгоден вариант, что при-
дет врио, этот вариант вполне пред-
полагает снятие моей кандидату-
ры»,— заявил кандидат. В таком слу-
чае коммунист один будет участво-
вать во втором туре, но для победы 
ему необходимо набрать более 50% 
голосов. Если этого не произойдет, 
то будут назначены новые выборы.

Господин Меняйло объявил, что 
независимо от внутриполитиче-
ской обстановки в республике не 
должны пострадать жители: «Пока 
избирательная комиссия будет про-
водить выборы, важно сохранить 
социально-политическую стабиль-
ность в республике». По мнению 
Михаила Развожаева, Хакасия от-
стает в решении некоторых вопро-
сов из-за политических процессов. 
«От нас зависит то, как республи-
ка будет жить в 2019 году, особенно 
важно сейчас заняться бюджетны-
ми вопросами»,— объявил он.

Cегодня экс-глава Санкт-Петер-
бурга Георгий Полтавченко пере-
даст дела назначенному президен-
том 3 октября врио губернатора 
Александру Беглову. До назначения 
господин Беглов занимал пост пол-
преда президента в Северо-Запад-
ном федеральном округе, новый 
полпред пока не назначен, поэто-
му неизвестно, кто будет представ-
лять господина Беглова чиновни-
кам. По данным источников 

”
Ъ“, 

приедет кто-то из администрации 
президента. Ранее предполагался 
визит в Санкт-Петербург 5 октября 
первого заместителя главы АП Сер-
гея Кириенко.

Александр Беглов в 1999–2003 
годах занимал в петербургской ад-
министрации различные посты — 
от главы района до врио губерна-
тора (аналогично нынешней долж-
ности), так что с некоторыми под-
чиненными он хорошо знаком. 
Первые кадровые перестановки в 
Смольном господину Беглову пред-
стоит совершить в соответствии 
с антикоррупционным законода-
тельством в отношении членов сво-
ей семьи. Его жена Наталья Беглова 
возглавляет в горадминистрации 
комитет по делам ЗАГС, а зять Па-
вел Белов — комитет по физкульту-
ре и спорту.

Олег Мухин, Воронеж;  
Артур Якушко, Челябинск; 
Дмитрий Инюшин,  
Новосибирск;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Местные депутаты увидели 
городскую перспективу
Партии начинают подготовку к выборам в Мосгордуму

В Москве началась подготовка 
к выборам в Мосгордуму (МГД). 
До начала ноября должны быть 
сформированы участковые из-
биркомы, которые проработа-
ют ближайшие пять лет. Партии 
уже начали подбор кандидатов 
в депутаты. КПРФ и «Яблоко» сде-
лают ставку на муниципальных 
депутатов, избравшихся в 2017 
году. «Единая Россия» опреде-
лит кандидатов по итогам прай-
мериз. Эксперт уверен, что еди-
нороссы на этих выборах не 
будут делать ставку на партий-
ный бренд.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава Мосгориз-

биркома Валентин Горбунов, уже с 
10 октября начнется формирование 
участковых избирательных комис-
сий (УИК). Оно продлится 30 дней. 
Первые крупные выборы, которые 
им предстоит провести, состоятся 8 
сентября 2019 года — это выборы де-
путатов Мосгордумы, которая во вто-
рой раз будет избираться целиком 
по 45 округам.

Спикер МГД член «Единой Рос-
сии» Алексей Шапошников заявил 

”
Ъ“, что партия «всегда готова к вы-

борам и уделяет пристальное вни-
мание формированию избиратель-
ных комиссий». По его словам, боль-
шинство депутатов-единороссов го-
товы принять участие в выборах в 
2019 году, об отказе от предстоящих 
выборов никто не говорил. Сам спи-
кер сказал 

”
Ъ“, что намерен переиз-

браться в гордуму. При этом едино-
россы перед выдвижением кандида-
тов проведут праймериз.

«Мы начали подбирать членов 
УИКов еще в январе, чтобы качест-
венно закрыть все участки. И тог-
да же стали обсуждать в партии воз-
можных кандидатов в депутаты»,— 
сказал 

”
Ъ“ зампред фракции КПРФ 

в Мосгордуме Леонид Зюганов. По 
его словам, КПРФ делает ставку на 
муниципальных депутатов, «как 
предыдущих, так и действующих, 
которые умеют работать с людьми и 
обладают ресурсами». Примерный 
список кандидатов будет составлен 
к ноябрю-декабрю, сказал он. О же-
лании участвовать в выборах в МГД 

заявлял экс-кандидат в мэры Мо-
сквы от КПРФ Вадим Кумин. 

«Яблоко» готовит членов комис-
сий, сказала 

”
Ъ“ первый зампред 

московского отделения партии Га-
лина Михалева, не уточнив сколь-
ко (в Москве 3,8 тыс. УИК). По ее сло-
вам, желающих участвовать в вы-
борах в МГД в качестве кандидатов 
«больше, чем мест»: «Выразили жела-
ние многие муниципальные депу-
таты, представители руководящих 
органов регионального отделения 
партии». В их числе экс-глава мос-
ковского отделения партии Сергей 
Митрохин, зампреды московского 
отделения Кирилл Гончаров и Анд-
рей Бабушкин, главы муниципаль-

ных округов Елена Русакова (Гага-
ринский), Андрей Морев (Якиман-
ка) и Яков Якубович (Тверской). Гла-
ва муниципального округа Красно-
сельский, сопредседатель движения 
«Солидарность» Илья Яшин (на вы-
борах мэра не смог преодолеть му-
ниципальный фильтр) сказал 

”
Ъ“, 

что не принял решение, будет ли он 
участвовать в выборах. «В Мосгорду-
ме нужна фракция независимых де-
путатов, нет ни одного депутата, на 
кого можно опереться, а на муници-
пальном уровне влиять на ситуацию 
сложно»,— отметил он.

Глава московского отделения 
«Справедливой России» Александр 
Романович сказал 

”
Ъ“, что сейчас 

партийцы «участвуют в формирова-
нии нового состава УИКов, а на за-
седании совета регионального отде-
ления партии была поставлена не-
простая задача обеспечить все ко-
миссии представителями партии с 
правом решающего голоса». На вы-
борах в МГД партия намерена выста-
вить кандидатов во всех 45 округах, 
их предвыборные штабы планиру-

ется открыть уже в начале ноября, 
сказал господин Романович. 

Леонид Зюганов уверен, что ре-
зультат кандидатов «Единой России» 
на предстоящих выборах будет хуже, 
чем результат Сергея Собянина на 
выборах мэра 9 сентября (70,1% при 
явке 30,8%). «Собянин специально 
не стал выдвигаться от 

”
Единой Рос-

сии“, потому что понимал, что пен-
сионная реформа и роль в ней пар-
тии любому кандидату сыграет не 
на руку»,— считает господин Зюга-
нов. Он считает, что даже у сильных 
кандидатов «Единой России» на вы-
борах в МГД «партийная принадлеж-
ность может значительно отнять го-
лоса избирателей». Отметим, на вы-

борах в МГД в 2014 году явка была 
ниже (21,04%), чем на выборах мэра 
в 2013 году (32%). При этом единорос-
сы получили 28 мандатов, 10 получи-
ли самовыдвиженцы, впоследствии 
создавшие провластное объедине-
ние «Моя Москва».

Политолог Константин Калачев 
считает, что мэрия уделит повышен-
ное внимание «проблемным для 
власти» участкам (где «Единая Рос-
сия» уступила на муниципальных 
выборах 2017 года), но зачищать ко-
миссии не будет. «Основная нагруз-
ка ляжет на управы (их главы не пе-
реназначены после инаугурации мэ-
ра.— 

”
Ъ“), которым на этих терри-

ториях нужно будет решить локаль-
ные проблемы и поднять социаль-
ное самочувствие жителей»,— ска-
зал господин Калачев. Мэрия может 
получить лояльную думу и при низ-
ких рейтингах «Единой России», счи-
тает эксперт, если сделает ставку на 
самовыдвиженцев, а не на партий-
ный бренд.

Лада Шамардина,  
Лиза Миллер

Санкции  
в «Сухом» остатке
Российские Су-35 столкнулись  
с американскими препятствиями в Индонезии

Как стало известно ”Ъ“, ограни-
чительные меры, которые США 
готовы ввести в рамках закона 
«О противодействии противни-
кам США посредством санкций» 
(CAATSA), сказались на сроках 
поставок Индонезии российских 
истребителей Су-35. В Джакарте 
ожидали поступления первой из 
11 машин уже в октябре, но США 
так и не дали Индонезии гарантий 
не применять ограничительные 
меры. Есть сложности и у рос-
сийской стороны: при реализа-
ции договора планировалось за-
действовать кредитную схему, 
средства под которую выделил 
бы один из коммерческих банков. 
Но это чревато для него тяжелы-
ми последствиями, поскольку 
в США расценят этот кредит как 
сотрудничество с «Рособорон-
экспортом» и введут против бан-
ка санкции.

О сложностях, возникших с реа-
лизацией индонезийского контрак-
та, 

”
Ъ“ рассказали два топ-менедже-

ра предприятий оборонной про-
мышленности и подтвердил источ-
ник, близкий к аппарату правитель-
ства. По их словам, договор на по-
ставку 11 истребителей Су-35 сохра-
нил свою юридическую силу, но его 
реализация будет отсрочена. Это 
связано с санкциями CAATSA, ко-
торые могут быть наложены за со-
трудничество с «Рособоронэкспор-
том» как на Индонезию, так и на 
контрагентов спецэкспортера рос-
сийских вооружений. «Ситуация не-
приятная, но никак не критичная. 
Мы в постоянном контакте с наши-
ми индонезийскими партнерами, 
ищем пути выхода из ситуации»,— 
добавил один из собеседников 

”
Ъ“. 

В «Рособоронэкспорте» и Федераль-
ной службе по ВТС от официальных 
комментариев воздержались.

Индонезия подписала кон-
тракт на эскадрилью Су-35 в фев-
рале, став вторым иностранным 
заказчиком истребителя данно-
го типа (первое экспортное согла-
шение на 24 машины общей стои-
мостью свыше $2 млрд было под-

писано в ноябре 2015 года с Кита-
ем). Переговоры с Джакартой с раз-
ной степенью интенсивности шли 
три года: в 2015-м индонезийские 
военные прямо заявили о нали-
чии прямого указания президен-
та страны Джоко Видодо закупить 
Су-35 для замены устаревших аме-
риканских истребителей F-5 Tiger, 
прослуживших уже более 40 лет и 
фактических полностью исчерпав-
ших свой ресурс. В первую очередь 
Минобороны Индонезии плани-
ровало заменить машины, состоя-
щие на вооружении 14-й эскадри-
льи ВВС страны на военно-воздуш-
ной базе Iswahyudi (Мадиун, Ява). 
Местные СМИ уточняли, что заку-
паемые Су-35 войдут в состав 11-
й эскадрильи 5-го авиационно-
го крыла ВВС Индонезии (военно-
воздушная база Sultan Hasanuddin 
в Макасаре, Сулавеси), а находящи-
еся там Су-27СКМ и Су-30МК2 све-
дут в 14-ю эскадрилью.

Однако такие планы не нашли 
понимания у ряда других стран, 
прежде всего — США. На Джакар-
ту оказывалось серьезное давле-
ние: рабочий визит в Индонезию 
делегации из России для обсужде-
ния вопросов по данному контрак-
ту совпал с визитом туда же минис-
тра обороны США Джеймса Мэтти-
са. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, он при-

грозил прекратить поставки запча-
стей к состоящим на вооружении 
американским самолетам в случае 
подписания контракта с «Рособо-
ронэкспортом», но в случае отказа 
от этой идеи пообещал организо-
вать поставки истребителей F-16. 
Так или иначе, но контракт на Су-
35 был подписан: он оценивается 
в $1,154 млрд, из которых пример-
но половина (около $570 млн) при-
ходится на встречные поставки про-
дукции невоенного назначения (ка-
учук, пальмовое масло и т. д.). Пла-
нировалось, что поставка заказчи-
ку самолетов Су-35 должна быть за-
вершена в течение двух лет с момен-
та подписания контракта в два эта-
па (восемь и три самолета соответст-
венно). При этом посол Индонезии 

в РФ Вахид Суприяди заявлял, что 
первый самолет ВВС страны хотели 
бы получить уже к октябрю.

Однако этого не произошло. По 
словам источника 

”
Ъ“ в сфере ВТС, 

несмотря на то что решение о за-
купке Су-35 было принято задолго 
до CAATSA, власти США до сих пор 
не сформулировали четкую пози-
цию по Индонезии. Ряд СМИ сооб-
щали, что господин Мэттис пытает-
ся убедить Конгресс смягчить санк-
ции в отношении некоторых стран, 
«у которых исторически сложились 
отношения с Россией, однако те-
перь они тяготеют к США с перспек-
тивой закупки американских обо-
ронных систем». В этом случае речь 
шла об Индонезии, Индии и Вьетна-
ме. Но каких-либо твердых гаран-
тий от США ни одна из этих стран 
не получила, убежден собеседник 

”
Ъ“ в сфере ВТС. Ранее, отметим, 

газета «Ведомости» сообщала, что 
санкции CAATSA распространяют-
ся на контрагентов «Рособоронэкс-
порта», поэтому платежи со стороны 
Индии по большинству оружейных 
контрактов с Россией не поступают 
с апреля 2018 года.

По сведениям 
”
Ъ“, ограничитель-

ные меры создают сложности с вы-
дачей кредита, который планиро-
валось задействовать при реализа-
ции российско-индонезийского кон-
тракта. Часть суммы должна была 
быть покрыта российским коммер-
ческим кредитом: по словам источ-
ников 

”
Ъ“, эти средства мог предо-

ставить крупный банк — например, 
ВТБ (там, правда, утверждают, что ор-
ганизация в этом проекте не участву-
ет). Но желающих подпасть под вто-
ричные санкции США за сотрудни-
чество с «Рособоронэкспортом» сре-
ди коммерческих организаций нет, 
это рискованно для их других про-
ектов, говорит собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли. Как подтвердил вчера один из 
топ-менеджеров ОПК, контракт всту-
пит в силу после согласования всех 
кредитно-финансовых вопросов: 
«Но это требует времени и тишины».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Игорь Щеголев (слева) 
и Игорь Артамонов 
(справа) предложили 
Олегу Королеву 
еще поработать 
на благо страны   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Мэрия может получить лояльную думу  
и при низких рейтингах  
«Единой России», если сделает ставку  
на самовыдвиженцев, а не на партийный 
бренд, считает эксперт

Его поздравляет писатель Александр Проханов:
— Дорогой Рамзан Ахматович, Вы встречаете день ро-
ждения, исполненный телесных и духовных сил, в здра-
вии, окруженный вниманием, а иногда и обожанием Ва-
ших соотечественников и соратников. Я присоединяюсь 
к здравицам, которые в этот день произносятся в Вашу 
честь не только в Чечне, но и во многих городах и селах 
России. Как-то Вы показали мне свой автомат, у которого 
был лысый истертый ствол, ободранный приклад, рож-
ки были перемотаны изолентой, это было боевое ору-
жие, знавшее войну. Вы лидер, который прошел войну, 
знает ее страшную цену, остановил эту войну вместе со 
своим великим отцом Ахмат-Хаджи Кадыровым. Я пом-

ню, как ночью в Гудермесе Вы высказали удивительную 
формулу, которая позволяет Вам действовать в это мучи-
тельно сложное время. Вы сказали, что правитель дол-
жен любить народ и бояться Бога. Удивителен и прекра-
сен ночной Грозный, где небоскребы похожи на волшеб-
ные радужные цветы, прекрасны молодые грозненские 
студенты, которые воссоздают новую интеллигенцию, 
мечтают стать кто Нобелевским лауреатом, кто космо-
навтом, кто начальником Генерального штаба, кто акте-
ром, не уступающим в мастерстве великому Эсамбаеву. 
В этот день я поднимаю за Ваше здоровье бокал, полный 
душистого гранатового сока. Храни Вас Господь!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
главе Чеченской Республики  
Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Ошибка пилота, допущенная в сумерках  
и в тяжелых погодных условиях, являет- 
ся основной версией катастрофы верто- 
лета в Костромской области, в которой  
погиб заместитель генпрокурора России 
Саак Карапетян. Высокопоставленный со-
трудник, курировавший в Генпрокуратуре 
международно-правовые вопросы, нахо-
дясь в отпуске и будучи заядлым охотни-
ком, отправился с другом в Вологодскую 
область. Впрочем, на этот раз он не успел 
сделать ни одного выстрела — из-за дождя 
и тумана решено было произвести посад-
ку ранее, не долетая до намеченного места 
и пересесть на автомобиль, но при этом 
вертолет разбился и сгорел вместе с его 
пассажирами.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники, близкие к 

следствию, в среду днем 58-летний Саак Кара-
петян вылетел с расположенной в подмосков-
ном Мякинино вертолетной площадки «Хели-
порт Москва» на вертолете Eurocopter AS350 с 
бортовым номером RA-07272. Воздушное суд-
но базировалось в «Хелипорте», но отноше-
ния к вертолетному центру и расположенной 
здесь авиакомпании «Хелипорт-М» не имело. 
Eurocopter находился в собственности ООО 
«МКБ-Лизинг», а оно, в свою очередь, переда-
ло его другой коммерческой структуре, кото-
рая использовала его для выполнения част-
ных рейсов. Сам Eurocopter был достаточно 
новой машиной, его общий налет составлял 
1014 часов. О его надежности может говорить 
и тот факт, что, по некоторым данным, этот 
Eurocopter ранее арендовался для поездок па-
триарха, а потому его отбирали и проверяли 
специалисты ФСО.

По данным 
”
Ъ“, господин Карапетян нахо-

дился в плановом отпуске и уже на следую-
щей неделе собирался выйти на работу. При 
этом заместитель генпрокурора, известный 
как заядлый охотник, последние дни отпуска 
решил посвятить любимому увлечению. Оче-
редная охота была намечена в Вологодской 
области, куда заместитель генпрокурора от-
правился вместе со своим товарищем, также 
охотником и бывшим сотрудником правоох-
ранительных органов Арэком Арутеняном. 
Именно последний, по данным источников 

”
Ъ“, и являлся арендатором Eurocopter. Сам 

перелет был оформлен надлежащим образом 
и проходил без происшествий. Согласно по-
летному листу и плану перелета, Eurocopter 
долетел до площадки Дьяконово под Кост-
ромой, где дозаправился и снова взлетел. За 
его штурвалом находился опытный пилот-
инструктор Станислав Михнов, чей общий 
стаж составлял 33 года, включая ночные по-
леты. По некоторым данным, пилота пасса-
жиры выбрали сами, возможно, учтя, что он 
и сам увлекался активным отдыхом, в том чи-
сле рыбалкой.

По словам источников 
”
Ъ“, при вылете из 

Дьяконово летчик доложил о готовности про-
должать полет до пункта назначения — пло-
щадки Плес (Спасское) под Вологдой. Одна-
ко вскоре после взлета пилот вновь вышел на 
связь, доложив, что погода ухудшилась: начал-
ся дождь, а видимость резко снизилась из-за 
сильного тумана. В этих условиях пилот ре-
шил не рисковать, совершив посадку на пер-
вой же показавшейся ему удобной площадке. 
Возможно, на решение пилота прекратить по-
лет повлияла и позиция самого Саака Карапе-

тяна. По отзывам знавших его людей, он был 
осторожным и аккуратным человеком.

В результате Eurocopter приземлился на 
лесной опушке неподалеку от деревни Вон-
вышево Солигаличского района Костромской 
области рядом с местной достопримечатель-
ностью — Чухломским озером. Последний се-
анс связи пилота Eurocopter с диспетчером со-
стоялся в 17:30.

В 18:40, по данным регионального МЧС, 
кто-то из местных жителей позвонил в опе-
ративную службу, сообщив, что стал очевид-
цем падения вертолета в лес. Прибывшие уже 
в темное время бригады спасателей и поли-
цейские обнаружили лишь остов Eurocopter 
и «фрагментированные сильно обгоревшие 
останки» погибших. Несмотря на дождь, об-
ломки еще продолжали дымиться, а относи-
тельно целой осталась лишь фактически отру-
бленная от корпуса хвостовая балка, на кото-
рой, правда, был отчетливо виден номер раз-
бившегося вертолета. По нему выяснили, от-
куда и куда он летел, но почти сразу возник 
вопрос о том, почему среди обломков найде-
ны останки четверых погибших, тогда как в 
полетном листе имелись только три фами-
лии. Ситуацию прояснил через несколько ча-
сов прибывший из Вологодской области води-
тель автомашины, сообщивший, что ему надо 
забрать господина Карапетяна и его товари-
ща, чтобы доставить их к месту охоты.

После того как Eurocopter не смог продол-
жать полет, его пассажиры связались с ожи-
давшими их устроителями охоты. Последние, 
в свою очередь, предложили им оставаться на 
месте, пообещав прислать за ними машину. 
В этот момент Eurocopter обнаружил один из 
местных жителей, некто Виктор Коптеев, ко-
торый, по предварительным данным, и пред-
ложил пилоту лететь навстречу машине, что-
бы не ждать ее несколько часов в холодном ле-
су. Этот пассажир, хорошо знающий местность, 
якобы вызвался стать проводником пилота. 
Взлетев уже в сумерках и при сильном дожде, 
вертолет, очевидно, задел лопастями верхушку 
одного из деревьев.

Точную причину аварии предстоит устано-
вить сотрудникам Межгосударственного авиа-
комитета и следователям Следственного коми-
тета России, возбудившим уголовное дело о на-
рушении правил безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транспорта, повлекшем 
смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). По 
предварительным данным, к катастрофе могли 
привести ошибки, допущенные пилотом, ко-
торым способствовали тяжелые метеоусловия. 
Возможно, определенные проблемы возникли 
у летчика и потому, что в основном он специ-
ализировался на полетах на тяжелом много-
целевом Agusta A-109, а налет на более легких 
Robinson R-44 и Eurocopter имел сравнительно 
небольшой. Впрочем, официальные выводы бу-
дут сделаны только по результатам соответству-
ющих экспертиз. По некоторым данным, они 
понадобятся и для опознания тел погибших.

Саак Карапетян являлся знаковой фигурой 
для Генпрокуратуры России, представляя ее ин-
тересы в надзорных ведомствах других стран. 
Именно он подписывал и направлял ходатай-
ства о выдаче подозреваемых и обвиняемых 
РФ, запросы о международно-правовой помо-
щи, ведя соответствующие переговоры.

Уроженец Ростовской области, господин 
Карапетян после окончания госуниверсите-
та с 1983 по 1996 годы прошел путь от стаже-
ра и следователя до начальника отдела по над-
зору за расследованием особо важных дел и 
оперативно-разыскной деятельностью област-
ной прокуратуры. Затем четыре года господин 
Карапетян пробыл депутатом Госдумы, явля-
ясь одним из руководителей комитета по без-
опасности, после чего снова вернулся в надзор-
ное ведомство, но уже в аппарат Генпрокурату-
ры. На протяжении 10 лет до 2016 года госпо-
дин Карапетян возглавлял одно из важнейших 
и самых публичных главных управлений про-
куратуры страны — международно-правового 
сотрудничества. Последние два года господин 
Карапетян являлся заместителем Юрия Чайки, 
продолжая курировать прежнее направление 
своей деятельности.

Николай Сергеев, Сергей Сергеев

Проводник показал вертолету  
путь к катастрофе
Заместитель Юрия Чайки разбился, не долетев до охоты

”Ъ“ узнал, как может измениться  
система государственной аккреди-
тации вузов. Ректор ВШЭ Ярослав 
Кузьминов рассказал, что созданная 
правительством межведомственная 
рабочая группа обсуждает вариант 
создания трех типов аккредитации 
— базовой, продвинутой и ведущей. 
При этом базовый вуз должен заме-
стить значительную часть предметов 
онлайн-курсами, которые разрабо-
тают ведущие вузы. Мнения ректо-
ров разделились: одни считают но-
вовведение оправданным, другие 
расценивают как посягательство  
на автономию университетов.

Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов рас-
сказал о возможных изменениях го-
саккредитации вузов, беседуя с корре-
спондентом 

”
Ъ“ в кулуарах междуна-

родной образовательной конференции 
EdCrunch 2018. «Сейчас обсуждается во-
прос о том, что для программ высшего 
образования будет три уровня госаккре-
дитации: базовый, продвинутый и ак-
кредитация ведущего университета,— 
сказал он.— Базовый будет предпола-
гать, что вуз должен значительную часть 
курсов реализовать в сетевой форме, 
когда вместо традиционных лекций бу-
дут онлайн-курсы Национальной плат-
формы открытого образования. Таким 
образом, за качество этих курсов будут 
отвечать профессора ведущих универ-
ситетов». Продвинутая аккредитация 
предполагает, что вуз может все курсы 
готовить своими силами. «А обладатели 
аккредитации ведущего университета 
будут иметь ее только в том случае, если 
они обязуются все свои базовые курсы 
по профильному направлению и значи-
тельное число курсов по выбору реали-
зовать в онлайн-форме и сделать доступ-
ными для широкой аудитории»,— рас-
сказал господин Кузьминов. По его сло-
вам, такой вариант сейчас обсуждает ра-
бочая группа по госаккредитации, в ко-
торую входят представители Минобрна-
уки, Рособрнадзора, Национального со-
вета по профессиональным квалифика-
циям, вузовского сообщества и объеди-
нений работодателей. Стоит отметить, 
что накануне господин Кузьминов анон-
сировал полный отказ ВШЭ от традици-
онных лекций — он пообещал, что вме-
сто них преподаватели будут записы-
вать для студентов онлайн-курсы (см. 

”
Ъ“ от 2 октября).

Напомним, общественная дискуссия 
о пересмотре подходов к контролю за де-
ятельностью вузов развернулась после 
того, как в 2017 году Европейский уни-
верситет в Санкт-Петербурге (ЕУСПб) 
был лишен лицензии на ведение обра-
зовательной деятельности (восстановил 
в августе 2018 года). В мае этого года Ро-
собрнадзор лишил госаккредитации Мо-
сковскую высшую школу социальных и 
экономических наук (Шанинка). В ию-
ле Ассоциация ведущих университетов 
России и ассоциация «Глобальные уни-
верситеты», в которые входят 50 круп-
нейших вузов РФ, обратились к прези-
денту Владимиру Путину с предложени-
ем скорректировать систему аккредита-

ции. После этого и была создана межве-
домственная рабочая группа.

«Если при лицензировании и аккре-
дитации будет учитываться не просто на-
личие у вуза всех документов, но прежде 
всего объективные, не зависящие от Ро-
собрнадзора критерии вроде рейтингов, 
индексов цитирования и среднего бал-
ла ЕГЭ абитуриентов, это пойдет системе 
только на пользу»,— сказал 

”
Ъ“ ректор 

ЕУСПб Вадим Волков. При этом он отме-
чает, что введение трех типов аккредита-
ции может «создать некоторый перекос»: 
«Если базовые университеты будут ис-
пользовать до 70% материалов ведущих 
вузов, это еще больше укрепит позиции 
последних. Если лицензия и аккредита-
ция будут объединены, лишая базовый 
вуз чего-то одного, ведущий полностью 
сместит его с образовательного рынка 
и лишит возможности продолжать ра-
боту». «Главное, чтобы клуб ведущих ву-
зов не стал закрытым»,— считает он. Тем 
не менее, по словам господина Волкова, 
если инициатива будет распространена 
еще и на негосударственные вузы, для 
Европейского университета она прине-
сет скорее положительный эффект.

Ректор Физтеха Николай Кудрявцев так-
же положительно относится к идее: «Вре-
мя идет, и подходы меняются. Тренд по-
следних пяти-семи лет — это развитие он-
лайн-курсов. Тут ведомства уловили общее 
настроение, они готовят нормативную ба-
зу, чтобы нововведения учитывались при 
процессе лицензирования». «В работе со 
студентами мы стараемся утверждать для 
каждого собственную программу. Почему 
тогда с вузами должно быть иначе? — про-
должает господин Кудрявцев.— За веду-
щими университетами не нужно пригля-
дывать, они справятся сами, и Рособрнад-
зор это знает. А для проблемных вузов дей-
ствительно нужен иной подход».

Ректор Казанского федерального уни-
верситета Ильшат Гафуров заявил 

”
Ъ“, 

что «крайне негативно» относится «к по-
следним реформам (Рособрнадзора.— 

”
Ъ“)». По его словам, каждый универси-

тет должен самостоятельно решать, ка-
кие программы разрабатывать: «У нас 
есть национальные университеты, есть 
опорные, и никто не может между ними 
провести грань. Университеты являются 
автономными, а лишнее придумывание 
всегда ведет к негативу». Господин Гафу-
ров считает, что инициатива ведомства 
отвлечет университеты от «занятия на-
учной деятельностью»: «Нигде в мире та-
кого нет, чтобы университеты отдавали 
очень много сил на вот такого рода дела 
и придумки, вместо того чтобы учить».

«Данное предложение, как и многие 
другие, может быть рассмотрено межве-
домственной рабочей группой, которая 
специально для этого и создана. Оконча-
тельно решение будет приниматься толь-
ко после детального и конструктивного 
обсуждения. Также важно отметить, что 
любые предлагаемые идеи по совершен-
ствованию процедуры не должны нести 
негативных влияний на сферу»,— сооб-
щили в пресс-службе Рособрнадзора.

Александр Черных,  
Ксения Миронова

Вузы разделят  
на три разряда
”
Ъ“ стали известны подробности реформы 

аккредитации учебных заведений

Как стало известно ”Ъ“, Московский окружной во-
енный суд (МОВС) в закрытом режиме рассмотрит 
два уголовных дела, связанных с крупнейшим шпи-
онским скандалом последних лет. По версии обви-
нения, начальник отдела оперативного управле-
ния Центра информационной безопасности (ЦИБ) 
полковник ФСБ Сергей Михайлов и трое его сообщ-
ников за $10 млн раскрыли ФБР способы и методы 

ведения оперативно-разыскной деятельности по 
делу основателя и гендиректора процессинговой 
компании Chronopay Павла Врублевского, которого 
в США называют киберпреступником номер один. 
Информация на компакт-дисках передавалась 
коммерсантам, связанным с ФБР, на международ-
ных конференциях по кибербезопасности. За нее 
обвиняемым якобы обещали $10 млн.

По данным 
”
Ъ“, обвинительные заключения были ут-

верждены в Главной военной прокуратуре (ГВП) 26 сен-
тября этого года, после чего уголовные дела для рассмо-
трения по существу были направлены в МОВС. Сначала 
перед судом предстанут начальник отдела оперативно-
го управления ЦИБ Сергей Михайлов и бывший сотруд-
ник «Лаборатории Касперского» Руслан Стоянов, катего-
рически отрицающие вину в госизмене (ст. 275 УК). По-
сле будет рассмотрено дело подчиненного полковника 
Михайлова майора ФСБ Дмитрия Докучаева, работавше-
го до 2006 года в бюро специальных технических меро-
приятий ГУВД Москвы, и предпринимателя Георгия Фо-
мченкова, признавших свою вину и заключивших досу-
дебные соглашения с ГВП. Перед тем как получить ми-
нимальные сроки в особом порядке, господам Докучае-
ву и Фомченкову предстоит выступить в качестве свиде-
телей обвинения на первом процессе, который пройдет 
в обычной форме судопроизводства.

Уголовное дело в отношении обвиняемых Михайлова, 
Докучаева, Стоянова и Фомченкова следственное управ-
ление ФСБ возбудило 6 декабря 2016 года. Вначале на ра-
бочих местах контрразведчики задержали офицеров ЦИБ, 
а потом коммерсантов. Все четверо были обвинены в со-
вершении преступления, предусмотренного ст. 275 УК, и 
отправлены Лефортовским райсудом в одноименный изо-
лятор, в котором находятся до сих пор. Операция по задер-
жанию предполагаемых «кротов» стала итогом разработ-
ки, которая продолжалась больше года.

По версии следствия, полковник ФСБ Сергей Михай-
лов в 2011 году через гражданских посредников передал 
сотрудникам ФБР сведения об оперативно-разыскной дея-
тельности по делу основателя и гендиректора процессин-
говой компании Chronopay Павла Врублевского, которого 
в США называют киберпреступником номер один в мире.

Эти данные полковник Михайлов и его подчинен-
ный получили, участвуя в оперативной разработке го-
сподина Врублевского, который подозревался в орга-
низации DDoS-атаки на платежную систему Assist в ию-
ле 2010 года, из-за которой граждане несколько дней не 
могли приобрести электронные билеты «Аэрофлота». В 
2013 году Тушинский райсуд Москвы, признав господи-
на Врублевского виновным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст. 272 УК РФ (неправомерный 

доступ к компьютерной информации), приговорил его 
к двум с половиной годам лишения свободы.

По версии следствия, собрав сведения об оперативно-
разыскной деятельности, относящиеся к гостайне, пол-
ковник Михайлов записал их на компакт-диск, который 
передал майору Докучаеву, а тот — сотруднику «Лабора-
тории Касперского» Руслану Стоянову. Последний в 2011 
году полетел на международную конференцию по кибер-
безопасности в Нью-Денвер (Канада). Там, как следует из 
материалов уголовного дела, господин Стоянов передал 
компакт-диск некоей Кимберли Зенц, сотруднице аме-
риканской компании I-Defence, занимающейся защитой 
информации и аффилированной, по данным ФСБ, с ФБР. 
По аналогичной схеме, считает следствие, действовал и 
предприниматель Георгий Фомченков, отправившийся 
с компакт-диском в США.

На начальной стадии следствия считалось, что за пере-
данные сведения фигуранты уголовного дела должны бы-
ли получить $10 млн, однако в окончательной редакции 
обвинения эта цифра уже не упоминалась. Возможно, свя-
зано это с тем, что следствие не смогло установить точную 
сумму обещанного обвиняемым вознаграждения.

Примечательно, что Дмитрий Докучаев до сих пор на-
ходится в розыске по линии ФБР, которое обвиняет его 
в организации хакерской атаки на почтовые сервисы, 
а также государственные сайты США в 2015 году. Кроме 
того, ему инкриминируются кибератака на серверы на-
ционального комитета Демократической партии США и 
взлом избирательных систем в Иллинойсе и Аризоне в 
2016 году. За это господин Докучаев был заочно пригово-
рен к 146 годам лишения свободы.

По словам адвоката господина Михайлова Руслана Го-
ленкова, они надеются на справедливое рассмотрение де-
ла в МОВС, где намерены добиваться полного оправдания 
полковника. При этом от комментариев по самому уголов-
ному делу адвокат категорически отказался, сославшись 
на подписку о неразглашении.

В свою очередь, господин Врублевский в разговоре с 

”
Ъ“ назвал полковника Михайлова «предателем», сооб-

щив, что тот предлагал ему сходить в посольство США, что-
бы «завербоваться». «Мне весьма интересно, чем закончит-
ся процесс над ним»,— добавил господин Врублевский.

Юрий Сенаторов, Владислав Трифонов

Гостайна раскрылась за $10 млн
Дела обвиняемых в измене офицеров ФСБ дошли до суда

Наиболее вероятной причиной авиакатастрофы, в которой погиб замгенпрокурора 
Саак Карапетян, считается ошибка пилота, допущенная в сумерках и в тяжелых  
погодных условиях   ФОТО МЧС ПО КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ/РИА НОВОСТИ
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Причастность Москвы 
к происшедшему 13 апреля 
Запад не ставит под сомне-
ние. По данным властей Ни-
дерландов, в этот день четве-
ро россиян с дипломатиче-
скими паспортами припар-
ковали на стоянке у отеля 
Marriott свой автомобиль со 
спецоборудованием, при по-
мощи которого надеялись 
проникнуть в сеть соседне-
го здания — штаб-квартиры 
ОЗХО. Помешать операции 
голландцам удалось при по-
мощи британских коллег. 
У предполагаемых агентов 
было найдено €20 тыс., ан-
тенна, несколько мобиль-
ных телефонов, а также чек 
на такси от московского Не-
свижского переулка (в райо-
не Комсомольского проспек-
та), где располагается одно 
из зданий ГРУ, до аэропор-
та «Шереметьево». Был обна-
ружен и мощный ноутбук, 
а в нем — доказательства то-
го, что спецслужбы РФ ранее 
пытались нелегально раздо-
быть в Малайзии информа-
цию о расследовании ката-
строфы лайнера авиакомпа-
нии Malaysia Airlines в небе 
над Донбассом. Этот же ноут-
бук, предположительно, ис-
пользовался в швейцарской 
Лозанне для кибератаки на 
Всемирное антидопинговое 
агентство (WADA).

«Россия — участник ОЗ-
ХО, поэтому может офици-
ально получать оттуда до-
кументы. И я не понимаю 
смысла гурьбой бегать во-
круг этой штаб-квартиры. 
Это как-то странно, так спец-
службы не работают»,— за-
явил 

”
Ъ“ ветеран внешней 

разведки Петр Суслов. По-
сле чего задал вопрос: «По-
чему атаку на сервер нельзя 
было провести, например, 
из Германии, России или Ла-
тинской Америки?»

Между тем консультант 
по интернет-безопасности 
компании Cisco Алексей Лу-
кацкий рассказал 

”
Ъ“: «До-

статочно распространен-
ная практика (при краже 
информации.— 

”
Ъ“) — по-

пытка подключения злоу-
мышленником к корпора-
тивной сети, если она не за-
щищена должным образом 
либо если в ней есть уязви-
мости». «Второй сценарий — 
создание точки доступа с та-
ким же именем, как и та, что 
есть в организации. То есть 
сотрудники начинают под-
ключаться не к настоящей, 
а к фальшивой точке досту-
па. И если они передают 
данные в открытом виде, их 
можно прослушать и даль-
ше использовать получен-
ную информацию при раз-
витии атаки»,— пояснил 
эксперт. И добавил: «Если 
злоумышленники хотят 
подключаться к конкретно-
му зданию, то нужно нахо-
диться в диапазоне порядка 

400 метров, так как это стан-
дарт действия современно-
го внутрикорпоративного 
Wi-Fi». По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, выявить виновных 

голландские спецслужбы 
могли «путем использова-
ния специальных техниче-
ских решений, которые по-
зволяют с точностью до од-
ного метра определить, от-
куда была установлена фаль-
шивая точка доступа».

Спецслужбы Нидерлан-
дов полагают, что россий-
ская разведка пыталась полу-
чить информацию о рассле-
довании инцидента в бри-
танском Солсбери, где 4 мар-
та были отравлены экс-со-
трудник ГРУ Сергей Скри-
паль и его дочь Юлия. 12 
апреля — то есть за день до 
предполагаемой киберата-
ки — ОЗХО заявила о под-
держке выводов Британии 
о «природе токсина, кото-
рый использовали в Солсбе-
ри». Версия Лондона состоит 
в том, что российские аген-
ты, скрывающиеся под псев-
донимами Александр Пет-
ров и Руслан Боширов, от-

равили господина Скрипа-
ля и его дочь веществом под 
названием «Новичок». Влас-
ти РФ утверждают, что до сих 
пор не получили никаких 
доказательств этой версии.

Обмен претензиями
Выступив с обвинениями 
в адрес Москвы, страны За-
пада дали понять, что уже 
разрабатывают меры для 
предотвращения подобных 
инцидентов в будущем. «Мы 
обсудим с нашими союз-
никами, какие новые санк-
ции должны быть примене-
ны,— сказал в эфире теле-
канала Sky News глава МИД 
Великобритании Джереми 
Хант.— Российское прави-
тельство должно знать, что 
если оно будет пренебрегать 
нормами международного 
права, то будут последствия».

Список претензий у Лон-
дона велик: речь идет не 
только об отравлении в Сол-
сбери. В заявлении, разме-
щенном вчера на сайте бри-
танского Национального 
центра кибербезопасности, 
говорится: «Организован-

ные ГРУ кибератаки имели 
перед собой цель подорвать 
работу Всемирного антидо-
пингового агентства и транс-
портных систем Украины, 
дестабилизировать демо-
кратии и атаковать бизнес». 
Также в этом списке указаны 
атаки на МИД Соединенно-
го Королевства, британскую 
Лабораторию оборонной на-
уки и техники, неназванную 
телевизионную компанию, 
сервера Демократической 
партии США.

В США выводы союзни-
ков подтверждают — и так-
же не собираются оставлять 
деятельность Москвы без от-
вета. «Не обязательно речь 
должна идти об ответе 

”
удар 

за удар“ в киберсфере. Но 
у нас есть широкой набор 
инструментов»,— предупре-
дил глава Минобороны США 
Джеймс Мэттис, назвав про-
иcшедшее «очередным про-
явлением безответственно-
го поведения Москвы». При 
этом Соединенные Штаты 
одними словами не ограни-
чились и прямо вчера об-
винили семерых сотрудни-

ков российского ГРУ (в том 
числе тех четверых, кото-
рые были пойманы в Гааге) 
в «проведении вредоносной 
кибердеятельности против 
США и их союзников». В чи-
сле пострадавших были на-
званы многочисленные ме-
ждународные спортивные 
организации и химлабора-
тории, а также компания 
Westinghouse, поставляв-
шая топливо для атомных 
реакторов на Украину. Кро-
ме того, семеро россиян об-
виняются в США в отмыва-
нии средств с использовани-
ем криптовалюты. В амери-
канском Минюсте заявили, 
что надеются привлечь их 
к суду и отправить в тюрьму.

В Москве все подобные 
обвинения по-прежнему на-
зывают необоснованными. 
Так, глава комитета Госдумы 
по информационной поли-
тике, информационным тех-
нологиям и связи Леонид Ле-
вин вчера обратил внимание 
журналистов на то, что ин-
формация об атаке на ОЗХО 
почему-то держалась в тай-
не полгода, а власти стра-
ны не выполнили «предус-
мотренные для киберпре-
ступлений, как и для других 
видов криминала, процес-
суальные шаги, включая за-
держание и расследование, 
но не немедленное выдворе-
ние». Ветеран разведки Петр 
Суслов заверил 

”
Ъ“, что «речь 

идет о поиске причины для 
новых санкций и формиро-
вания общественного мне-
ния о том, что Россия — это 
главный враг». Он добавил, 
что если во многих сферах 
«сразу видно, что обвине-
ния — это липа, то в кибер-
пространстве можно обви-
нить кого угодно в чем угод-
но, все равно никто до конца 
не понимает, что это такое».

В МИД РФ связали опубли-
кование информации о ки-
бератаке с тем, что «9 октября 
открывается сессия ОЗХО, 
где будут обсуждаться вопро-
сы финансирования атрибу-
тивного механизма в рамках 
технического секретариата 
организации». «Создания та-
кого механизма назначения 

”
виновных“ в применении 

химоружия, вопреки нор-
мам международного права 
и в нарушение прерогатив 
СБ ООН, упорно добивается 
ряд западных государств»,— 
заявили дипломаты, назвав 
«нынешний информацион-
ный вброс еще одним эта-
пом формирования 

”
нужно-

го“ политического фона для 
проталкивания этой проти-
воправной инициативы». 
А собеседник «РИА Новости» 
в дипломатическом ведом-
стве заверил: обвинения Ни-
дерландов имеют отноше-
ние лишь к «общей дошед-
шей до предела мракобес-
ной политике со стороны не-
которых государств Запада».

Павел Тарасенко,  
Дина Марганова

Куда ни кинь — всюду ГРУ

Сенат США сегодня готовится 
провести процедурное голосо-
вание по кандидатуре Бретта Ка-
вано, выдвинутого на должность 
члена Верховного суда президен-
том Трампом. В то время как сена-
торы-республиканцы требуют за-
вершить процедуру утверждения 
Бретта Кавано до конца этой не-
дели, их оппоненты предприни-
мают последние попытки сорвать 
голосование. Около 700 препо-
давателей ведущих юридических 
факультетов университетов США 
обратились к Сенату с открытым 
письмом, призвав законодателей 
не допустить назначения Брет-
та Кавано в высший орган судеб-
ной власти, учитывая выдвинутые 
против него многочисленные об-
винения в сексуальных домога-
тельствах. 

Скандальная история юриста 
Бретта Кавано, выдвинутого прези-
дентом Трампом на должность чле-
на Верховного суда еще 10 июля, 
близка к развязке. Газета The Wall 
Street Journal, ссылаясь на свои 
источники, вчера сообщила, что Бе-
лый дом так и не нашел в докладах 
ФБР, составленных на основе опро-
сов вероятных жертв господина Ка-
вано, подтверждения выдвинутых 
против него многочисленных обви-
нений в сексуальных домогательст-
вах. Теперь свое решение по поводу 
того, может ли Бретт Кавано занять 
кресло члена Верховного суда, оста-
ющееся вакантным после отставки 
82-летнего Энтони Кеннеди, проис-
шедшей в июне, должен будет при-
нять Сенат США. 

Учитывая, что проводившееся на 
этой неделе дополнительное рассле-
дование ФБР так и не обнаружило 
убедительных доказательств вины 
господина Кавано, сенаторы-респу-
бликанцы заявили о намерении уже 
в эту пятницу провести процедурное 
голосование по кандидатуре выдви-
женца Дональда Трампа. Как пояснил 
председатель сенатского комитета по 
торговле, науке и транспорту Джон 
Тьюн, через 30 часов после процедур-
ного голосования должно будет со-
стояться финальное утверждение его 
кандидатуры. Таким образом, интри-
га вокруг Бретта Кавано, державшая 
Америку в напряжении на протяже-
нии последних месяцев, должна раз-
решиться до конца этой недели. 

Учитывая это, накануне решающе-
го голосования резко активизирова-
лись не только сторонники Бретта Ка-
вано, но и его противники. В откры-
том письме, направленном в верх-
нюю палату Конгресса США, около 
700 преподавателей ведущих юриди-
ческих факультетов американских 
университетов заявили о том, что 

считают господина Кавано недостой-
ным звания верховного судьи.

«Судья Кавано продемонстри-
ровал, что он не верит в справедли-
вость обращения истца. Вместо то-
го чтобы без предрассудков рассмо-
треть предъявленные ему обвине-
ния, он постоянно выражал агрессию 
по отношению к членам Сената, зада-
вавшим ему вопросы»,— говорится 
в письме преподавателей, поставив-
ших неудовлетворительную оценку 
выступлению судьи Кавано на состо-
явшихся на прошлой неделе слуша-
ниях в юридическом комитете. В сво-
ем обращении преподаватели юри-
дических факультетов также назва-
ли противоречащими «статусу чле-
на Верховного суда» заявления Брет-
та Кавано о том, что обвинения в его 
адрес стали «заговором демократов».

Накануне юридический факуль-
тет Гарвардского университета разо-
рвал контракт с Бреттом Кавано. Это 
означает, что претендент на долж-
ность члена Верховного суда в новом 
семестре не будет преподавать в этом 
учебном заведении.

С обвинениями против Бретта Ка-
вано выступили четыре женщины. 
Три из них направили свои заявле-
ния в письменном виде. Профессор 
психологии Кристин Блейси Форд 
на прошлой неделе в течение четы-
рех часов выступала на слушаниях 
в юридическом комитете Сената, рас-
сказывая о попытках изнасилования 
со стороны Бретта Кавано в 1982 году. 
Остальные обвинения касаются пе-
риода с 1985 до 1998 года.

Как заявил поздно вечером в среду 
глава республиканского большинст-

ва в Сенате Митч Макконнелл, перед 
голосованием сенаторы получат отчет 
о расследовании обвинений, прове-
денном ФБР. Согласно правилам, един-
ственная копия этого документа, под-
готовленная следователями, будет до-
ступна для изучения в специально под-
готовленной комнате в подвале одно-
го из зданий Сената. Представители 
Республиканской и Демократической 
партии в верхней палате будут знако-
миться с документом согласно строго-
му графику, при этом группам сенато-
ров будет предоставлено не более одно-
го часа на изучение доклада.

Накануне сенатор Митч Маккон-
нелл отказал лидеру демократическо-
го меньшинства в Сенате Чаку Шуме-
ру, потребовавшему от ФБР провес-
ти открытый брифинг для всех чле-
нов верхней палаты Конгресса. Эту 
просьбу сенатор-республиканец на-
звал «беспрецедентной», добавив, 
что демократы пытаются «затянуть 
процесс рассмотрения кандидатуры 
члена Верховного суда».

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Бретт Кавано идет 
на экзамен
Республиканцы в Сенате требуют 
утверждения выдвиженца  
Дональда Трампа на должность  
члена Верховного суда

НАТО проведет в конце октября мас-
штабные учения Trident Juncture-2018. 
Сценарий: нападение «крупной стра-
ны» на Норвегию и коллективный от-
пор ей усилиями всех членов альянса. 
Свои учения НАТО называет открытыми 
и прозрачными, а Россию и ее союзни-
ков, наоборот, обвиняет в том, что они 
не предоставляют достаточный доступ 
на свои маневры. В Минобороны РФ 
с этим не согласны: свои обязательст-
ва по Венскому документу 2011 года РФ 
выполняет, а, к примеру, на внезапные 
проверки боеготовности доступ наблю-
дателям давать не обязана.

Учения Trident Juncture-2018 станут 
крупнейшими из проведенных НАТО 
с 2002 года и крупнейшими с 1980-х го-
дов на территории Норвегии. В них при-
мут участие около 45 тыс. военнослужа-
щих из 31 государства—члена и партнера 
НАТО, около 10 тыс. единиц бронетехники, 
150 самолетов и 60 кораблей. Все это в не-
большую Норвегию доставят в 3,5 тыс. мор-
ских контейнеров по пяти железным до-
рогам и десяти автомагистралям общего 
назначения. Не все солдаты и техника бу-
дут находиться непосредственно в Норве-
гии — некоторых разместят на аэродромах 
и базах в соседних Швеции и Финляндии. 
Активная фаза учений пройдет с 25 октя-
бря по 7 ноября.

Легенда учений предельно прозрач-
на. «Крупная страна совершает нападе-
ние на Норвегию», что позволяет приме-
нить статью 5 Североатлантического дого-
вора и дать скоординированный ответ со 

сто роны всего альянса. Как сообщил высо-
копоставленный норвежский офицер, 
«крупной стране» удается захватить север-
ную часть Норвегии, но сосредоточенная 
к тому времени на юге объединенная груп-
пировка дает достойный отпор агрессору. 
«Слава богу, южные силы победят и изго-
нят противника»,— подытожил выступаю-
щий. Несмотря на очевидность того, какая 
страна подразумевается под потенциаль-
ным противником, признать в ней Россию 
офицер отказался. «Это совершенно вы-
мышленный сценарий,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Реально в нем только то, что силы НАТО да-
дут решительный ответ на нападение на од-
ну из них».

Военные признают, что учения такого 
масштаба серьезно дестабилизируют жизнь 
в Норвегии. «У нас небольшая страна, специ-
ально выделенной земли нет, и поэтому все 
учения будут происходить на частных тер-
риториях,— заявил представитель Норве-
гии.— Мы заранее обошли всех жителей, до-
говорились со всеми и пообещали, что, если 
войска что-то сломают, мы все починим». По 
его словам, местным также раздали экстрен-
ный телефон на случай, если «учения будут 
слишком громкими». «Мы думаем, что насе-
лению будет полезно пообщаться с добрыми 
натовскими солдатами»,— сообщил норвеж-
ский офицер.

Население, судя по представленным им 
данным, не против: 64% опрошенных хо-
рошо относятся к НАТО, 85% поддержива-
ют коллективные оборонительные дейст-
вия альянса. Лишь 38% верят в то, что Нор-
вегия способна защитить себя самостоя-

тельно, но в случае если ей помогут войска 
других стран НАТО, число оптимистов вы-
растает до 63%.

Решительно против учений высказалась 
Москва в лице официального представи-
теля МИД РФ Марии Захаровой. «Вынужде-
ны констатировать, что подобные безответ-
ственные действия неизбежно ведут к дес-
табилизации военно-политической ситуа-
ции на Севере, росту напряженности и под-
рывают устои российско-норвежских отно-
шений,— заявила она.— Все эти натовские 
приготовления не могут быть проигнориро-
ваны, и РФ будут приняты необходимые от-
ветные меры для обеспечения собственной 
безопасности».

На учения в Норвегии, по словам предста-
вителей НАТО, были приглашены россий-
ские наблюдатели, которые дали 3 октября 
свое согласие. Их будет двое, и они «смогут 
посетить все доступные элементы учений». 
В Минобороны РФ 

”
Ъ“ официально подтвер-

дили получение приглашения на посеще-
ние учений НАТО в Норвегии, отказавшись 
от дополнительных комментариев.

В этом, заявляют в штаб-квартире альян-
са, одно из главных отличий российских 
учений от натовских. «Россия не обеспе-
чивает доступ наблюдателей на реаль-
ные элементы маневров, ограничиваясь 
 приглашением их на имеющие мало об-
щего с программой учений 

”
демонстраци-

онные дни“,— пожаловался 
”
Ъ“ высокопо-

ставленный представитель НАТО.— Вдо-
бавок проводится очень много внезапных 
учений, на которых участие наблюдателей 
невозможно».

Собеседник 
”
Ъ“ сослался на шестой раз-

дел Венского документа ОБСЕ 2011 года, ко-
торый определяет порядок доступа наблю-
дателей на учения. Согласно нему, на все уче-
ния численностью свыше 13 тыс. человек 
все подписанты обязаны приглашать наблю-
дателей из других стран-подписантов и обес-
печивать им возможность наблюдения за хо-
дом учений, а также общения с солдатами. 
Особое недовольство представителей НАТО 
вызывает тот факт, что РФ не предоставила 
подобного полноценного доступа на россий-
ско-белорусские «Запад-2017», прошедшие 
17–20 сентября 2017 года. Напомним, что 
в ходе проведения этих учений Миноборо-
ны РФ заявило, что согласно Венскому доку-
менту расширенный доступ предоставлять 
необязательно: численность войск составля-
ет 12,7 тыс. человек. В НАТО полагают, что эта 
численность серьезно занижена.

В свою очередь, несколько источников 

”
Ъ“ в ведомстве назвали претензии со сто-

роны Североатлантического альянса «голо-
словными»: зарубежные наблюдатели были 
приглашены в сентябре на стратегические 
учения «Восток-2018» (самые крупные со вре-
мен советских учений «Запад-1981»), где на-
блюдателям была предоставлена отдельная 
трибуна, откуда они могли следить за хо-
дом маневров. В 2017 году прошли крупно-
масштабные учения «Запад», которые носи-
ли стратегический характер и проводились 
в РФ уже в третий раз (впервые в 2009-м, за-
тем в 2013 году). Туда также были приглаше-
ны представители ОБСЕ, о чем замминист-
ра обороны РФ Александр Фомин сообщал 
за месяц до самих учений.

Кроме того, как подчеркивали военные, 
«демонстрируя транспарентность, стремле-
ние к укреплению региональной безопасно-
сти и пояса добрососедства», приглашения 
для наблюдения за учениями «Запад-2017» 
были направлены в ООН, НАТО, СНГ, ОДКБ 
и Международный комитет Красного Кре-
ста, а также военным атташе, аккредито-
ванным при посольствах зарубежных стран 
в Белоруссии. Как пояснил 

”
Ъ“ собеседник 

в Минобороны РФ, в военном ведомстве 
считают, что проявляют достаточную откры-
тость: «Никто в кулуарах не обсуждает, надо 
ли еще немного 

”
приоткрыть“. Вполне доста-

точно того, что мы показываем».
По мнению военного эксперта Виктора 

Мураховского, Россия полностью соблюдает 
Венский документ 2011 года «о мерах укре-
пления доверия и безопасности». «То, что 
Россия зовет наблюдателей на учения 

”
Вос-

ток“ — это вообще ее добрая воля. По доку-
менту мы обязаны звать на учения, прохо-
дящие на европейской территории, что мы 
и делаем»,— отметил он. По его словам, вне-
запные учения, о которых отдельно говорит 
Йенс Столтенберг, не подпадают под дей-
ствие Венского документа. «Это не учения, 
а 

”
внезапные проверки боевой готовно-

сти“, которые так и называются и о которых 
не знают до последнего момента сами вой-
ска,— считает господин Мураховский.— Бы-
ло бы как минимум странным уведомлять 
об этом представителей НАТО и тем более за-
ранее приглашать их».

Михаил Коростиков,  
Брюссель;  
Александра Джорджевич

России поставят заслон во фьордах
На учениях Trident Juncture-2018 НАТО защитит Норвегию от агрессии с севера

К О Н Т Е К С Т
М И Н О Б О Р О Н Ы  Р Ф  У Л И Ч И Л О  С Ш А  В  П О И С К Е  В  Г Р У З И И  
В О З Б У Д И Т Е Л Е Й  А Т И П И Ч Н О Й  Ч У М Ы

Министерство обороны РФ вчера выдвинуло в адрес 
США обвинения, касающиеся предполагаемой военно-
биологической деятельности в Грузии. Начальник войск 
радиационной, химической и биологической защиты 
ВС РФ Игорь Кириллов рассказал, что ведомство 
провело анализ документов, выложенных бывшим 
министром госбезопасности Грузии Игорем Гиоргадзе. 
В них речь идет о том, что в действующей с 2011 года 
грузинской лаборатории имени Ричарда Лугара могли 
проводиться летальные эксперименты над людьми. 
Генерал Кириллов уточнил: из документов господина 
Гиоргадзе следует, что в списке приоритетных амери-
канских исследований находятся потенциальные агенты 
биологического оружия. Среди них — возбудители туля-
ремии, сибирской язвы, бруцеллеза, лихорадки денге, 
геморрагической лихорадки Крым-Конго и других 
заболеваний, передающихся кровососущими насеко-
мыми. Особый интерес у США, по данным господина 
Кириллова, вызывают атипичные формы чумы, причем 
по принципу «чем атипичнее, тем лучше», а поиск таких 
возбудителей проводится в очагах по всей Грузии, 
в том числе вблизи от границ России.

В Минобороны РФ также подчеркнули, что лабо-
ратория Лугара является лишь небольшим элемен-
том «обширной военно-биологической программы 
США». В ведомстве утверждают, что реконструкция 
лабораторных корпусов продолжается на территории 
Украины, Азербайджана и Узбекистана.

В Баку и Ташкенте заявления российских военных 
опровергли. А спецпредставитель грузинского 
премьера по связям с РФ Зураб Абашидзе заявил 
«РИА Новости»: «Все это приобретает форму театра 
абсурда. Мы неоднократно говорили, что это никакая 
не американская лаборатория. Она находится 
полностью под управлением и финансированием 
грузинского правительства, там работают грузинские 
ученые, туда приезжают со всего мира специалисты, 
журналисты». По мнению господина Абашидзе, Мо-
сква использует тему лаборатории Лугара «в кон-
тексте отношений с Западом». В Пентагоне также 
заявили, что информация о разработках американца-
ми химоружия в Грузии «является выдумкой и частью 
кампании дезинформации». 

Александра Джорджевич

Вчера Вашингтон обвинил семерых сотрудников российского ГРУ —  
в том числе тех четверых, которые были пойманы в Гааге,— в «проведении  
вредоносной кибердеятельности против США и их союзников»  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

с1

Интрига вокруг Бретта Кавано,  
державшая Америку в напряжении 
на протяжении последних месяцев, 
должна разрешиться
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,111 млрд руб. 
В 2018 году (на 4 октября) собрано 1 176 948 728 руб., помощь 
получили 1610 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Кудрявцева, 4 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
154 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 45 тыс. руб. 

Роды были тяжелыми, мне сделали кесарево се-
чение. Дочка перенесла гипоксию, через несколь-
ко часов у нее начались судороги. Врачи сказали, 
что у Леры поражение центральной нервной сис-
темы. Развивалась дочка с большим отставанием, 
в год ей поставили диагноз ДЦП. Мы активно ле-
чим Леру, но достижения небольшие. У дочки повы-
шен мышечный тонус, она плохо держит голову, си-
дит только с поддержкой. Речь почти не понимает, 
не говорит. Мы очень хотим пройти лечение в Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва). Помогите его 
оплатить! Я инженер-технолог на фабрике, муж ра-
ботает на лесозаготовках, сами мы не справимся. 
Мария Кудрявцева, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Леру 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить патологический тонус 
ее мышц, развить моторику, научить девочку дви-
гаться и говорить».

Настя През, 10 лет, синдром Тричера Коллинза, 
недоразвитие челюсти, сужение зубных рядов, 
требуется ортодонтическое лечение. 141 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 29 тыс. руб.

Наша дочка родилась с деформированным ли-
цом: у нее не было уха и слухового прохода слева, 
нижняя челюсть недоразвита. Врачи диагностиро-
вали синдром Тричера Коллинза, который выра-
жается в дефектах развития костей черепа. Настя 
очень неразборчиво говорит, у нее двусторонняя 
тугоухость. Зубы не смыкаются, дочке трудно отку-
сывать и жевать пищу. Ей нужна операция на ниж-
ней челюсти, но сделать ее можно только после ор-
тодонтического лечения. Мы не в силах его опла-
тить, у второго ребенка тоже инвалидность. Олеся 
През, Курганская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Неправильное 
развитие костей лицевого скелета нарушает пропор-
ции лица Насти. Перед операцией требуется орто-
донтическое лечение несъемными аппаратами».

Дима Беляк, 12 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе на год. 112 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб. 
 Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 21 тыс. руб.

Болезнь у сына выявили четыре года назад. Уро-
вень сахара у Димы превышал норму в три раза. Вра-
чи объяснили, что поджелудочная железа сына вы-
рабатывает недостаточно инсулина и теперь нужно 
постоянно вводить его с помощью уколов. Сначала 
все шло хорошо, но затем уровень сахара стал резко 
меняться. Нормализовался он только после установ-
ки инсулиновой помпы, сейчас Дима чувствует себя 
хорошо. Но к помпе нужны расходники, а мне самой 
их не оплатить — воспитываю сына одна. Помогите, 
пожалуйста. Анна Беляк, Кировская область
Главный областной детский эндокринолог 
Светлана Зорина (Киров): «Диме необходимо обя-
зательно продолжать помповую инсулинотерапию, 
она помогает компенсировать заболевание и пре-
дотвращает тяжелые осложнения».

Эльзята Марылова, 3 года, артрогрипоз, 
врожденная деформация стоп, требуется 
лечение. 206 590 руб.
Внимание! Цена лечения 275 590 руб. Жертвователь, 
 пожелавший остаться неназванным, внес 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 19 тыс. руб.

У моей дочери артрогрипоз (тяжелое врожденное 
заболевание скелетно-мышечной системы, характе-
ризующееся контрактурами и деформациями конеч-
ностей.— Русфонд), родилась она с деформирован-
ными стопами. Дочку лечили в больницах Элисты 
и Астрахани — без особых успехов. Только после ле-
чения в петербургской клинике стопы стали го раздо 
ровнее. Мы выполняли все назначения врачей, но 
в начале этого года стопы опять подвернулись. Пере-
двигается дочка ползком, не может сама встать. По-
мочь нам готов ортопед Вавилов, и я прошу помощи 
в оплате лечения. Заяна Марылова, Калмыкия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «На фоне основного 
заболевания и роста ребенка произошел рецидив. 
Планируется курс этапных гипсований и оператив-
ное лечение — релизы обеих стоп, то есть высвобо-
ждение мышц, связок и сухожилий».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лиза Кургузова живет в малень-
ком городе Стрежевом, в Томской 
 области. У девочки сложный вро-
жденный порок сердца. На 16-й 
день жизни Лизе провели тяжелую 
операцию — радикальную коррек-
цию порока, в ходе которой ей уста-
новили протез легочной арте рии. 
Жизнь девочке спасли, но у нее на-
чались нарушения  сердечного рит-
ма. Всего Лиза перенесла уже че-
тыре операции на сердце. А  теперь 
ей необходима еще одна. Про-
тез легочной артерии отслужил 
свое и стал опасно сужаться — 
его  не обходимо срочно заменить. 

Город Стрежевой построили в се-
редине прошлого века в тайге, на ме-
сте нефтяного месторождения. Медве-
ди там частые гости. В городском парке 
даже повесили табличку: «Осторожно! 
Медведи!» А шестилетняя Лиза медве-
дей не боится.

— Надо взять с собой больше кон-
фет,— девочка делится своим секретом 
храбрости,— если мишка подойдет, 
дать ему сладости и почесать за ухом.

Живых медведей Лиза видела один 
раз, но запомнила на всю жизнь. Они 
ехали на машине, когда медведица с дву-
мя медвежатами переходила дорогу. Са-
мого маленького чуть не сбил грузовик, 
который мчался впереди. Лиза начала 
кричать, но мама Алина тут же ее успо-
коила: сказала, что все мишки убежали 
к себе домой, целые и невредимые.

Волноваться Лизе совсем нельзя. 
Когда девочке был год, врач сказал Али-
не: «Хотите, чтобы ребенок жил, следи-
те за ее настроением. Каждый час, ка-
ждую минуту. Из-за сильного плача 
или смеха у нее может остановиться 
сердце».

Девочка родилась со сложным поро-
ком сердца: общим артериальным ство-
лом. Вместо двух магистральных сосу-
дов — аорты и легочной артерии — 
у Лизы только один. На третьей неделе 
жизни ей провели по госквоте ради-
кальную коррекцию порока: сформи-
ровали аорту из общего сосуда, а на ме-
сто легочной артерии установили спе-
циальный протез с клапаном.

— Все это время мы с мужем ночей 
не спали, переживали страшно,— рас-
сказывает Алина.— Но дочка хорошо 
перенесла операцию, мы радовались, 
что все уже позади.

Небольшая тахикардия у Лизы по-
явилась уже через неделю. А спустя ме-
сяц, когда Алина повезла дочку на пла-
новое обследование в Нижневартовск, 
кардиолог послушала сердце и измени-
лась в лице.

— У вашей дочки пульс — 300 уда-
ров в минуту,— объяснила врач Али-
не.— Сердце работает на пределе.

После четырех дней в реанимации 
Лизу решили отправить спецбортом 
в Томский НИИ кардиологии.

— Я думала, такое только в фильмах 
бывает,— вспоминает Алина.— Аэро-
порт, рев сирены, и машина летит по 
встречке, а моя дочь — вся в проводах 
и трубках, еле дышит…

В Томском НИИ Лизе провели зон-
дирование и выяснили, что легочная 
артерия катастрофически сузилась. 
Ее расширили специальным балло-
ном. Эффект от операции был крат-
ковременным. Ритм нормализовал-
ся, но через год сердце снова начало 
бешено колотиться. Обследование по-
казало, что надо менять протез, уста-
новленный после рождения. Опла-
тить операцию тогда помогли читате-
ли Русфонда.

После нее на протяжении трех лет 
сердце не очень беспокоило Лизу, она 
стала забывать про уколы и больни-
цы, пошла в детский садик и на тан-
цы. Но из-за частых простуд вскоре 
пришлось распроститься и с садиком, 
и с танцами.

В свои шесть лет девочка уже хоро-
шо знает, что такое боль. Освоила слож-
ные медицинские термины. Но только 
маме на ушко признается, как боится 
всяких процедур и уколов.

А недавно у Лизы вновь участилось 
сердцебиение.

— Надо менять протез,— сказали 
томские врачи после очередного обсле-
дования.— Девочка растет, сердце то-
же, и протез уже не справляется со сво-
ими функциями.

Первое, что сделала Лиза, узнав 
о предстоящей операции,— залезла 
в интернет с вопросом: «Каким ножом 
режут сердце?» Алина, увидев это, твер-
до пообещала дочке, что само серд-
це ей резать не будут — только протез 
поменяют.

— Тогда давай сходим в церковь и по-
молимся за это,— предложила Лиза.

Выйдя из церкви, девочка подняла 
желтый осенний листик и со словами 
«Лети-лети, лепесток… Пусть я не ум-
ру на операции» бросила его подальше.

— Я тоже подняла лист и загада-
ла: пусть моя доченька будет здоро-
вой и счастливой,— говорит Алина.— 
 Может, мечты сбываются?

Светлана Иванова,
Томская область

Лиза и медведи
Шестилетнюю девочку спасет операция на сердце

Из свежей почты

Выборочное лечение
70% врачей сталкиваются с отсутствием нужных лекарств

ОПРОС
«Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) решил изучить 
 доступность бесплатных и льгот-
ных лекарств. В опросе, проведен-
ном в сентябре с помощью мобиль-
ного приложения «Справочник 
врача», приняли участие 3 тыс. 
медработников.

Выяснилось следующее. Во-пер-
вых, в больницах не хватает нужных 
препаратов: с этим столкнулись 71,6% 
опрошенных. Во-вторых, проблемы со 
льготными препаратами: 68% медра-
ботников известны случаи, когда вра-
чи отказывались выписывать такие 
лекарства, так как их не было в апте-
ках. В-третьих, 30% респондентов при-
знались, что начальство вынуждает 
их выписывать конкретные препара-
ты. Лекарственное обеспечение в Рос-
сии — проблема. Но понимания ее мас-
штабов опрос не дает. Русфонд попро-
сил  экспертов оценить данные ОНФ.

Алексей Масчан,  
заместитель генерального директора 
Института гематологии, иммунологии 
и клеточных технологий НМИЦ ДГОИ  
имени Дмитрия Рогачева:
— С нехваткой лекарств сталкивают-
ся не 70%, а 100% врачей — когда тре-

буется редкий препарат. Если речь идет 
о срочном назначении, больница мо-
жет купить его и без объявления кон-
курса — необходимо собрать консили-
ум. Проблема в другом: такие препара-
ты обычно дороги, у клиники может 
не найтись денег. Распространенные 
лекарства в московских больницах, 
как правило, есть всегда. А в регионах 
с этим проблемы.

Николай Чернышук,  
директор КРОО «Центр по защите прав 
граждан в сфере здравоохранения  
„Право на Здоровье“» (Краснодар):
— Льготные препараты — самая частая 
проблема. С ней сталкиваются 50–70% 
пациентов. Врачи могут не выдавать 
рецепты, так как лекарства нет в апте-
ках. Это противозаконно: если лекарст-
ва нет, его обязаны купить и доставить 
в срок (десять рабочих дней). Чиновни-
ки ссылаются на нехватку средств, но 
я думаю, что причина в простом раз-
гильдяйстве. У нас было много судов по 
этому поводу. При отказе в выдаче ле-
карств самый действенный способ — 
обращение в региональный Минздрав. 
Если не поможет, то в прокуратуру 
и суд. В больницах пациенту бесплат-
но дают препараты, приобретаемые по 
госзакупкам, а это чаще всего самые де-
шевые из аналогов. А если астматик по-

пал, скажем, в травматологию, то полу-
чить непрофильное для отделения ле-
карство от астмы затруднительно.

Александр Саверский,  
президент Лиги защитников пациентов:
— Проблемы с обеспечением препа-
ратами усугубляются. Из ряда регио-
нов есть сигналы, что людей заставля-
ют приходить в больницы со своими 
лекарствами. Перед выборами в борь-
бе за выполнение указов президента 
по повышению зарплат врачей систе-
ма здравоохранения потратила при-
личные деньги, и больницы в долгах, 
экономят. Идет война против дорогих 
лекарств и диагнозов. Принуждение 
врачей к выписыванию одного препа-
рата вместо другого — из той же серии.

Денис Годлевский,  
директор по связям с общественностью 
Фонда помощи в области СПИДа:
— Препаратов для терапии СПИДа не 
хватает. Государство вполне официаль-
но признает: покрытие терапией боль-
ных СПИДом — около 50%. В Москве 
и городах, где есть местные программы 
и выделяются на это средства, дела луч-
ше, но полного покрытия нет. В дотаци-
онных регионах все серьезнее.

Алексей Каменский,  
корреспондент Русфонда
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Волноваться Лизе нельзя. 
По словам врача, из-за 
сильного плача или смеха ее 
сердце может остановиться   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 28.09.18–4.10.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 85 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л И З Ы  К У Р Г У З О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 0  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Лизы сложный 
врожденный порок сердца — общий артериальный ствол. При этом пороке вместо двух магистраль-
ных сосудов — аорты и легочной артерии — от сердца отходит один, общий. В две недели ребенку 
провели радикальную коррекцию порока: сформировали аорту и установили специальный протез 
легочной артерии — клапансодержащий кондуит. Через год протез пришлось заменить: повысилось 
давление в правом желудочке. Сейчас у Лизы вновь выявлены нарушения функции протеза и недо-
статочность правого желудочка. Девочке необходимо срочное репротезирование легочной артерии 
клапансодержащим кондуитом Contegra в условиях искусственного кровообращения. Это позволит 
ребенку нормально жить и развиваться».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 43 тыс. руб.  
Не хватает 970 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Лизу Кургузову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Лизиной мамы — Алины Валерьевны Кургузовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

28 сентября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Сахалин» мы рассказали 
историю одиннадцатилетней 
Ксюши Щепанюк из Сахалин-
ской области («Другие вопро-
сы», Артем Костюковский). 
У нее прогрессирующий 
кифо сколиоз, восемь лет на-

зад Ксюше установили на позвоночник фикси-
рующую металлоконструкцию, которую нужно 
корректировать по мере роста девочки.  Ксюша 
перенесла уже семь коррекций, сейчас  пришло 
время для еще одной. Рады сообщить: вся сум-
ма (822 940 руб.) собрана. Родители Ксюши 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 28 сентября 53 147 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Саха-

лин», «Славия», «Пенза», «Иртыш», «Владимир», а так-
же 165 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 16 детям на 23 447 971 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ксюше Щепанюк 
оплачена операция 
на позвоночнике
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Общественная 
трансплантация
Что мешает развитию регистров 
доноров костного мозга

3 октября представители НКО и врачи-гема-
тологи во второй раз за последние недели 
 собрались, чтобы обсудить проблемы транс-
плантации костного мозга и развития регистров 
доноров. Предыдущее обсуждение  состоялось 
14 сентября на совещании у вице-премьера 
 Татьяны Голиковой. Теперь в Общественной 
 палате речь шла об отсутствии законов.

«Нет положения о регистре доноров, чтобы прово-
дить типирование добровольцев. А процедура транс-
плантации несет риски для врача»,— говорил веду-
щий научный сотрудник НИИ детской онкологии 
и гематологии Центра имени Н. Н. Блохина Игорь 
Долгополов. Его речь звучала несколько алармист-
ски: правил нет, стало быть, ничего нельзя сделать.

Иначе подходил к делу замдиректора Центра дет-
ской гематологии, онкологии и иммунологии име-
ни Дмитрия Рогачева Михаил Масчан: «Я вынужден 
присоединиться к критике в адрес Минздрава. Во-
прос создания регистра обсуждается более десяти 
лет. Создать минимальные правила, которые бы всех 
устроили, за этот срок, наверное, было возможно». 

Дискуссию о правилах запустил доклад члена со-
вета директоров Русфонда Сергея Амбиндера. До-
клад был о том, что общепринятых правил создания 
регистра еще нет, но фактически национальный ре-
гистр, способный объединить 15 реально существую-
щих региональных регистров и быстро наращивать 
число потенциальных доноров, уже строится и в со-
здании его Русфонд опирается на мировую практику. 

Сергей Амбиндер рассказал, что Русфонд и Ка-
занский федеральный университет (КФУ) создали 
самую современную лабораторию первичного ти-
пирования доноров в России. Что запущена первая 
очередь Информационной системы Национально-
го регистра доноров костного мозга имени Васи Пе-
ревощикова (Национального РДКМ). Что заключен 
стратегический договор с компанией «Инвитро», 
чья сеть лабораторий позволяет теперь любому рос-
сиянину в своем регионе сдать кровь на типирова-
ние, чтобы стать потенциальным донором. В связи 
с докладом Сергея Амбиндера на свет вышли разно-
гласия и сомнения, не позволяющие гематологам 
и трансплантологам без оговорок принять предла-
гаемую Русфондом схему строительства регистра.

Многие участники дискуссии высказывались в том 
смысле, что любой регистр доноров костного мозга 
должен быть государственным. Игорь Парамонов, ди-
ректор Кировского НИИ гематологии и переливания 
крови, приводил созданный его институтом регистр 
как успешный пример регистра именно государствен-
ного. Завотделением трансплантации костного мозга 
Российской детской клинической больницы Елена 
Скоробогатова выступила с докладом, который мож-
но было бы озаглавить «Регистр — дело государствен-
ное». Она даже предложила проголосовать, кто должен 
делать регистры: государство или НКО? Но голосовать 
не стали, а Михаил Масчан сказал, что гематологам все 
равно, государство создает регистр или НКО, лишь бы 
врачам в поисках донора не приходилось обращаться 
в 15 разных мест. Впрочем, Масчан склонялся к мысли, 
что регистр должен государством контролироваться. 

Представители Русфонда, со своей стороны, не то 
чтобы не протестовали против участия государства 
в создании регистра. Наоборот, Русфонд не устает по-
вторять во всех своих выступлениях, что уж регуля-
тором-то, контролером этого движения точно долж-
но быть государство, что в силу сложившихся пра-
ктик становления регистров при государственных 
медицинских учреждениях и сейчас, когда стало оче-
видно, что чисто государственные регистры обходят-
ся государству втридорога, надо создавать совмест-
ные государственно-общественные регистры. Взять, 
к примеру, Приволжский регистр, учрежденный Рус-
фондом и КФУ. Здесь и качество типирования, и ско-
рость выше, а цена в сопоставимых исследованиях 
вчетверо ниже, чем в государственном Кировском ре-
гистре. Не говоря уж о том, что новая лаборатория КФУ 
вообще не стоила государству ни копейки. Она созда-
на на народные пожертвования. Точно так, как все 
успешные регистры Европы и обеих Америк. 

Илья 
Рождественский,
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23975,62 (–135,34)
РТС 1160,76 (–35,27)
FTSE 100 7418,34 (–91,94)

DAX 30 12244,14 (–43,44)
DJIA* 26509,11 (–319,28)
NASDAQ Composite* 7851,46 (–173,62)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.10.18
Австралийский доллар 46,8380
Английский фунт 85,8829
Белорусский рубль** 30,7674
Датская крона* 10,2022

Доллар США 66,2115
Евро 76,0505
Индийская рупия*** 89,8575
Казахский тенге*** 18,0079

Канадский доллар 51,4025
Китайский юань* 96,3932
Норвежская крона* 80,4231
СДР 92,2472

Сингапурский доллар 47,9307
Новая турецкая лира 10,6824
Украинская гривна* 23,5043
Шведская крона* 73,2598

Швейцарский франк 66,8196
Японская иена*** 57,9000
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новость о том, что Китай фактически 
полностью заморозил закупки неф-
ти в США, стала еще одной сводкой 
с множащихся фронтов торговой вой-
ны между двумя крупнейшими эко-
номиками мира. И она уже становит-
ся болезненной для Пекина. По оцен-
кам моего коллеги Хуана Юкона, при 
развитии конфликта Китай может 
потерять в 2018 году до 1% роста ВВП, 
а США — не более 0,5%. В 2017 году де-
фицит в торговле с Китаем превысил 
$375 млрд, Вашингтону есть куда уве-
личивать тарифы. Пекину же придет-
ся что-то придумывать — например, 
усложнить жизнь работающим в КНР 
американским компаниям, но это 
чревато побочными эффектами. По-
чему же тогда Китай не идет на уступ-
ки? В ходе очередной поездки в стра-
ну я услышал несколько объяснений.

После избрания Дональда Трампа 
в Китае не сомневались, что тема дис-
баланса в торговле возникнет, и рас-
считывали решить вопрос привыч-
ным крупным контрактом на аме-
риканские товары. Но весной стало 
понятно, что откупиться не выйдет: 
требования США системные и каса-
ются того, что Китай не открывает 
свой рынок и продолжает воровать 
технологии.

В Пекине понимают обоснован-
ность ряда претензий и были гото-
вы к диалогу, на который уполно-
мочили вице-премьера Лю Хэ, само-
го приближенного к председателю 
Си Цзиньпину экономиста. Но сдел-
ка, которую тот согласовал в мае 
с министром финансов США Стивом 
Мнучином, развалилась — уже по-
сле ее заключения Дональд Трамп ре-
шил повысить тарифы в односторон-
нем порядке. Оставить подобный де-
марш без ответа в КНР не могли.

Вторая причина — политическая. 
Китай был готов к конфиденциаль-
ным переговорам и болезненным 
мерам, внутри страны их могли пре-
подать как очередной виток жестких, 
но нужных реформ. Но США сделали 
всю историю не просто публичной, 
а громкой и скандальной. Уступки 
КНР означали бы, что Си Цзиньпин 
прогибается под иностранным дав-
лением. Недавно консолидировав-
ший власть товарищ Си не может так 
уронить свой авторитет, а потому вы-
нужден быть жестким. Наконец, учи-
тывая опыт хаотического поведения 
и зигзагов позиции Дональда Трам-
па, в Пекине уже не верят в возмож-
ность договориться до ноябрьских 
выборов в Конгресс. После выборов, 
надеются китайцы, позиции прези-
дента США ослабнут.

Что делать, если этого не произой-
дет, в Пекине, похоже, не очень пони-
мают, а потому на всякий случай го-
товятся к затяжной борьбе. И первым 
ответным залпом с китайской сторо-
ны, когда закончатся тарифы, может 
стать девальвация юаня.

Вашингтон же отправился по про-
торенной дороге, обвинив Пекин 
вслед за Москвой во вмешательстве 
в американскую демократию. «То, что 
делает Россия, бледнеет по сравне-
нию с тем, что делает Китай»,— зая-
вил 4 октября вице-президент США 
Майк Пенс. Похоже, эта война дейст-
вительно всерьез.

правила  
игры

В Пекине уже не верят 
в возможность дого
вориться с США 
до  ноябрьских выборов 
в Конгресс. После вы
боров, надеются китай
цы, позиции Дональда 
Трампа ослабнут

разбирает глава азиатской 
программы Московского  
центра Карнеги

Александр Габуев

Электронику зовут на сбор
Российским производителям предложат поддержку по аналогии с автопромом

Совет по развитию цифровой экономики при Сове-
те федерации нашел новый метод поддержки отече-
ственных производителей: всю электронику предла-
гается обложить утилизационным сбором, который 
для российских компаний будет компенсироваться 
государством. Отечественные компании рады такой 
поддержке, но иностранные производители наста-
ивают, что с электроники уже платят другой сбор — 
экологический, а субсидии российским участникам 
рынка будут противоречить правилам ВТО.

Совет по развитию цифровой экономики при Совете феде-
рации рекомендовал правительству РФ рассмотреть возмож-
ность введения утилизационного сбора и компенсации его 
российским производителям, говорится в опубликованном 
решении. Сбор предложен по аналогии с автопромом для под-
держки отечественной электронной индустрии в условиях 
снижения ввозных пошлин после вступления России в ВТО. 
Представитель совета не уточнил примерную величину сбора.

В автопроме утилизационный сбор считается неофициаль-
ной компенсацией снижения импортных пошлин на новые 
легковые автомобили. Исходно его платили только импор-
теры, но с 2014 года из-за давления членов ВТО сбор был рас-
пространен на российские заводы и локализованные произ-

водства. При этом отечественным производителям стали вы-
плачивать де-факто компенсирующие утильсбор субсидии.

По данным GfK, российский рынок бытовой техники 
и электроники в первом полугодии 2018 года достиг 712 млрд 
руб. Импортеры и иностранные производители пока с опасе-
нием относятся к идее. Ассоциация РАТЭК (объединяет Apple, 
Samsung, Sony и др.) против такого сбора, сообщил 

”
Ъ“ ее пред-

ставитель Антон Гуськов. Уже действует закон, который опре-
деляет ответственность производителей и импортеров за ути-
лизацию продукции, выпущенной ими и утратившей потре-
бительские свойства, напоминает он: производитель или 
импортер должен сам заниматься утилизацией или платить 
экологический сбор. «Вводить еще и утилизационный сбор 
по аналогии с автопромом значит создать налоговую и пара-
фискальную чехарду»,— считает господин Гуськов. РАТЭК так-
же не видит необходимости стимулировать местных произво-
дителей бытовой электроники такого рода субсидиями, ссы-
лаясь на сложности в определении российского производите-
ля и противоречие правилам ВТО. «Компенсировать утилиза-
ционный сбор местным производителям значит ставить в не-
равные условия их и импортеров»,— настаивают в РАТЭК.

Идея защиты отечественного производителя «благая», 
но следует реально оценить возможности создания высоко-

технологичных аналогов импортных продуктов в России 
в короткие сроки, рассуждает гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко. Нужно, чтобы отечественная электро-
ника получила «импульс развития» и все не свелось к повы-
шению цен без улучшения продуктивности для потребите-
ля, подчеркивает он.

Российские производители рады перспективе господдер-
жки. При этом еще до декабря 2017 года отсутствовали крите-
рии, по которым вычислительная техника может быть при-
числена к российской, отмечает президент Kraftway Алексей 
Кравцов. «Дальше мы ожидаем, что будет разработана нор-
мативно-правовая база, чтобы целенаправленно оказывать 
поддержку производителем вычислительной техники»,— го-
ворит он. Но сама механика уплаты утилизационного сбора 
участникам рынка пока неясна, отмечает господин Кравцов.

Сейчас Минфин прорабатывает объединение всех плате-
жей в сфере охраны окружающей среды в экологический на-
лог, отмечает партнер юридической компании «Деловой фар-
ватер» Антон Соничев. Совет по развитию цифровой экономи-
ки предлагает противоречащее этому решение — ввести ути-
лизационный сбор отдельно для электронной индустрии, что 
выглядит нелогичным, полагает он.

Кристина Жукова, Владислав Новый

На фоне ухудшения макроэкономиче-
ской ситуации ОАО РЖД резко умерило 
оптимизм при оценке планов до 2025 
года, следует из последней версии дол-
госрочной программы развития (ДПР) 
монополии. И оптимистичный, и сдер-
жанный варианты прогноза сильно 
уступают летней версии: ухудшились 
ожидания по финансовым показате-
лям, на 1 трлн руб. сокращена инвес-
тпрограмма на 2018–2025 годы. При 
этом ОАО РЖД ожидает, что правитель-
ство продлит срок действия тарифной 
надбавки к тарифу в 1,5% для компен-
сации изменений в законах до 2025 
года и просит не отменять до 2021 года 
экспортную надбавку в 8%.

ОАО РЖД 1 октября направило в прави-
тельство проект ДПР до 2025 года (есть у 

”
Ъ“). 

В компании подтвердили эту информацию, 
в аппарате профильного вице-премьера 
Максима Акимова уточнили, что ДПР вно-
сится в Минтранс (там ее пока не получали).

В новой версии ДПР, как и в аналогич-
ном документе от 2017 года, есть консерва-
тивный и целевой сценарии. Новый кон-
сервативный вариант почти по всем по-
казателям самый пессимистичный за всю 
историю разработки ДПР (кроме погрузки 
и грузооборота, которые немного выше — 
1,53 млрд тонн и 3,17 трлн тонно-км). В це-
левом варианте новая ДПР существенно ме-
нее оптимистична. Заметно снижена инве-
стпрограмма на 2018–2025 годы: по консер-
вативной оценке — 4,76 трлн руб., по целе-
вой — 6 трлн руб. Обе минимум на 1 трлн 
руб. ниже июньских (6,1 и 7,1 трлн руб.). Ген-
директор ОАО РЖД Олег Белозеров 3 октя-
бря объяснял: «У нас объем долгосрочных 
заимствований был порядка 2 трлн руб. 
до 2025 года. Мы планировали, что стои-
мость капитала будет снижаться вслед за ин-
фляцией, но в третьем квартале ставки вы-
росли почти на 1,5 процентного пункта. 
ЦБ повысил ставку до 7,5% и не исключил 

дальнейшего роста. У нас из инвестпрог-
раммы выпадет порядка 800 млрд руб.».

В консервативном варианте выручка ОАО 
РЖД в 2025 году должна составить 2,61 трлн 
руб. (в июньской версии — 2,65 трлн руб.), 
EBITDA — 746,1 млрд руб. (790 млрд руб.), а чи-
стая прибыль — 116,4 млрд руб. (157,3 млрд 
руб.). Оптимистичный прогноз на 2025 год 
по чистой прибыли — также наихудший 
из трех вариантов ДПР (244,6 млрд руб.), EBIT-
DA — 959,9 млрд руб. против 985,5 млрд руб. 
по июньской оценке. Выручка, напротив, 
чуть выше июньских прогнозов — 2,94 трлн 
руб. Предыдущая оценка основывалась на бо-
лее ранних разработках на базе заявок гру-
зоотправителей и регионов, на экспертных 
оценках, поясняют в ОАО РЖД. Но теперь ДПР 

соответствует последнему прогнозу социаль-
но-экономического развития РФ до 2024 года, 
одобренному правительством, говорят в ком-
пании, и учитывает прогнозы по углю, опре-
деленные на заседании президентской ко-
миссией по ТЭКу в августе.

ОАО РЖД впервые дает целевые показа-
тели и по всему холдингу с учетом планов 
по продаже дочерних компаний. В этом слу-
чае выручка в 2025 году должна составить 
в зависимости от сценария 3,46–3,87 трлн 
руб., EBITDA — от 879,5 млрд до 1,1 трлн руб., 
чистая прибыль — 164–296,4 млрд руб. Точ-
ный состав продаваемых активов не указан, 
но в выручкУ от транзита до 2025 года вклю-
чены результаты приватизируемого «Транс-
контейнера». Глава «Infoline-Аналитики» Ми-

хаил Бурмистров отметил, что в программе 
учтены требования майских указов прези-
дента по росту транзита, забюджетированы 
соответствующие расходы, но ничего не ска-
зано о нецелесообразности продажи «Транс-
контейнера». Также не до конца синхронизи-
рованы предложения компании и ее дочер-
них обществ, говорит эксперт.

При этом ОАО РЖД заложило в сценар-
ные условия сохранение до 2025 года не толь-
ко действующей надбавки к тарифу в 2% 
на капремонт инфраструктуры, но и надбав-
ки в 1,5% (сегодня 1,44%) на компенсацию на-
логовых изменений. Ранее ОАО РЖД хотело 
продлить последнюю надбавку лишь до 2021 
года. Из позитивных факторов учтены отмена 
налога на движимое имущество в 2019 году 
(в 2018-м — 1,1%), локальные тарифы для пас-
сажирского комплекса, выплата дивиден-
дов только по префам. Из негативных факто-
ров в ДПР заложены повышение НДС до 20%, 
утрата монополиями с 2019 года права на вы-
чет НДС по закупкам за счет бюджетных ин-
вестиций и т. д. «Компания постоянно испы-
тывает ценовое давление,— пояснили в ОАО 
РЖД.— В среднегодовом исчислении за во-
семь месяцев при инфляции 2,4% цены в про-
мышленности выросли на 10,4%, рост акци-
за (на топливо.— 

”
Ъ“) еще больше увеличит 

давление». Но вопрос об учете этого роста 
в тарифе пока «в стадии проработки и в ДПР 
не предусмотрен», добавляют в монополии.

Олег Белозеров также говорил, что ОАО 
РЖД просит сохранить экспортную надбавку 
к тарифу в 8% на 2019 год или на три года для 
компенсации курсовых разниц. «Все, что едет 
на экспорт, едет в валюте,— объяснял он.— 
Доллар стоил 58 руб., а сейчас — 65». Госпо-
дин Белоусов уточнил, что в 2017 году надбав-
ка принесла 23 млрд руб. В ДПР прописано 
сохранение экспортной надбавки на 2019–
2021 годы, в предыдущей версии ее отменя-
ли с 2019 года.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько
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Программа замедленного развития
ОАО РЖД снижает прогнозы до 2025 года

Второй раз в ту же Лавну
Андрей Бокарев вернулся в проект угольного порта в Мурманске

Как выяснил 
”
Ъ“, основным 

инвестором проекта по созда-
нию угольного порта Лавна 
в Мурманске станет совладе-
лец холдинга УГМК Андрей Бо-
карев. Его итоговая доля в про-
екте может составить 75%, ФАС 
уже дала разрешение на сделку. 
Также участником концессии 
будет Государственная транс-
портная логистическая компа-
ния (ГТЛК). В терминал предпо-
лагается вложить 24 млрд руб., 
кроме того, около 20 млрд руб. 
дает бюджет на железную до-
рогу и дноуглубление. Экспер-
ты и источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что основными вопросами 
остаются качественная сырье-
вая база и перспективы паде-
ния спроса на уголь в Европе.

Премьер Дмитрий Медведев 
1 октября распорядился заклю-
чить концессионное соглашение 
о строительстве угольного тер-

минала Лавна и инфраструктуры 
в Мурманске, концедентом станет 
Росморречфлот, который в течение 
пяти дней должен направить ООО 
«Морской торговый порт Лавна» 
(МТПЛ, принадлежит ГТЛК) проект 
концессии. Срок подписания со-
глашения — не более месяца.

Лавна — ключевой элемент 
проекта Мурманского транспорт-
ного узла, мощность термина-
ла — 18 млн тонн в год, стоимость 
24 млрд руб. Запуск первой очере-
ди (9 млн тонн) намечен на конец 
2020 года, через год проект выйдет 
на полную мощность. Также част-
ный инвестор должен вложить 
0,9 млрд руб. в подъездные желез-
нодорожные пути, сама желез-
ная дорога (18 млрд руб.) строит-
ся за счет бюджета, как и дноуглу-
бление и системы навигационного 
обеспечения (1,8 млрд руб.). В ОАО 
РЖД сообщили 

”
Ъ“, что корректи-

руют параметры проекта по разви-

тию подходов к портам Северо-За-
пада РФ для синхронизации с кон-
цессией.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

частным инвестором МТПЛ дол-
жен стать совладелец УГМК Андрей 
Бокарев. Проект для него не новый: 
до ноября 2016 года МТПЛ было 
подконтрольно кипрской Stonven 
Finance Limited, связанной с вхо-
дящим в УГМК «Кузбассразрезу-
глем» (КРУ). По данным собеседни-
ков 

”
Ъ“, сейчас речь идет о структу-

рах господина Бокарева, а не УГМК, 
переговоры возобновились после 
того, как швейцарский трейдер 
Mercuria, договорившийся с ГТЛК 
о долгосрочной загрузке Лавны (6–
12 млн тонн угля в год), отказался 
от роли стратегического инвестора.

В УГМК отказались от коммен-
тариев, связаться с Андреем Бока-
ревым не удалось. В ГТЛК подтвер-
дили 

”
Ъ“ факт переговоров с биз-

несменом: «Проводятся корпора-

тивные процедуры по рассмотре-
нию сделки, уже получено одобре-
ние ФАС» (в службе комментариев 
не дали). Предполагается, что ин-
вестор приобретает 70%, 5% остава-
лось у господина Бокарева, уточня-
ют в компании, не называя цену. 
В ГТЛК говорят, что инвестор за-
ключит договор take-or-pay на усло-
виях, необходимых для окупаемо-
сти проекта.

Один из источников 
”
Ъ“ пояс-

нил, что основная идея вхожде-
ния Андрея Бокарева — прогнози-
руемый дефицит портовых уголь-
ных мощностей при росте экспор-
та. Минэнерго ожидает роста добы-
чи угля в РФ до 560 млн тонн к 2025 
году с 420–425 млн тонн в 2018 году. 
Но, отмечает собеседник 

”
Ъ“, сохра-

няются вопросы: снижение спро-
са на уголь в Европе и качествен-
ная сырьевая база для Лавны. Мощ-
ности КРУ планируется увеличить 
к 2022 году на 12%, до 52 млн тонн, 

но предприятие экспортирует 
уголь через Восточный порт в При-
морье и «Ростерминалуголь» в Усть-
Луге (оба входят в холдинг УПК, аф-
филированный с КРУ).

Максим Худалов из АКРА пола-
гает, что уголь через Лавну могли 
бы экспортировать небольшие куз-
басские производители, активы 
Дмитрия Босова и партнеров, ка-
захские угольщики. При текущих 
ценах уголь из Лавны можно везти 
и в АТР, но как только он подешеве-
ет в ответ на рост мировой добычи, 
основным направлением станет ат-
лантический рынок, где спрос со-
кращается, говорит эксперт. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что без стратеги-
ческого партнера-грузовладельца 
госинвестиции в железную доро-
гу были бы неокупаемы и нецеле-
сообразны.

Анастасия Веденеева, 
Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 5 октября 2018 №182   l   Коммерсантъ
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Первый месяц осени оказался са-
мым худшим для рынка коллек-
тивных инвестиций за послед-
ние два года. Объем поступлений 
в розничные паевые фонды со-
ставил лишь 1,3 млрд руб. Инте-
рес частных инвесторов сосредо-
точен только в фондах акций, ко-
торые выиграли от расширения 
санкций и ослабления рубля.

По данным Investfunds, интерес к 
рынку коллективных инвестиций с 
началом осени не восстановился. В 
сентябре чистый приток средств в от-
крытые паевые фонды составил всего 
1,32 млрд руб., на 20 млн руб. ниже 
двухлетнего минимума, установлен-
ного в предшествующем месяце. Тем 
не менее непрерывный приток 
средств в фонды наблюдается 38-й ме-
сяц подряд, за этот период в рознич-
ные ПИФы поступило 181 млрд руб.

Участники рынка отмечают резкое 
снижение спроса на инвестиционные 
продукты со стороны новых клиентов 
из-за ухудшения конъюнктуры на рос-
сийском финансовом рынке. В августе 
усилилось санкционное давление на 
Россию со стороны США. Это вызвало 
обвал курса рубля и котировок рос-
сийских облигаций. «На фоне общей 
волатильности и неопределенности 
на рынках притоки новых средств в 
фонды существенно снизились, но да-
же в этой ситуации в целом по году ры-
нок растет»,— отмечает управляющий 
директор «Сбербанк Управление акти-
вами» Василий Илларионов. «В авгу-
сте и сентябре многие клиенты вновь 
предпочли паям депозиты и валю-
ту»,— отмечает начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев.

Второй месяц подряд аутсайдера-
ми остаются облигационные фонды. 
По итогам месяца инвесторы вывели 

из них 3,4 млрд руб. (4 млрд руб. в авгу-
сте). «Несмотря на то что ожидания по 
рынку рублевых облигаций остаются 
достаточно благоприятными, часть 
инвесторов оказалась не готова к про-
явлению рыночных рисков»,— отме-
чает директор департамента управле-
ния активами «Альфа-капитала» Вик-
тор Барк. При этом основной отток 
средств из облигационных фондов 
пришелся на начало сентября. «Отто-
ки сильно коррелировали с ситуаци-
ей на рынке: снижалась стоимость об-
лигаций, рос курс доллара — клиенты 
погашали паи облигаций либо пере-
ходили в другие стратегии. Как только 
ситуация стабилизировалась — отто-
ки прекратились»,— отмечает Конс-
тантин Кирпичев.

При этом высокий интерес инвес-
торы сохранили к более рисковым 
стратегиям. По данным Investfunds, 
объем вложенных средств в фонды ак-
ций (прежде всего, отраслевые) в сен-
тябре превысил 3,4 млрд руб., что все-
го на 100 млн руб. ниже объема при-
влечений в августе. Еще около 1,1 млн 
руб. поступило в фонды смешанных 
инвестиций. «Фондам акций не меша-
ет санкционное давление, тем более 
что оно ведет к ослаблению рубля, что 
при высоких ценах на нефть увеличи-
вает прибыли российских нефтегазо-

вых и металлургических компаний, 
составляющих основу российского 
рынка акций»,— отмечает Виктор 
Барк. Председатель совета директоров 
компании «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимир Потапов отмеча-
ет спрос на рисковые стратегии не 
только со стороны действующих, но и 
новых клиентов.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения спроса на 
фонды акций, а также восстановления 
спроса на облигационные фонды. 
«Многие инвесторы понимают, что 
сейчас хорошее время для 

”
входа“ в 

ПИФы облигаций, потому что доход-
ность к погашению по облигациям 
выросла»,— отмечает Василий Илла-
рионов. Важное значение для долгово-
го рынка будет определяться степе-
нью жесткости новых санкций со сто-
роны США, в первую очередь в отно-
шении государственного долга. «Если 
ужесточение не будет таким страш-
ным, как обещали сенаторы, все это 
вызовет возврат международных ин-
весторов в рублевые облигации. Поэ-
тому можно ожидать улучшения ре-
зультатов в облигационных фондах, 
что сделает их более привлекательны-
ми для инвесторов»,— отмечает Вик-
тор Барк.

Виталий Гайдаев

Инвесторы сыграли  
на слабости рубля
Из фондов облигаций они переходили в фонды акций Корпоративно-инвестицион-

ный блок — CIB Альфа-банка 
возглавит экс глава инвести-
ционно-банковского бизнеса 
Deutsche Bank в России и СНГ 
Андрей Чулак. Ранее у CIB Аль-
фа-банка было два равноправ-
ных соруководителя, отвечав-
ший за инвестбизнес Саймон 
Вайн и за корпоративный 
 бизнес — Максим Першин. 
Как стало известно 

”
Ъ“, гос-

подин Вайн покинет банк, 
а Максим Першин станет под-
чиненным нового главы CIB. 
По мнению экспертов, такие 
 перестановки могут свидетель-
ствовать об усилении инвести-
ционной составляющей, что 
вполне оправдано на фоне спа-
да спроса на кредиты со сторо-
ны крупнейших заемщиков.

Альфа-банк объявил, что с ноября 
Андрей Чулак, ранее руководивший 
инвестиционно-банковским бизне-
сом Deutsche Bank в России и СНГ, ста-
нет главой Альфа-банк CIB и будет от-
вечать за развитие инвестиционного 
бизнеса и отношения с крупными 
корпорациями. Это самое громкое на-
значение, которое сделал с момент 
своего прихода на должность главы 
Альфа-банка в августе Владимир Вер-
хошинский. До сих пор он менял фи-
гуры второго плана (см. 

”
Ъ“ от 26 сен-

тября). По словам самого господина 
Верхошинского, CIB является ключе-
вым для Альфа-банка. Главной задачей 
нового главы CIB будет эффективная 
интеграция различных направлений 

бизнеса внутри блока CIB и повыше-
ние качества обслуживания клиентов.

• Альфа-банк крупнейший частный 
российский банк. Имеет универсаль-
ную модель бизнеса, но доля рознично-
го бизнеса существенно ниже. По дан-
ным международной отчетности 
за первое полугодие, кредиты корпо-
ративным клиентам составляли 
1,54 трлн руб., средства юрлиц — 
960 млрд руб.; кредиты физлицам — 
310 млрд руб., средства населения — 
967 млрд руб. Портфель инвести-
ций на 30 июня 2018 года составил 
350 млрд руб. Корпоративные и ин-
вестиционные операции за первое по-
лугодие 2018 года принесли 54,6 млрд 
руб. прибыли до налогообложения, 
розничные — 32,6 млрд руб.
Сейчас у CIB Альфа-банка два рав-

нозначных соруководителя, куратор 
инвестиционного банковского бизне-
са Саймон Вайн и куратор корпора-
тивного бизнеса Максим Першин. С 
приходом Андрея Чулака ситуация из-
менится. По словам источников 

”
Ъ“, 

близких к банку, 4 октября «на вну-
треннем уровне» было объявлено, что 
Саймон Вайн, проработавший в банке 
около 20 лет, покинет кредитную орга-
низацию. Максим Першин сохранит 
должность члена правления и продол-
жит отвечать за работу с крупнейши-
ми корпоративными клиентами, но 
уже под руководством Андрея Чулака, 
который будет единственным главой 
всего блока. В пресс-службе Альфа-
банка подтвердили соответствующие 
кадровые перестановки, но воздержа-
лись от дальнейших комментариев.

«Безусловно, это очень яркое назна-
чение,— говорит руководитель финан-
совой практики компании 

”
Морган 

Хант Экзекьютив Серч“ Мария Янков-
ская.— Наверное, самое большое и зна-
чимое на корпоративно-инвестицион-
ном рынке за последнее время». Пере-
мены могут говорить об изменении по-
литики банка и эксперты называют 
смещение акцентов в сторону инвести-
ционного бизнеса оправданным.

По словам старшего аналитика рей-
тингового агентства Moody’s Семена 
Исакова, корпоративный бизнес сей-
час предъявляет очень низкий спрос 
на кредиты, крупнейшие заемщики 
сокращают кредитную нагрузку. «Кон-
куренция за хороших заемщиков, ко-
торые нуждаются в финансировании, 
слишком велика, и госбанки могут 
предложить им по объективным при-
чинам более выгодные условия,— счи-
тает он.— Кредитовать же компании с 
высоким уровнем риска с небольшим 
уровнем маржи не оправданно».

Поэтому сейчас многие банки раз-
мещают свободные средства на депо-
зитах в ЦБ, в частности, по данным на 
1 сентября объем средств Альфа-банка 
на них — 150 млрд руб. Средневзве-
шенная доходность недельных депо-
зитов ЦБ составляет 7,48% годовых. В 
то же время, уточняет господин Иса-
ков, в инвестиционно-банковском 
бизнесе сейчас могут открываться 
определенные перспективы с точки 
зрения хеджирования, как валютных 
рисков, так и рисков изменения про-
центных ставок.

Ксения Дементьева

Альфа-банк примеряет реформу
В его корпоративном блоке  
серьезные кадровые перестановки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Минфине же полагали, что возла-
гать это бремя только на государство 
несправедливо, так как нефтекомпа-
нии получают значительные прибы-
ли от роста цен на нефть и ослабления 
рубля, но не в переработке, а в добыче.

В итоге был найден компромисс. В 
протоколе указано, что «50% дополни-
тельных расходов бюджетной систе-
мы РФ, связанных с изменением пара-
метров базовой цены нефтепродук-
тов» должны быть компенсированы за 
счет роста НДПИ на нефть. Этот рост 
должен быть «привязан к нефтяной ко-
тировке (без изменения ставки нало-
га)» — это значит, что при падении цен 
на нефть до определенного уровня по-
вышенный НДПИ уже не будет дейст-
вовать. Вероятнее всего, ценой отсече-
ния будет $60 за баррель, поскольку, по 
расчетам Минфина, при такой цене и 
ниже демпфирующая надбавка НПЗ 

уже не нужна. Соответствующие по-
правки к Налоговому кодексу Минфи-
ну и Минэнерго поручено внести в 
правительство к 10 октября (в ведомст-
вах комментариев не предоставили).

По мнению источников 
”
Ъ“, основ-

ная причина, по которой выход про-
токола задерживался, связана с недо-
вольством «Роснефти» (там на запрос 

”
Ъ“ не ответили). Хотя в целом для от-

расли такое решение выгодно, оно ме-
нее привлекательно для компаний с 

большой добычей и сравнительно 
меньшей переработкой — таких как 
«Роснефть» и «Сургутнефтегаз». Ряд 
собеседников 

”
Ъ“ в Белом доме не 

исключают, что «Роснефти» еще удаст-
ся повлиять на итоговое решение по 
НДПИ — для нее было бы выгоднее, 
если бы базовые цены демпфера сни-
жались не на 5 тыс., а на 2–3 тыс. руб. 
на тонну, но целиком за счет бюдже-
та. Для компаний с высокой долей пе-
реработки, таких как ЛУКОЙЛ и «Газ-
пром нефть», подобное решение, на-
против, было бы болезненным. Впро-
чем, собеседники 

”
Ъ“ в отрасли все же 

полагают, что концепция дележа рас-
ходов на субсидирование внутренних 
цен на топливо в соотношении 50 на 
50 между бюджетом и компаниями 
окончательно победила.

Юрий Барсуков,  
Санкт-Петербург;  
Дмитрий Козлов,  
Евгения Крючкова

Круговорот нефти в бюджете

Господин Аркуша опасается, что 
при сезонном росте оптовых цен на 
зимнее дизтопливо на фоне фикси-
рованных розничных цен оптовые 
котировки будут выше, чем цены на 
АЗС, следует из письма. 

Евгений Аркуша подтвердил 
”
Ъ“, 

что в связи с ростом оптовых цен не-
зависимые АЗС начали повышать це-
ны, обороты их продаж падают, а за-
правки нефтекомпаний держат це-
ны на уровне конца мая. Он опасает-
ся повторения ситуации конца вес-
ны, когда продажи независимых 
АЗС упали на 30–40% (

”
Ъ“ описывал 

проблемы этого сектора 24 августа). 
По словам главы РТС, в Сибири и на 
Дальнем Востоке активизировался 
спрос на зимнее дизтопливо, цена на 

него уже существенно выше, чем на 
летнее. «Это замкнутый круг: при 
хронической нехватке зимнего 
дизтоплива в высокий сезон нефтя-
ники снижают отгрузки на бирже, 
поскольку растет ажиотаж на их 
АЗС,— говорит он.— На Дальнем Вос-
токе уже стоят очереди на заправках 
некоторых нефтекомпаний, по-
скольку цена у независимых АЗС уже 
выше». Чтобы независимые могли 
конкурировать с АЗС нефтекомпа-
ний, нужно снять заморозку с цен, 
считает господин Аркуша, что, по его 
словам, поддерживают и крупные 
нефтекомпании.

Для стабилизации цен на нефте-
продукты при сегодняшней конъюн-
ктуре рынка необходима скорейшая 
корректировка налогового маневра, 
в том числе введение демпфирующе-

го механизма (см. материал на стр. 1), 
и снижение нагрузки на НПЗ путем 
«неповышения акцизов» с 1 января 
2019 года, заявил 

”
Ъ“ глава управле-

ния ТЭК ФАС Дмитрий Махонин. 
Представитель Дмитрия Козака не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“.

Высокие цены на зимнее топливо 
в межсезонье достаточно традицион-
ны из-за малого объема предложе-
ния: НПЗ еще не полностью переклю-
чили производство на межсезонные 
и зимние марки, а у кого-то нет техно-
логической возможности выпускать 
разный дизель одновременно, отме-
чает Андрей Костин из Rupec. «Но с 
наступлением нормативных сроков 
перехода недостаток предложения 
будет, скорее всего, преодолен»,— 
считает он.

Дмитрий Козлов

Заморозки требуют разморозки

С учетом «сложившихся факторов» 
и текущего состояния проекта МС-21, 
говорят источники 

”
Ъ“, в Счетной па-

лате пришли к выводу, что программа 
может потребовать дополнительных 
средств, а сроки — снова сместиться. 
Это, предупреждают аудиторы, может 
отрицательно сказаться на экономи-
ческой эффективности проекта. Но 
средства, скорее всего, найдутся. 
Источник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва говорит, что по своей важности МС-
21 «приравнен к президентскому про-
екту» и будет финансироваться за счет 
госпрограммы развития авиапрома, 
собственных средств ОАК и банков-
ских займов. «После вхождения кор-
порации в 

”
Ростех“ — Владимир Пу-

тин уже согласовал этот маневр — в 
схеме будут также задействованы 
средства госкорпорации»,— добавля-
ет собеседник 

”
Ъ“. По его словам, в Бе-

лом доме ознакомлены с результата-
ми проверки Счетной палаты, но ее 
детальный анализ пока не проведен.

В ОАК сообщили 
”
Ъ“, что в курсе ра-

боты аудиторов, но утверждают, что 
официально итоги проверки пока не 
подведены. Тем не менее в корпора-
ции признали, что в ходе реализации 
программы МС-21 пришлось вносить 
изменения, повлиявшие на сроки и 

стоимость. Так, было принято решение 
о замене базового самолета семейства с 
МС-21–200 на более вместительный 
МС-21–300; первое в классе среднема-
гистральных самолетов инновацион-
ное крыло из полимерных композитов 
в ходе прочностных испытаний потре-
бовало доработки и дополнительных 
испытаний. Кроме того, ОАК провела 
глубокую модернизацию и переосна-
стила ряд заводов — в Иркутске, Улья-

новске, а также создала новые пред-
приятия — «ОАК-Центр комплексиро-
вания» и «Аэрокомпозит». Это потребо-
валось из-за роста производственных 
планов — ОАК планирует выпускать 
не 30, а 70 самолетов в год. В корпора-
ции подчеркивают, что при этом затра-
ты на ОКР в долларовом эквиваленте 
увеличились «не более чем на 5%», меж-
ду тем потребовалось изготовить до-
полнительный летный образец само-
лета для испытаний с отечественным 
двигателем ПД-14. Источники 

”
Ъ“ до-

бавляют, что в МС-21 учтен опыт созда-
ния SSJ 100, где интегратором бортово-
го радиоэлектронного оборудования 
выступила французская Thales. Для 
МС-21 выбран российский поставщик.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов отмечает, что 
еще ни один масштабный авиацион-
ный проект не укладывался в запла-
нированное финансирование. «Для 
МС-21 критичной будет не стоимость, 
а поставка американских двигателей 
и других иностранных комплектую-
щих»,— полагает эксперт. Поэтому, 
подчеркивает он, говорить о том, что 
проект МС-21 состоялся, можно бу-
дет, только когда на самолете будут 
стоять отечественные двигатели и 
комплектующие.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

Пристегните ваши рубли
Банк России признал, что даль-
нейшее наращивание сформи-
рованного у пенсионных фон-
дов резерва по обязательному 
пенсионному страхованию 
(РОПС), который превысил 
177 млрд руб., не имеет большо-
го смысла. Он непропорциона-
лен рискам НПФ, не влияет в це-
лом на устойчивость фондов, 
не приносит доход клиентам. 
Но механизмов расформирова-
ния РОПС в ЦБ пока не видят. 
Эксперты предлагают широкий 
спектр вариантов: от передачи 
РОПС в капитал фондов до воз-
вращения потерянного инвест-
дохода клиентам, досрочно сме-
нившим страховщика.

Встреча представителей НПФ, вхо-
дящих в СРО АНПФ, с заместителем 
директора департамента коллектив-
ных инвестиций и доверительного 
управления ЦБ Ильей Смирновым, 
на которой обсуждались вопросы це-
лесообразности формирования ре-
зерва по ОПС, состоялась 4 октября. 
Ранее топ-менеджеры НПФ жалова-
лись, что эти вопросы решаются без 
их участия (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября). 

«Идет обсуждение стратегических 
развилок с рынком»,— подтвердили 
в ЦБ, но дополнительные коммента-
рии до формирования позиции дать 
отказались.

• Резерв по обязательному пенсион-
ному страхованию формируется 
для обеспечения устойчивости испол-
нения обязательств перед клиента-
ми. НПФ обязаны направлять в РОПС 
0,25% (а с 2019 года — 0,125%) от стои-
мости чистых активов (СЧА), пока 
резерв не достигает 10% от СЧА. 

 Кроме того, в резерв направляется 
инвестиционный доход граждан 
в  случае досрочной смены страхов-
щика. Наконец, в него направляются 
средства пенсионных накоплений, 
не востребованные правопреемника-
ми умерших клиентов НПФ. РОПС 
 негосударственных фондов оценива-
ется более чем в 55 млрд руб., резерв 
ПФР — свыше 122 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 5 сентября).
По словам господина Смирнова 

(аудиозапись имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“, ее аутентичность подтвер-

дили два участника встречи), при 
формировании РОПС «мы занижаем 
ту доходность, которую получают 
клиенты, но при этом не создаем для 
них никакой стоимости». Среди до-
водов нецелесообразности дальней-
шего формирования резерва он от-
метил его величину, непропорцио-
нальную рискам НПФ, которые он 
должен хеджировать, в том числе от-
сутствие влияния на устойчивость 
фонда (согласно проведенным регу-
лятором тестам), а также неопреде-
ленность с правом собственности на 
эти средства.

Однако механизма расформирова-
ния существующего резерва ЦБ пока 
не видит. При этом господин Смир-
нов против передачи этой части пен-
сионных накоплений в капитал 
НПФ, а также его национализации. 
По его мнению, «немножко странно с 
учетом всех переходных кампаний 
нескольких последних лет» передать 
деньги резерва и текущим клиентам 
фонда. Таким образом, сформирован-
ный резерв остается в распоряжении 
фондов. Потерянный инвестицион-
ный доход в случае отказа от дальней-

шего формирования резерва Илья 
Смирнов предложил распределять на 
счета оставшихся в НПФ клиентов. 
При этом деньги, не востребованные 
правопреемниками, должны продол-
жать учитываться в общем портфеле 
пенсионных накоплений. «Когда пра-
вопреемник приходит, он может на 
дату последнего фиксинга получить 
эти средства деньгами»,— рассуждает 
сотрудник ЦБ.

В ПФР о судьбах своих резервов по 
ОПС говорить отказались. «Главный 
итог встречи — это то, что участники 
рынка и регулятор готовы обсуждать 
изменения РОПС»,— заявил испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев. Другой участник 
встречи положительно отозвался о 
нежелании ЦБ национализировать 
РОПС. В «ВТБ Пенсионном фонде» 
считают разумным перевод этого ре-
зерва в капитал фондов, который «яв-
ляется конечным гарантом исполне-
ния обязательств перед застрахован-
ными лицами». «Если действительно 
будет рассматриваться концепция от-
хода от РОПС и его полного или ча-
стичного расформирования, то было 
бы логично и этично сделать макси-
мально корректную его аллокацию, 
исходя из источников его формирова-
ния»,— считает управляющий дирек-
тор агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. По его мнению, потерян-
ный инвестдоход может быть возвра-
щен тем гражданам, кто его потерял. 
Отчисления, как менее чувствитель-
ная часть «налога» на клиента, могут 
быть переданы в капитал НПФ, отме-
чает эксперт, а в лучшем случае тоже 
возвращены гражданам.

Илья Усов

Резервы теряют поддержку
ЦБ обсуждает остановку формирования РОПС

Мы уже сегодня имеем  
100–120 так называемых 

мягких контрактов  
(по МС-21.— ”Ъ“).  

Я исхожу из того, что  
эта работа будет вестись 
ритмично и никаких сбоев  

в деятельности предприятий 
мы не допустим
— Владимир Путин,

президент России, 16 апреля 2015 года

Ц И Т А Т А

33,1 млн тонн
дизельного топлива 
было поставлено  
на внутренний  
рынок РФ в 2017 году
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Китайские бренды достигли 
 рекордной доли на российском 
рынке смартфонов, заняв 
по итогам января—сентября 
2018 года более 40% в штучных 
продажах. Запуск новой линей
ки iPhone в конце сентября пока 
не успел существенно отразиться 
на рынке, но при текущей цено
вой политике Apple в итоге мо
жет даже потерять долю в про
дажах, считают аналитики.

По итогам трех кварталов 2018 го-
да российский рынок смартфонов вы-
рос на 3% в штучном и 22% в денежном 
выражении по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года и 
достиг 21 млн устройств и 315 млрд 
руб., подсчитали в группе «М.Видео—
Эльдорадо». При этом продолжился 
рост средней цены — на 20% год к го-
ду, до 15,3 тыс. руб. за устройство. Про-
дажи смартфонов в сетях «М.Видео—
Эльдорадо» выросли на 26% в штуках 
и на 50% в деньгах.

По итогам девяти месяцев укрепи-
ли свои позиции и добились макси-
мального уровня доверия китайские 
бренды, чему не помешал даже анонс 
Apple, отметили в «М.Видео—Эльдо-
радо». Совокупная доля китайских 
брендов, включая Huawei/Honor, 
Xiaomi, ZTE, Meizu, Oppo, Vivo, Nokia 
и др., составила по итогам трех кварта-
лов более 40% в штучном выражении. 
Годом ранее этот показатель состав-
лял 30%. В течение всего лета и сентя-
бря каждый третий купленный в Рос-
сии смартфон приходился на бренды 
Huawei/Honor, занимавшие в этот пе-
риод в совокупности первое место по 
штучным продажам. Помимо Huawei/
Honor, в тройку лидеров рынка в 

штучных продажах входят Apple и 
Samsung. Всего на эти три компании 
приходится 60% продаж. Четвертой 
стала китайская Xiaomi, пятым — ис-
панская BQ-mobile.

Схожие данные за девять месяцев и 
у МТС, сообщили 

”
Ъ“ в компании. По 

данным объединенной компании 
«Связной и Евросеть», в третьем квар-
тале продажи смартфонов в штучном 
выражении остались на уровне анало-
гичного периода прошлого года и со-
ставили 8,2 млн устройств, а в денеж-
ном — показали рост на 22%, превы-
сив 120 млрд руб. «На рынок стали вы-
ходить более дорогие модели смарт-
фонов, в том числе с двойными и трой-
ными камерами, с функцией NFC, рас-
познаванием лица и другими опция-
ми»,— пояснил директор стратегиче-
ского планирования и анализа «Связ-
ного и Евросети» Сергей Белозеров. 

На конец сентября в этом году 
пришелся старт продаж iPhone XS и 
XS Max. Это также оказало заметное 
влияние на рост доли верхнего цено-
вого сегмента от 40 тыс. руб., отмеча-
ют в «М.Видео—Эльдорадо». По дан-
ным оператора фискальных данных 
OFD.ru, в течение сентября было про-
дано более 46 тыс. iPhone на общую 
сумму 1,8 млрд руб. со средним чеком 
39,7 тыс. руб. При этом самой прода-
ваемой моделью Apple в сентябре 
стал iPhone SE — 8,8 тыс. штук.

Рынок растет в основном за счет 
Huawei/Honor, которые успешно 
субсидируют устройства за счет ак-
ций с ритейлерами, считает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. «Продажи 
Apple при текущей ценовой полити-
ке будут падать, если у них не поя-
вятся бюджетные модели, и в ре-
зультате доля компании может со-
кратиться с текущих 15% до 10% в 
ближайшей перспективе»,— счита-
ет он. По данным OFD.ru, уже замет-
на тенденция, что продажи Apple 
смещаются из регионов в Москву и 
Санкт-Петербург, отмечает госпо-
дин Муртазин.

Китайские бренды показали, что 
стать заметным игроком можно за 
счет функций и технических реше-
ний, которые не делают смартфон 
дорогим, отмечает руководитель де-
партамента «Мобильная техника» в 
«М.Видео—Эльдорадо» Владимир 
Чайка. Возможно, опыт китайских 
вендоров отчасти упростит путь и 
других игроков на российском рын-
ке, например, российского бренда 
Vertex и BQ-mobile, резюмирует он.

Юлия Тишина

Рынок смартфонов  
заняли с востока
Доля китайских брендов достигла максимума После смены руководства Мага

данской области выяснилось, 
что проблема расселения ветхо
го и аварийного жилья на Ко
лыме не решена почти полно
стью. Средств не хватает, но да
же если деньги найдутся, регио
нальные застройщики не смо
гут их освоить. Тем не менее экс
перты полагают, что строить 
жилье там необходимо, помочь 
в этом могут строители сосед
них регионов, прежде всего 
 Хабаровского края.

Правительство Магаданской об-
ласти направило заявку в Минфин 
РФ на выделение региону 25 млрд 
руб. на расселение жителей ветхого 
и аварийного жилья, сообщил но-
вый губернатор региона Сергей Но-
сов. Правда, он считает увеличение 
финансирования «удвоением про-
блемы»: «Предположим, если эта 
цифра будет утверждена, это 4 млрд 
руб. в год. Как освоить это финанси-
рование?» Как пояснил 

”
Ъ“ консуль-

тант отдела жилстроя магаданского 
министерства строительства, ЖКХ 
и энергетики Евгений Усачев, во-
прос в недостаточной строитель-
ной базе региона.

Проблема ветхого и аварийного 
жилья на Дальнем Востоке стоит осо-

бенно остро: его доля превышает 6%, 
что в 2,5 раза больше среднероссий-
ского уровня. По данным Минстроя 
РФ, общая площадь аварийного жи-
лья составляет 2 млн кв. м. Фактиче-
ски его намного больше, так как му-
ниципалитеты нередко из-за отсутст-
вия средств не признают жилье ава-
рийным. Об этом господин Носов, бу-
дучи главой рабочей группы Госсове-
та по Дальнему Востоку, рассказывал 
в сентябре во Владивостоке Владими-
ру Путину. Он подчеркнул тогда, что в 
паспорте федерального проекта «Жи-
лье и городская среда» для регионов 
Дальнего Востока на сокращение не-
пригодного для проживания жилищ-
ного фонда средств предусмотрено в 
шесть раз меньше потребности.

Помочь освоить средства из бюд-
жета готовы соседи. По словам экс-гла-
вы СРО «Дальневосточное объедине-
ние строителей» Михаила Сорокина, 
в Хабаровском крае достаточно строи-
тельных мощностей, чтобы заняться 
возведением домов на Колыме. Поме-
шать может только транспортная про-
блема: железной дороги до Магадана 
нет, и стройматериалы можно доста-
вить лишь через Якутию по федераль-
ной автотрассе «Колыма», находящей-
ся в критическом состоянии, либо су-
дами через порты Приморья. «За-

стройщики федерального уровня не 
готовы выходить в регионы, где низ-
комаржинальный рынок,— отмечает 
глава совета директоров 

”
Бест-Ново-

строя“ Ирина Доброхотова.— Особен-
но это стало очевидно после того, как 
появились поправки к отраслевому 
законодательству, вынуждающему де-
велоперов жилья вовлекать в финан-
совую цепочку банки». Президент 
группы «Кортрос» Вениамин Голубиц-
кий подтверждает, что изменения сде-
лают уязвимыми именно региональ-
ные рынки (см. стр. 10).

В этом году Минстрою РФ удалось 
добиться увеличения финансирова-
ния федерального проекта «Жилье»: 
если в 2018 году из всех источников 
на эти цели предусмотрено 29,9 млрд 
руб., то в будущем году — 33,6 млрд 
руб., в 2020-м — 37,4 млрд руб., а к 
2024-му — 58,8 млрд руб. Но у ряда 
экспертов вызывает вопрос сама идея 
активной застройки в регионах с 
большим оттоком населения. Так, на 
той же Колыме в рамках предыдущей 
программы расселения из ветхого 
жилья получили квартиры более 700 
человек, а сокращение населения, по 
данным Росстата, за тот же период со-
ставило 8,4 тыс. человек.

Ольга Кравчук, Магадан;  
Халиль Аминов

Застройщики не хотят на Колыму
Даже за деньги

В российской кондитерской отрасли готовится 
крупнейшая за три года сделка: мировой лидер 
в производстве индустриального шоколада Barry 
Callebaut покупает российского лидера этого рын
ка — группу «Инфорум». Сделка, стоимость кото
рой оценивается до 5 млрд руб., может позволить 
покупателю покрыть почти весь спрос на шоко
ладные полуфабрикаты в РФ. 

Швейцарская Barry Callebaut договорилась о покупке 
группы «Инфорум» — крупнейшего в России производи-
теля индустриального шоколада, сообщили компании в 
четверг. «Инфорум» выпускает шоколад, глазури, массы, 
ингредиенты и др. на предприятии в Рязанской области. 
Его мощность, по данным правительства региона, около 
30 тыс. тонн продукции в год. Оборот «Инфорума» за 2017 
год — 5,1 млрд руб. По данным ЕГРЮЛ, в числе совладель-
цев компании есть Виктор Войтов, Виктор Кудрявцев, Ев-
гений Булытов и Константин Жуков. 

• Barry Callebaut — крупнейший в мире производитель про-
мышленного шоколада и какао-продуктов. Объединяет бо-
лее 60 предприятий мощностью около 1,9 млн тонн продук-
ции в год. За девять месяцев 2017/18 финансового года обо-
рот компании составил 3,54 млрд швейцарских франков 
(около €4 млрд). Основной ее акционер с долей 50,11% — Jacobs 
Holding AG. Капитализация Barry Callebaut на Швейцарской 
бирже — 9,9 млрд швейцарских франков (€11,28 млрд). 
Покупка «Инфорума» позволит Barry Callebaut расши-

рить ассортимент, а также укрепить позиции в России, 
странах СНГ и на экспортных рынках, говорится в сооб-
щении участников сделки. У швейцарской компании 
уже есть завод в Подмосковье мощностью 27,5 тыс. тонн 
продукции в год. Сделка с «Инфорумом», таким образом, 
позволяет ей удвоить производство на российском рын-
ке. В 2017 году, согласно Kartoteka.ru, ООО «Барри Калле-
баут НЛ Раша» получило 6,29 млрд руб. выручки и 
833,28 млн руб. чистой прибыли. Как рассказали 

”
Ъ“ в 

«Инфоруме», у сторон был взаимный интерес к сделке: 

«Менеджмент компаний давно знаком друг с другом, и 
идея периодически витала в воздухе». Финансовые усло-
вия стороны не раскрывают. Источник 

”
Ъ“ в инвестици-

онных кругах слышал, что «Инфорум» был оценен в 
3–5 млрд руб. Если сделка пройдет по верхней границе, 
то она может стать крупнейшей на рынке с начала 2015 
года, когда «Славянка» приобрела активы норвежской 
Orkla за $50 млн (3,25 млрд руб. по курсу ЦБ на дату за-
крытия сделки 19 января). Закрытие сделки по покупке 
«Инфорума» ожидается до конца года после одобрения 
Федеральной антимонопольной службой. Один из осно-
вателей российской компании Виктор Войтов возглавит 
совет директоров Barry Callebaut NL Russia.

Управляющий партнер Walnut Capital (выступал кон-
сультантом сделки) Артем Моторный говорит, что прио-
бретение «Инфорума» соответствует глобальной страте-
гии Barry Callebaut: в сегменте глазурей и кондитерских 
масс компания предпочитает M&A, так как у местных иг-
роков есть более глубокое понимание рынка. Источник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что у «Инфорума» большая клиент-

ская сеть, включающая как региональные фабрики, так и 
крупные компании. Между тем, по словам совладельца 
московской фабрики «Победа» Виталия Муравьева, все 
крупные игроки производят шоколадные массы и полу-
фабрикаты сами, а Barry Callebaut и «Инфорум» покрыва-
ют почти все потребности небольших и средних фабрик.

В Barry Callebaut российский рынок шоколада называ-
ют вторым в мире. По данным Nielsen, за период с августа 
2017 года по апрель 2018 года продажи на нем в натураль-
ном выражении увеличились на 9,2%, тогда как глобаль-
ный рынок вырос только на 2,5%. В Nielsen это связывают 
со снижением средней цены, увеличением промо и рас-
ширением ассортимента. По прогнозам Euromonitor 
International, продажи шоколадных изделий в России в 
этом году могут вырасти на 0,6%, до 718,8 тыс. тонн, в день-
гах — на 0,25%, до 525,43 млрд руб.

Анатолий Костырев

Швейцарцы нашли сладкое место
Barry Callebaut с покупкой группы «Инфорум»  
удвоит продажи в России

«СТС Медиа» и «Национальная 
Медиа Группа» (НМГ) вернули 
трансляции своих телеканалов 
на платформу онлайнкинотеа
тра ivi, но уже без посредничест
ва «Ростелекома». Видеосервис 
согласился стать первым круп
ным участником рынка, интег
рировавшим новый объединен
ный плеер медиахолдингов — 
«Витрина ТВ». Остальные участ
ники «Витрины ТВ», включая 
«Первый канал» и ВГТРК, тоже 
готовятся возобновить веща
ние на ivi.

Телеканалы «СТС Медиа» (СТС, 
«Домашний» и СTC Love) и НМГ (РЕН 
ТВ и «Пятый канал») вернули свои 
трансляции в онлайн-кинотеатр ivi, 
обнаружил 

”
Ъ“. Ivi открыл доступ к 

линейному сигналу этих каналов с 
октября, подтвердили в видеосерви-
се и холдингах.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, ivi запу-

стил сервис телетрансляций в конце 
мая в партнерстве с «Ростелекомом», 
который стал поставщиком сигнала 
и договаривался с правообладателя-
ми. На старте анонсировалось 80 ка-
налов, но уже через неделю круп-
нейшие из них потребовали убрать 
трансляции. Их возмутило, что ivi 
не заключил с ними прямые догово-

ры и включил их эфир в платную 
подписку. «Ростелеком» уже не явля-
ется партнером сервиса, уточнили в 
ivi: онлайн-кинотеатр стал первым 
крупным игроком, который интег-
рировал собственную платформу 
вещания медиахолдингов «Витрина 
ТВ», что и было условием возврата 
телеканалов.

«Витрину ТВ» учредили «Первый 
канал», «СТС Медиа», НМГ и ВГТРК. 
«Первый» и ВГТРК вернут эфир на ivi 
в ближайшее время, говорит пред-
ставитель онлайн-кинотеатра. 
Источник на «Первом» уточнил, что 
«утрясаются нюансы», в частности, с 
продажей рекламы. Сотрудник ВГ-
ТРК подтвердил, что каналы холдин-
га появятся на ivi. В еще одном круп-
ном медиахолдинге — «Газпром-ме-
диа» — ситуацию с ivi не комменти-
руют. Сейчас в онлайн-кинотеатре в 
рамках платной подписки трансли-
руется только один канал холдинга 
— «НТВ Стиль».

Каналы «Витрины ТВ» будут до-
ступны бесплатно, в отличие от дру-
гих, представленных на платформе. 
Ранее ivi анонсировал прямые кон-
тракты с частью вещателей, вклю-
чая Viacom (Paramount Comedy, 
MTV и др.), каналы которого уже по-
явились на платформе по платной 

подписке. Всего вчера в ее рамках на 
ivi было доступно 13 каналов, уже 
сегодня их станет больше, говорит 
представитель ivi.

Ivi не единственный крупный 
провайдер онлайн-стриминга теле-
каналов. На этом рынке уже несколь-
ко лет работает и онлайн-кинотеатр 
Megogo, на котором можно смотреть 
201 канал, в том числе 20 бесплат-
ных федеральных. Megogo также 
подключает «Витрину ТВ», говорил 
ранее представитель видеосервиса.

Первые 20 телеканалов по указу 
президента общедоступны и обяза-
тельны для распространения, но на 
практике эта норма распространяет-
ся скорее на операторов связи, а не 
на интернет-сервисы, указывает 
управляющий партнер коллегии 
юристов СМИ Федор Кравченко: «Все 
операторы обязаны их распростра-
нять, но с другой стороны — надо по-
лучать разрешение у правообладате-
лей». При этом все операторы в но-
вых средах, включая онлайн, сталки-
ваются с проблемой собрать пакет 
прав, продолжает он: кто-то из веща-
телей хочет, чтобы интегрировали 
их плеер, кто-то — отчислений или 
продать сервису в нагрузку пакет 
своих тематических каналов.

Анна Афанасьева

Ivi настроил телесигнал
Медиахолдинги начали возвращать в онлайн-кинотеатр  
эфир своих каналов

«Нанолек» — портфельная ком
пания «Роснано» и родственника 
вицепремьера Татьяны Голико
вой Владимира Христенко пере
думала заключать специальный 
инвестконтракт с Минпромтор
гом по производству вакцин, 
так как он не гарантирует спроса 
на продукцию. Вместо этого ком
пания хочет заключить с мини
стерством офсетный контракт, 
по которому она может стать 
эксклюзивным поставщиком 
на определенное количество лет. 
«Нанолек» намерен выпускать 
вакцины для Национального ка
лендаря профилактических при
вивок, где сейчас единым по
ставщиком является структура 
«Ростеха» — «Нацимбио».

«Нанолек» отказался от планов по 
специальному инвестиционному 
контракту (СПИК) с Минпромторгом, 
анонсированному в январе 2018 года. 
Об этом заявил президент компании 
Владимир Христенко. Механизм 
СПИК не гарантирует стабильного 
спроса на продукцию, цитирует топ-
менеджера отраслевое издание 
Vademecum. В рамках контракта «На-
нолек» планировал вложить 3 млрд 
руб. в организацию производства вак-
цин против ротавирусной инфекции 
и ветряной оспы в Кировской обла-
сти, где у компании уже есть пред-
приятие. Предполагалось, что до 2019 
года этими вакцинами будет расши-

рен Национальный календарь про-
филактических прививок (НКПП).

Господин Христенко отметил, что 
определиться с новым форматом со-
трудничества с министерством пла-
нируется до конца 2018 года. Произ-
водство будет организовано также в 
Кировской области, а расширение 
НКПП в связи с этим предполагается 
с 2020 года.

Сейчас календарь включает в себя 
вакцинацию против 12 инфекций: 
вирусный гепатит В, туберкулез, ге-
мофильная и пневмококковая ин-
фекции, дифтерия, коклюш, столб-
няк, полиомиелит, краснуха, эпиде-
мический паротит, корь, грипп. Еди-
ным поставщиком вакцин против 11 
инфекций является структура «Росте-
ха» — «Нацимбио», вакцину от пнев-
мококка поставляет «Петровакс». В 
2018 году на закупку вакцин в рамках 
календаря выделено 13 млрд руб.

В пресс-службе Минздрава под-
черкнули, что в НКПП указаны забо-
левания, а не конкретные вакцины. 
«Остальные вопросы находятся в 
компетенции Минпромторга и 
Минфина»,— говорится в ответе на 
запрос 

”
Ъ“. В Минпромторге на за-

прос не ответили.
По данным «СПАРК-Интерфакс», 

выручка «Нанолек» в 2017 году соста-
вила 2,7 млрд руб., чистый убыток — 
135,8 млн руб. Компания на 100% при-
надлежит кипрскому Nanolek Holding 
ltd, конечными бенефициарами кото-

рого являются «Роснано» (33,33%), а 
также сын бывшего министра про-
мышленности и торговли и нынеш-
него супруга Татьяны Голиковой Вик-
тора Христенко Владимир, гендирек-
тор «Нанолек» Михаил Некрасов, Ев-
гений Вайнштейн и Андрей Реус. По-
следний был замминистра в Минпро-
мэнерго, когда министерство также 
возглавлял Виктор Христенко.

Пока офсетные контракты с про-
изводителями могут заключать толь-
ко региональные власти. Для того 
чтобы их можно было вынести на 
федеральный уровень, необходимо 
внести поправку в ФЗ-44 «О кон-
трактной системе в сфере закупок то-
варов, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд». Но до сих пор на портале нор-
мативно-правовых актов не было да-
же уведомления о начале разработ-
ки соответствующих изменений.

Впрочем, по мнению заместителя 
гендиректора Stada CIS Ивана Глуш-
кова, для этого не потребуется много 
времени, так что планы «Нанолек» 
заключить такой контракт выглядят 
реалистичными. Сомнение вызыва-
ет перспектива включения новых 
вакцин в НКПП, отмечает господин 
Глушков. Он считает, что вероятность 
получения Минздравом дополни-
тельного финансирования для рас-
ширения календаря крайне мала.

Мария Котова,  
Евгений Хвостик

Вакцины вписывают в календарь
«Нанолек» рассчитывает на госзакупки
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Важно иметь правильный 
ассортимент, максимально 
ориентированный именно 

на конкретную точку. 
В этом плане iPhone  

лишь часть уравнения
— Шелль Йонсен,

главный операционный директор Veon,  
в интервью 

”
Ъ“ в декабре 2017 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

С середины 2019 года застройщики 
 жилья обязаны направлять средства 
дольщиков на банковские спецсчета — 
а это означает, что компании лишатся 
бесплатных денег соинвесторов. Чи-
новники приняли новые правила с та-
кой скоростью, что у участников рын-
ков, по сути, не было возможности по-
влиять на ситуацию. В битве за доль-
щиков девелоперы проиграли, уверен 
президент и совладелец ГК «Кортрос»  
Вениамин Голубицкий, который в ин-
тервью 

”
Ъ“ также рассказал о возмож-

ных последствиях реформы отрасли 
и влиянии санкций на девелопмент.

— Принятый со скандалом механизм 
обязательного использования с 1 июля 
2019 года застройщиками эскроу-счетов 
еще не успел заработать, а чиновники 
уже задумались о его смягчении. Недав-
но власти заявили, что деньги дольщи-
ков не окажутся заблокированными на 
спецсчетах до окончания строительства, 
как это выглядит сейчас, а будут размо-
раживаться по мере выполнения того ли 
иного этапа. Это хоть как-то облегчит 
жизнь девелоперам?
— Конечно, облегчит. Более того, это тот ев-
ропейский механизм работы отрасли жи-
лищного строительства, о котором нам все 
время говорят сторонники перехода на 
эскроу-счета. Он позволит покупателям 
иметь более или менее прозрачный инстру-
мент контроля над ходом строительства. 
Предположим, банк открыл финансирова-
ние на следующий этап строительства: доль-
щики знают, что готовность объекта нахо-

дится на определенном уровне. По сути, по-
купатель, видя поэтапное движение средств 
по эскроу-счетам, будет иметь представле-
ние, что происходит с жилым комплексом, 
где он купил квартиру.
— Как вы считаете, достаточно ли у бан-
ков экспертизы, чтобы оценивать строи-
тельство жилья?
— Это вопрос, который становится сейчас 
интересным. С одной стороны, большинст-
во крупных банков, как, например, Сбер-
банк и ВТБ, имеют свои девелоперские по-
дразделения и у каждого есть своя отрасле-
вая экспертиза. С другой стороны, есть ме-

нее крупные банки, которые также вошли в 
список тех, кто может работать с застройщи-
ками по эскроу-счетам. Они могут либо по-
нести некоторые затраты, приобретя девело-
перские компании, либо будут нанимать тех 
же застройщиков проводить экспертизу 
проектов других компаний. Понятно, что в 
этом случае могут возникнуть опасения в 
возможном сговоре и коррупционных схе-
мах, но это вряд ли произойдет, потому что 
ни банк, ни девелопер, проводящий экспер-
тизу, не будут подставлять свою репутацию.
— Изменения в законодательстве, вклю-
чая отказ от привлечения средств доль-
щиков и переход к проектному финанси-
рованию, принимались в спешке и, по 
сути, без детального обсуждения с деве-
лоперами. У застройщиков нет реально-
го лобби?
— Можно и по-другому сказать. Возможно, 
какое-то лобби оказалось сильнее? Пони-
маете ли, есть конкуренция внутри отра-
сли, а есть межотраслевая. И когда возника-
ют такие ситуации, правильнее сказать, 
что банковское лобби оказалось сильнее. 
Поэтому я не думаю, что строители оказа-
лись в этой ситуации самыми уязвимыми. 
Если уж мы глобально хотим обсудить эту 
скользкую тему лоббизма в России, то я — 
не лучший эксперт.
— Это конкретный случай, а в целом по-
чему застройщики жилья, в отличие, 

скажем, от ритейлеров или производите-
лей табака и алкоголя, не могут добиться 
серьезной корректировки или заметной 
отсрочки спорных для отрасли законов?
— Это же очевидно. Жилищное строительст-
во — наименее консолидированная отрасль. 
Вы сами назвали те отрасли, где игроки 
успешно отстаивают свои интересы, по-
скольку в этих сферах действуют монструоз-
ные компании. Что касается строительства, 
то все кардинальные изменения отраслево-
го законодательства застали рынок в момен-
те, когда он только начал двигаться в сторону 
консолидации.

— В Москве, Подмосковье и Санкт-Петер-
бурге есть крупные игроки, в других горо-
дах их нет. На ваш взгляд, изменения пра-
вил привлечения средств негативно отра-
зятся на региональных рынках жилья?
— Конечно, положение у крупных застрой-
щиков, работающих на капиталоемких рын-
ках, лучше, чем у небольших компаний, ко-
торые строят по несколько домов в год в не-
больших городах. Очевидно, что у них раз-
ные подходы к бизнесу и оперируют они раз-
ными цифрами. В Москве стоимость жилья 
(в сегменте бизнес-класса.— 

”
Ъ“) достигает 

300 тыс. руб. за 1 кв. м, в некоторых регионах 
стандартная цена — не более 30 тыс. руб. за 
1 кв. м. Другими словам, локальные компа-
нии строят под тот кошелек, который есть в 
том или ином регионе.

В результате региональные девелоперы 
окажутся уязвимыми после изменения пра-
вил привлечения средств на строительство, 
потому что новый механизм с участием бан-
ков может привести к удорожанию финан-
сирования. Такая ситуация приведет к вы-
мыванию мелких застройщиков, и это не оз-
начает, что их автоматически заменят круп-
ные девелоперы. Низкая маржинальность 
на локальных рынках не дает возможности 
большим компаниям строить там без ущер-
ба для бизнес-модели. Это означает, что во 
многих регионах возникнут проблемы с 
объемом жилищного строительства.

— Как их можно решить?
— У нас есть государственная политика раз-
вития жилищного строительства, постав-
ленная президентом страны задача строить 
ежегодно до 120 млн кв. м. Но для девелопе-
ров должна быть какая-то морковка. Вспом-
ните, как развивалась ситуация с програм-
мой по освоению Дальнего Востока: была за-
дача, под которую создали нормативную ба-
зу, позволяющую выделять бесплатно земли 
в этом федеральном округе. У застройщиков 
тоже должна быть возможность получать ка-
кие-то преференции, работая в регионах, где 
есть спрос на новое жилье, но платежеспо-
собность низкая.
— Базовой целью властей при измене-
нии правил игры было снижение числа 
обманутых дольщиков, в этом смысле ре-
форма эффективна?
— С этой точки зрения поправки имеют по-
зитивный момент. Застройщик оказывается 
под жестким контролем тех же банков, что 
гарантирует целевое использование средств. 
Другой вопрос — что делать компаниям, ко-
торые взялись достраивать проблемные объ-
екты до нововведений. Поправки к законо-
дательству связывают им руки. Впрочем, 
нам тоже. 

Простой пример: мы в Екатеринбурге ре-
ализуем огромный проект — строим целый 
микрорайон Академический. Мы не только 
строим дома, но и управляем ими после вво-
да в эксплуатацию. Но поправки к закону 
гласят: если ты строишь дома — будь добр 
строй только дома, а управлять ими уже не-
возможно. Разве это не абсурд? Вот, напри-
мер, у нас в компании есть подразделение, 
которое занимается развитием технологий 
«умного дома». По логике законодателей, это 
можно отнести к непрофильной деятельнос-
ти. По сути, под удар попадают и крупные 
компании, которые занимаются инфра-
структурными проектами. То есть мы хотим 
напугать потенциальных инвесторов, кото-
рые хотят вложить средства в жилищное 
строительство? 
— Стоит ли ожидать консолидации рын-
ка после вступления в силу всех попра-
вок к законодательству, как, например, 
мы наблюдаем в банковской сфере?
— Здесь не надо обладать способностями ве-
ликого прогнозиста, все и так очевидно. 
Возьмем, например, стартовавшую в Москве 
программу реновации старого жилого фон-
да, которая получит распространение по 
всей стране. Власти пообещали, что в этом 
процессе будут участвовать и сторонние де-
велоперы. Но очевидно, что никто не будет 
разговаривать с компанией, у которой один 
кран, один трактор и 20 человек персонала. 
Помимо реновации есть большой сегмент 
государственного заказа. Чтобы дотянуться 
до пирога, девелоперам надо быть выше сто-
ла. Иначе вас никто не разглядит. Поэтому 
консолидация игроков рынка жилищного 
строительства неизбежна. Другой вопрос: 
хорошо это или плохо.
— Каков ваш ответ?
— Всегда легче работать, скажем, с десятью 
понятными субъектами рынка, чем с сотней. 
Чиновникам, конечно, консолидация облег-
чит взаимодействие. С точки зрения бизнес-
процессов укрупнение тоже имеет свои пре-
имущества. Сегодня, чтобы войти в стройку, 
необходимо обладать большими ресурса-
ми,— еще десять лет назад все было иначе. 
Даже первоначальный капитал для старта 
девелоперского проекта потребуется в разы 
больше, чем, скажем, до 2008 года. Поэтому 

чем крупнее компания, тем легче ей нести 
затраты на подготовку участков к застройке.
— Многие ваши коллеги по рынку от-
крыто говорили, что после принятия по-
правок выполнить президентские нака-
зы об увеличении по всей стране объе-
мов строительства жилья до 120 млн 
кв. м в год станет невозможно. Что дума-
ете вы?

— Во-первых, никто же не говорит, что 
120 млн кв. м нужно сдать уже в будущем го-
ду — это долгосрочная задача. Во-вторых, на 
мой взгляд, произойдет следующее: рынок 
сначала ужмется, девелоперы вынуждены 
будут отступить на шаг-полтора назад, затем 
начнутся процессы консолидации, а потом 
мы двинемся в сторону увеличения объемов 
строительства и цен. Сейчас для всех нас, де-
велоперов жилья, стартует тест на выживае-
мость. Не думаю, что это правильно, осу-
ществлять подобный экзамен, когда нам на-
до наращивать объемы. К сожалению, в отра-
сли многие процессы совпали: и консолида-
ция, и изменение законодательства, и рота-
ция в структурах органов государственной 
власти, курирующих строительную отрасль.
— А что если этот тест не пройдут круп-
ные компании? Мы же наблюдали, как в 
этом году в одночасье рухнул один из 
больших подмосковных застройщиков 
жилья — Urban Group. 
— Это самое опасное, что может произойти.
— Не вынудят ли новые правила девело-
перов начать использовать «серые» схе-
мы финансирования через заключение 
предварительных договоров или прода-
жу квазипаев, как это было лет десять 
назад?
— Вряд ли сейчас найдется такой сумасшед-
ший. Во-первых, сейчас все застройщики бо-
лее или менее под контролем. Во-вторых, по-
купатели жилья не согласятся вкладывать 
деньги на покупку жилья по сомнительным 
схемам. Тем более что получить для такой 
сделки ипотечный кредит почти невозмож-
но. Другой вопрос, насколько сейчас девело-
перы смогут привлекать финансирование, 

альтернативное банковскому. Я имею в виду 
облигации. Инвесторы, вкладывающие 
средства в долговой рынок, четко просчиты-
вают отраслевые риски, с которым прихо-
дится сталкиваться эмитентам. Этим рискам 
мы с вами посвятили большую часть нашей 
беседы. Инвесторам хочется оптимальной 
маржинальности, а она в отрасли жилищно-
го строительства заметно сократилась. 
— На сколько?
— От какого исторического этапа считать. В 
среднесрочной перспективе маржиналь-
ность приблизится к среднеевропейской. 
Сейчас на 5–10%. Но у них там и спрос дру-
гой, и стоимость денег дешевле, чем у нас.
— Основатель и совладелец «Кортроса», 
глава группы «Ренова» Виктор Вексель-
берг подпал под санкции США. Как это 
отразилось на девелоперском бизнесе?

— Я не готов детально комментировать этот 
вопрос, он не в моей компетенции. Но, если 
говорить в общих чертах, санкции никак не 
повлияли на бизнес «Кортроса». Компания 
строит в России, большая часть строитель-
ных материалов производится внутри стра-
ны, зарубежные архитекторы вольны рабо-
тать с теми, с кем захотят и смогут. То есть 
строительство жилья — это внутренняя 
история, которая никак не реагирует на 
санкции. Другой вопрос, что из-за введен-
ных ограничений в отношении России неко-
торые западные банки неохотно финансиру-
ют проекты в нашей стране. Но у девелопе-
ров — и не только жилья, но и коммерческой 
недвижимости — доступ к зарубежному фи-
нансированию начал сужаться еще до введе-
ния санкций.
— Но в то же время «Кортрос» писал пись-
ма в федеральное правительство с прось-
бой предоставить приоритетное финан-
сирование со стороны госбанков, учиты-
вая социальную значимость бизнеса 
компании. Что это вообще было?
— Мы ничего не писали. Мы не просим го-
споддержки. Мы хотим лишь одного: когда 
проводятся тендеры, чтобы были равные ус-
ловия для всех их участников. 
— У вас же был госзаказ. «Кортрос» прода-
вал жилье для нужд Минобороны в Ака-
демическом. 
— Да, потому что выиграли тендер у Мино-
бороны и дали лучшие условия.
— Какова сейчас доля рынка у «Кортроса»?
— В Екатеринбурге, например, мы занима-
ем 20% рынка, поскольку у нас там флагман-
ский проект Академический. Там мы в од-
ной локации строим не менее 140 тыс. кв. м 
ежегодно. В регионах, где присутствует 
«Кортрос», компания пытается нарастить 
долю в 10–20%. 
— Но в Москве «Кортрос» даже 10% рынка 
не занимает?
— Это нереально, учитывая, насколько вы-
сока в Москве конкуренция среди застрой-
щиков. Зато наши проекты реализуются в 
лучших локациях: Headliner — напротив де-
лового центра «Москва-Сити» или дом в Се-
ребряном Бору. В столице вряд ли у кого-то 
получится занять долю в 20%. 
— Рассматриваете ли возможность выхо-
да в Новую Москву?

— Конечно. Мы намерены расширить свой 
бизнес на столичном рынке, в том числе за 
счет реализации проектов в Новой Москве. 
— Что вы думаете по поводу рынка Под-
московья? 
— Мы там работали, но ушли. Поскольку под-
московный рынок несколько сжался. С од-
ной стороны, в области много строится жи-
лья, но спрос все равно смещается в Москву.
— Пару лет назад «Кортрос» анонсировал 
возможность реализации крупного деве-
лоперского проекта на месте бывшего аэ-
ропорта Ростова-на-Дону. Что с ним про-
исходит? 
— Он на стадии обсуждения. Мы подали за-
явку, ждем реакции власти (Ростовской обла-
сти.— 

”
Ъ“), но не стоим на месте. Мы рассчи-

тываем, что с нами будет подписано согла-
шение о реализации крупного инвесткон-
тракта. В законодательстве предусмотрено, 
что власти городов и регионов могут при-
нять такое решение, когда проект обеспечи-
вает ей соответствующее развитие террито-
рии, социальные преференции, налоговые 
поступления и так далее. Мы наработали до-
статочный опыт по строительству — жилья 
нового стандарта и научились создавать ком-
фортную окружающую среду. 
— Вы не боитесь, что стандарты, которые 
разрабатываются и внедряются, могут 
устареть в самое ближайшее время? Сей-
час на рынок выходит поколение милле-
ниалов, у которых совершенно иные тре-
бования к жилью и окружению, чем у их 
родителей.
— Сейчас девелоперов пугают миллениала-
ми, но их никто пока не видел (смеется). Не-
которые эксперты утверждают, что новое по-

коление не будет покупать жилье, а станет 
его арендовать. Если это действительно ста-
нет массовым явлением, значит, мы займем-
ся строительством доходных домов. Но пока 
же в России по-прежнему граждане предпо-
читают быть собственниками жилья.
— Пока есть доступ к ипотеке, россия-
не будут покупать жилье. Но есть риск, 
что после повышения ключевой ставки 
ЦБ могут подорожать кредиты на по-
купку жилья. Повлияет ли это на темпы 
продаж?
— Безусловно. Это очень опасная вещь, пото-
му что во многих проектах — я не имею в ви-
ду только наши — продажи за счет ипотеки 
достигают до 80%. Если ставки по таким кре-
дитам повысятся, значит, спрос на какое-то 
время будет купирован.

Интервью взял Халиль Аминов

«Для всех нас, девелоперов жилья, 
стартует тест на выживаемость» 
Президент ГК «Кортрос» Вениамин Голубицкий  
о лобби застройщиков жилья и новых правилах игры на рынке

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « К О Р Т Р О С »

Создана в 2005 году в рамках холдинга «Ренова» Виктора Вексельберга. До 2013 года компания ра-
ботала под брендом «Ренова-стройгруп». Группа активно работает в различных регионах России: 
ее проектные офисы расположены в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Перми, Краснода-
ре, Сочи, Ростове-на-Дону. Под управлением «Кортроса» находится портфель проектов на более чем 
16 млн кв. м недвижимости в различных регионах России. С 2005 года в портфеле ГК «Кортрос» на-
считывается более 20 проектов. В Московском регионе в различной стадии реализации у группы 
есть, в частности, такие жилые комплексы, как «Люблинский», Headliner, «Дом Серебряный Бор», 
I Love, «Ультрамарин»; в Перми — «Гулливер», Аstra, «Квартал на Механошина»; в Екатеринбурге — 
 целый район Академический (планируется завершить строительство в 2026 году); в Санкт-Петербур-
ге — Royal Park (2015–2018) и т. д. К зимней Олимпиаде 2014 года в Сочи «Кортрос» построил в Име-
ретинской низменности курортный комплекс Azimut Hotels, который затем был передан государству. 
Группа не раскрывает финансовые показатели. 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Е Н И А М И Н  Г О Л У Б И Ц К И Й

Родился 28 апреля 1957 году в Перми. В 1979 году окончил юридический факультет МГУ им. М. В. Ло-
моносова, в 1982 году — аспирантуру МГУ, кандидат юридических наук. С 1983 года преподавал в ву-
зах Свердловска (сейчас Екатеринбург), был старшим научным сотрудником, заведующим отделом 
права Института философии и права Уральского отделения РАН; в ноябре 1993 года учредил общест-
венное объединение «Преображение Урала» при поддержке губернатора Свердловской области Эду-
арда Росселя; в 1996–1999 годах — депутат законодательного собрания Свердловской области. В де-
кабре 1999 года был министром по управлению государственным имуществом Свердловской области; 
в октябре 2003 года назначен главой администрации губернатора Свердловской области. С мая 2005 
года — председатель совета директоров, затем президент ЗАО «Ренова-стройгруп» (с 2013 года — 
«Кортрос»). Профессионально занимается фотографией, пишет стихи, победитель премии «Поэт 
 года-2017». Женат. Имеет троих детей.
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Девелоперов пугают миллениалами, но их никто  
пока не видел… В России по-прежнему граждане 
предпочитают быть собственниками жилья

Инвесторам хочется оптимальной маржинальности, 
а она в отрасли жилищного строительства  
заметно сократилась

Чтобы дотянуться до пирога, девелоперам надо быть 
выше стола. Иначе вас никто не разглядит
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«Кислота» Александра Горчилина, одна из двух 
картин-победительниц дебютного конкурса «Ки-
нотавра», дошла до проката. При несовершенст-
вах первой режиссерской работы этот фильм все 
равно останется в числе важных кинособытий го-
да и даже десятилетия, считает  Андрей Плахов.

 В обстоятельствах, когда фактически вернулась цен-
зура и говорить о современности удается только языком 
поэтических аллегорий, авторы и продюсеры этого про-
екта не прячутся за дымкой «ретро» и выводят на экран 
персонажей сегодняшнего дня. Юные герои «Кислоты», 
хоть и страшно далеки от народа, несомненно, пришли из 
жизни, из подлинной социальной среды, из эпохи санк-
ционных и депрессивных десятых годов XXI века.

Один из них, Саша (Филипп Авдеев), робко мечта-
ет о музыкальной рок-карьере, живет с все понимаю-
щей бабушкой (снайперская Роза Хайруллина), изред-
ка встречаясь с томно-игривой матерью (Александра Ре-
бенок). Другой, Петя (Александр Кузнецов), чувствует се-
бя униженным перед успешным отцом, оставившим се-
мью (Алексей Агранович): опять острый дефицит муж-
ского начала. Оба парня болтаются по богемным тусов-
кам, пьют, курят, ни в чем себе не отказывают, обжива-
ют московские мансарды и крыши. Их сопровождают 
девушки; несовершеннолетняя Карина, падчерица мен-
та (Арина Шевцова), претендует даже на романтическую 
роль в жизни Саши. Однако нерв фильма — в отношени-
ях между молодыми мужчинами: эти отношения «боль-
ше чем дружба», во всяком случае, с одной стороны. Му-
жественность героев, и без того ущербная, подвергает-
ся некоторому моральному испытанию, когда они зави-
сают на ночной гулянке в мастерской демонического ху-
дожника-гея Василиска (Савва Савельев) и получают оче-
редной кислотный ожог.

Эти герои, которых можно назвать «новыми кислы-
ми», на поколение моложе «новых тихих», забивших на 
все в тучные и почти беспроблемные нулевые годы. Впро-
чем, как раз тогда, еще будучи детьми-актерами, главные 
создатели фильма прошли через теракт на Дубровке. Те-
перь атмосфера вокруг куда более ядовитая; еще не загру-
бевшие сердца реагируют на коррозию окружающего ми-
ра с эксцентричным нарциссизмом и отчаянным эгоцен-
тризмом. У каждого из героев — свой радикальный жест, 
свой способ самоедства и членовредительства. Один не-

весть зачем делает себе обрезание, другой бросается в ре-
зонерство и самооговор, третий, их общий друг, наевшись 
«кислоты», выходит на улицу через балкон.

Все они — и Авдеев, и Кузнецов, и Петр Скворцов, иг-
рающий самоубийцу,— ученики Кирилла Серебреннико-
ва, занятые в его спектаклях, в фильмах «Лето» и «Ученик». 
В «Ученике» фигурировал и сам Александр Горчилин, сыг-
равший также памятного «кислого» персонажа в фильме 
«Да и да». Теперь он выступает в роли режиссера, обобщая 
и суммируя опыт поколенческого портрета. Добавим 
к упомянутым фильмам черную комедию «Папа, сдохни», 
где главную роль исполнил тот же Кузнецов, картины Ива-
на И. Твердовского, где играли и Авдеев, и Горчилин.

Все они уже готовые профессионалы, прошедшие от-
личный тренинг. Что еще важнее, они не циничны, сохра-
нили преданность искусству и ту подкупающую искрен-
ность, которую совсем не обязательно именовать новой. 
Они живые, и проблема возникает там, где это спонтан-
ное естество вступает в противоречие с искусственными 
схемами поведения и назидательными декларациями — 
вроде ставшего уже пресловутым: «Что мы можем дать ми-
ру, кроме зарядки от айфона?»

Во многом в силу внешнего давления, а не художест-
венной необходимости субстанция кислоты чрезмерно 
разрастается и становится всеобъемлющей. Мы уже поня-
ли, что это эвфемизм для обозначения веществ, расширя-
ющих сознание. Мы уже приняли кислотность как харак-
теристику общества, разъедающего это сознание. Но авто-
ры дают еще один, уж совсем лобовой наезд на главную 
тему, превращая метафору в метафорище. Художник-гей 
создает арт-объекты, деформируя и деконструируя скуль-
птуры эпохи соцреализма путем погружения их в кисло-
ту. Для этой цели была собрана целая коллекция бюстов 
вождей, фигур пионеров и прочего подобного добра. Если 
смысл этой коллизии в разоблачении гнилой сущности 
совриска, она не имеет внутренней связи с сюжетом филь-
ма. Если речь о том, как цинично потомки поступают с на-
следием предков, это совсем небезынтересная, но тоже 
немного другая история.

Пути героев до самого конца остаются неисповедимы 
и погрязают в облаках тумана. Зато предфинальная, дей-
ствительно сильная сцена, разыгрывающаяся в церкви, 
во многом искупает грехи и недоработки всего построе-
ния. Своей парадоксальной энергией она сводит воеди-
но главные мотивы фильма — коллективное одиночест-
во и наивное богоискательство. Это словно бы сюжет «Уче-
ника» Серебренникова, только вывернутый наизнанку.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Новые кислые
В прокате «Кислота» Александра Горчилина

В Пушкинском музее при под-
держке Агентства по культуре 
Японии и компании «Роснефть» 
открылась вторая часть выстав-
ки «Шедевры живописи и гра-
фики эпохи Эдо». Рассказывает 
Игорь Гребельников.

вухчастный показ 
шедевров эпохи Эдо 

(1603–1868) обусловлен хрупкостью 
работ, выполненных на бумаге и шел-
ке: они не могут выставляться дольше 
одного месяца, а среди прибывших 
из Японии экспонатов — и особо цен-
ные, вообще редко покидающие стра-
ну. Кураторы (Хироси Тадзава из То-
кийского национального музея и Ай-
нура Юсупова из ГМИИ) уверяют, что 
при всем различии экспозиций они 
равноценны в художественном пла-
не. Как и месяц назад, все разнообра-
зие видов (ширмы, свитки, гравюра, 
книги), жанров, школ налицо. Но ка-
жется, что при этом искусство Эдо еще 
тоньше показано как область утеше-
ния, воспитания, тончайшего пости-
жения мира в его переменчивости 
и мимолетности: цветы и птицы, сме-
ны сезонов, бесконечно меняющие-
ся виды Фудзи или 53 станций Токай-
до (дороги, в означенную эпоху соеди-
нившей Эдо с Киото), куртизанки, мо-
ды, церемонии, утехи, актеры кабуки 
во всем многообразии ролей.

«Алтарную» часть Белого зала укра-
шает шелковый свиток «Весенняя зе-
лень и кукушка» кисти Ёсы Бусона 
(1716–1783), видного художника, по-
эта, вернувшего жанру хайку высо-
кую образность, но в отличие от его 
предшественника Басё сфокусиро-
ванного на внутреннем мире. Конеч-

но, есть соблазн этот дивный пейзаж 
с деревьями, вершинами гор, подер-
нутыми переливчатым сизым тума-
ном, и летящей кукушкой соотне-
сти с живописью импрессионистов, 
но их техника покажется тяжеловес-
ной рядом с этими легкими касания-
ми кисти. «Владеющий тушью владе-
ет всеми красками мира»,— уверяли 
китайские художники, чьими достой-
ными продолжателями в эпоху Эдо 
стали японцы. Бусона относят к на-
правлению «художников-интеллек-
туалов», чуравшихся всего вульгарно-
го, а в возвращении к традициям (ку-
да ж без этого эпохе стабильности) — 
высокие духовные идеалы. 

«Все краски мира» демонстриру-
ет и ширма Кано Наонобу, творивше-
го в первой половине XVII века, и это 
при том, что художник использовал 
лишь черную тушь, а половину ство-
рок оставил белой, ну разве что часть 
из них — с еле приметными развода-
ми (опять очертания Фудзи). Тут важ-
но рассмотреть, как и в случае c ку-
кушкой Бусона, еле приметную фи-
гурку известного поэта ХII века Сайгё 
в одежде странника, любующегося го-
рой,— и как бы с его точки зрения от-
крывающиеся зрителю виды. А если 
представить еще, что створки шир-
мы подвижны и «картинка» всякий 
раз меняется в зависимости от их рас-
становки или угла зрения, то понят-
но, что возможностей вновь и вновь 
любоваться чем-то неуловимо новым 
у владевшего ширмой эстета было 
множество. 

Старинной писательнице Сэй-Сё-
нагон, служившей фрейлиной при 
императрице и прославившейся сво-
ими «Записками у изголовья», посвя-
щен свиток Рэдзея Тамэтики, напи-
санный уже в середине XIX века. Сце-
ны из дневника проиллюстрированы 
вертикальной последовательностью 

изображений, каждое из которых — 
будто вид сверху, создающий ощуще-
ние подглядывания. Парные свитки 
«Цветы и птицы» Оки Итиги (1796–
1855) благодаря технике, напомина-
ющей коллажную, кажутся будто со-
зданными двумя столетиями позже, 
но на самом деле это довольно экзо-
тичное по тем временам следование 
давней китайской изобразительной 
традиции.

Бытовым этюдам, образам курти-
занок и просто горожанок, сценам из 
спектаклей кабуки, книгам и знаме-
нитым сериям гравюр отданы стены 
анфилад — это все многообразие ти-
ражной техники гравирования укие-
э, благодаря которой к искусству мо-
гли приобщиться самые широкие 
слои населения. А венчает экспози-
цию пара двустворчатых ширм Сакаи 
Хоицу (1761–1828) «Летние и осенние 
травы»: они были оборотной сторо-
ной ширм Огаты Корина «Бог ветра 
и бог грома», показанных в этом же 
зале на предыдущей выставке. Зо-
лотому фону богов здесь противопо-
ставлен серебристый фон, на кото-
ром сезонные цветы и небо изобра-
жены будто увиденными с поверх-
ности земли. «Вот человек вечно си-
дит дома, тяготясь мирскими дела-
ми, все, что он когда-то задумал, так 
и не осуществляется, и, в конце кон-
цов, дымки и туманы, цветы и пти-
цы перестают подчиняться ему»,— 
наставлял когда-то своих современ-
ников Ёса Бусон. С «мирскими дела-
ми» у японского режима периода Эдо 
в конце концов действительно все 
вышло неудачно, но дымки и тума-
ны за эти 250 лет, очевидно, так и не 
вышли из подчинения. 

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Тушь во всех красках
ГМИИ показал вторую часть «Шедевров эпохи Эдо»

Бой, который состоится 6 ок-
тября в Лас-Вегасе, стоит, ви-
димо, называть главным хитом 
всего нынешнего года во всех 
без исключения бойцовских 
жанрах. В этом поединке за зва-
ние лучшего средневеса в сме-
шанных единоборствах (MMA) 
будут драться самый популяр-
ный представитель вида ирлан-
дец Конор Макгрегор и насту-
пающий ему на пятки в смысле 
востребованности россиянин 
Хабиб Нурмагомедов. Схватка 
двух разных по стилю звезд су-
лит грандиозный экшен и гран-
диозные доходы.

 Уэтого боя особенный статус. 
Разжевать его, сформулировать на-
иболее точно старались, например, 
все ведущие эксперты американско-
го спортивного телеканала ESPN, 
так или иначе занимающиеся осве-
щением единоборств. За несколько 
дней до него они устроили дискус-
сию. Основной вопрос звучал при-
мерно так: можно ли называть этот 
матч самым крутым в истории сме-
шанных единоборств или все-таки 
правильнее сохранять некоторую 
осторожность — не самый крутой, 
а один из самых крутых?

И вот что удивительно: экспер-
ты — люди, видевшие в своей жиз-
ни кучу грандиозных боев, в том чи-
сле между признанными легенда-
ми,— склонялись к первому вариан-
ту. Ну да — круче в смешанных еди-
ноборствах ничего не было. И объяс-
няли почему.

Объяснять было довольно про-
сто. Факт, что персонажа ярче Коно-
ра Макгрегора мир MMA точно еще 
не рождал на свет. Неистовый в ок-
тагоне, всегда готовый влипнуть 
в какую-нибудь скандальную исто-
рию за его пределами, ирландец 
идеально вписывается в современ-
ный спорт, обожающий таких атле-
тов, как он,— не прячущих эмоции 
за маской холодного профессиона-
ла, а выставляющих харизму напо-
каз. А надежнейшим доказательст-
вом его успешности как медийного 
лица, естественно, выглядит прош-
логодний матч с боксером Флойдом 
Мейуэзером по правилам профес-
сионального бокса. Ценители спор-
тивной чистоты, вспоминая о нем, 
кривятся, употребляя слова вроде 
«цирк» и «шоу». Но от цифр нику-
да не денешься. Бой, который Мак-
грегор, естественно, проиграл, сге-
нерировал доходы на общую сум-
му более $600 млн, превратившись 
во второй по размеру поступлений 
в истории. Причем аналитики не 
сомневались, что драйвером ажио-
тажа вокруг события он выступил 
наравне с победителем — спортсме-
ном, вообще-то не знающим себе 
равных по умению монетизировать 
выступления.

Факт, что публика, которая пред-
почитает смешанные единоборства 
всем остальным, уже заждалась лю-
бимца. В UFC (а это главный в жан-
ре промоушен), по правилам сме-
шанных единоборств Макгрегор не 
дрался почти два года — с момента 
победы в ноябре 2016-го над Эдди 
Альваресом.

Факт, что заждалась она и его 
столкновения именно с Хабибом 
Нурмагомедовым, который такой 
же безусловный фронтмен и фено-
мен, как и Макгрегор. Начать нужно 
с того, что, хотя MMA — жанр доволь-
но молодой (развиваться он начал 
лишь в середине 1990-х), а Россия по-
настоящему увлеклась им лишь не-
сколько лет назад, у Нурмагомедова 
уже немного конкурентов по востре-
бованности среди отечественных 
спортсменов. Чтобы это доказать, 
достаточно зайти в его Instagram 
и посмотреть количество подпис-
чиков. Их шесть миллионов. У Алек-
сандра Овечкина и Марии Шарапо-
вой столько не набирается на дво-
их. А его фолловеры отнюдь не толь-
ко из России. Скажем, недавно все 
узнали, что Нурмагомедов дружит 

с Криштиану Роналду, а тот не стес-
няется публиковать фото с бойцом 
в соцсетях, искренне гордясь, даже 
кичась знакомством.

Продолжить нужно тем, что, 
пусть Конор Макгрегор и остает-
ся ценнейшим активом UFC, глава 
структуры Дейна Уайт уже давал по-
нять, что Нурмагомедов по ценно-
сти где-то рядышком с ним. Чтобы 
встать вровень, нужно сделать ма-
ленький шажок.

А еще нужно упомянуть, что у Ха-
биба Нурмагомедова чистейший, 
из 26 побед подряд послужной спи-
сок, что для MMA, где осечки даже 
доминирующих бойцов не редкость 
(у Макгрегора их, кстати, целых три), 
удивительное явление. И что это он, 
после выигрыша в апреле у Эла Як-
винты, владеет чемпионским титу-
лом в среднем весе (до 70 кг).

Факт, что у этого боя была пре-
красная раскрутка. Часть ее обеспе-
чил, еще до того как условия матча 
были согласованы, Конор Макгре-
гор, когда перед апрельским турни-
ром UFC в Нью-Йорке атаковал авто-
бус, который вез других спортсме-
нов серии, включая Нурмагомедо-
ва, и разбил тележкой окно. Дейст-
вия Конора Макгрегора были вызва-
ны тем, что ранее спутники россия-
нина вступили в конфликт с другом 
ирландца, также бойцом MMA Ар-
темом Лобовым. Но причина срыва 
не столь важна. Важнее скакнувший 
еще на пару градусов накал страстей 
по поводу поединка Макгрегора про-
тив Нурмагомедова. Часть раскрутки 
обеспечила и пламенная пресс-кон-
ференция перед матчем — с обид-
ными словами в адрес друг друга 
и громкими обещаниями. Вполне 
классическая пресс-конференция 
перед большими боями.

Факт, что в этом бою следует про-
гнозировать разные маркетинго-
вые рекорды. Рекордный по чи-
слу абонентов, смотревших плат-
ную трансляцию в формате pay-per-
view, бой в MMA — это на сегодня 
бой между Макгрегором и Нейтом 
Диасом в августе 2016 года, а ра-
вен рекорд 1,65 млн абонентов. Так 
вот, Дейна Уайт убежден в том, что 
достижение будет превышено по 
крайней мере на 1 млн. А источни-
ки убеждены и в обещанных бой-
цам рекордных гонорарах — свы-
ше $10 млн для каждого.

Наконец, факт, что с чисто спор-
тивной точки зрения противостоя-
ние смотрится предельно интригу-
ющим. MMA — это сочетание двух 
больших бойцовских блоков, удар-

ного и борцовского. Одинаково 
здорово чувствующих себя в обоих 
спортсменов в природе не существу-
ет. И любопытнее всего, когда в окта-
гоне сходятся представители разных 
специализаций.

Этот матч — как раз такой слу-
чай. Конор Макгрегор — велико-
лепный ударник. Его хлеб — бокс, 
в стойке или в партере, «на добива-
нии». Большую часть побед он одер-
жал, обрабатывая оппонентов сво-
ими быстрыми и мощными кула-
ками (в конце концов, нельзя забы-
вать, что совершенно неуязвимо-
му в боксе Мейуэзеру было с ним 
не так чтобы комфортно). Проигры-
вал — тоже в партере, попадаясь на 
борцовские приемы. Нейту Диасу 
в первом бою с ирландцем, к при-
меру, удалось поймать того на уду-
шающий сзади и вырубить.

У Хабиба Нурмагомедова иной бэ-
кграунд, бэкграунд «грэпплера», как 
говорят на американском сленге. Он 
занимался вольной борьбой, дзюдо, 
отсюда и предпочтения в поедин-
ках. Его хлеб — это бой не на дистан-
ции, а в плотном контакте. Да тот же 
удушающий.

Получается гремучая смесь, вы-
зывающая кучу вопросов, касаю-
щихся вероятного сценария матча. 
А нужно ли Нурмагомедову вообще 
пытаться боксировать против Мак-
грегора или правильнее сразу пы-
таться совершить тейкдаун — пе-
ревод противника на настил, про-
рываясь к цели через канонаду? 
Или правильнее терпеть? А нуж-
но ли Макгрегору, если предста-
вится шанс, отчаянно, как он при-
вык, атаковать в партере, зная, что 
тот, на кого атаки нацелены, умеет 
как никто подлавливать увлекших-
ся оппонентов?

Есть и еще вопросы — по по-
тенциалу бойцов. А не растерял 
ли Макгрегор форму и тонус за те 
два года, что в его жизни прошли 
без MMA? Ведь «цирковой» поеди-
нок с Мейуэзером не совсем в счет. 
А не помешает ли Нурмагомедо-
ву маленький пробел в его «рекор-
де»? Ведь свои победы он одержал, 
как ни крути, не над теми бойцами, 
что составляют элиту легкого веса 
и смежных с ним категорий. С топа-
ми из топов, такими как Диас, ему 
биться не доводилось — в отличие 
от Макгрегора.

Вот на эти актуальные вопросы 
у участников дискуссии на ESPN от-
ветов не находилось — сплошные 
предположения. С этими ответами 
они осторожничали. Как осторож-
ничали и букмекеры, хотя в боль-
шей части контор повыше — чуть-
чуть, символически — котировался 
все же Нурмагомедов.

Алексей Доспехов

MMA

Гремучее смешанное
Почему бой Хабиба Нурмагомедова  
и  Конора Макгрегора — главный бой сезона

Хабиб Нурмагомедов 
 (слева) и Конор Макгрегор 
проведут бой с идеальной 
интригой 
ФОТО GETTYIMAGES.RU

Драгоценные ширмы пока-
зывают японское искусст-
во эпохи Эдо многослож-
ным и многоплановым
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